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Вы держите в руках издание «Лучшие практики социально ориентирован-
ных НКО Ярославской области». Оно явилось результатом деятельности, под-
держанной в рамках региональной программы «Государственная поддержка 
социально ориентированных некоммерческих организаций» при поддержке 
Губернатора Ярославской области. Стратегическая цель проекта — укрепить и 
развить социально ориентированные некоммерческие организации Ярославской 
области посредством их взаимной интеграции, распространения информации об 
их деятельности, формирования базы лучших практик.

Некоммерческие организации и общественные объединения Ярославской 
области, включенные в проект, представляют собой образцы активно и успешно 
работающих на территории нашей области институтов гражданского общества, 
приносящих пользу как определенным социальным группам, отстаивая их права 
и интересы, так и всему населению региона, активизируя процесс становления и 
развития гражданского общества.

В Издание включено описание практик 30 социально ориентированных не-
коммерческих организаций Ярославской области. Ограниченность бюджета 
проекта не дала возможности опубликовать информацию обо всех лучших прак-
тиках СО НКО региона, но это ни коим образом не умаляет ту роль, которую 
играют данные организации в процессе общественного развития Ярославской 
области.

Некоммерческий Фонд содействия развитию гражданского общества сердеч-
но благодарит Правительство Ярославской области за серьезную финансовую 
поддержку и Ярославскую региональную общественную организацию «Центр 
социального партнерства» за неоценимую помощь, оказанную в рамках реали-
зации данного проекта. 

Команда проекта

Уважаемые читатели! 
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 Проблема 
Экономическая нестабильность в регио-

не, рост социального недовольства, разрушение 
привычных ценностных ориентиров, снижение 
нравственности — все это создает определенную 
напряженность в обществе. В связи с большими 
миграционными потоками в Ярославль приезжают 
люди разных национальностей, которым сложно 
влиться в ярославское общество. С такими людьми 
должна вестись постоянная работа, надо помогать 
им в адаптации, признании местных традиций. До 
создания Ассамблеи народов России, объединяю-
щей национально-культурные организации, никто 
этим не занимался. 13 лет назад Ассамблея взяла на 
себя ответственность за межнациональные связи в 
Ярославле.

 Путь к успеху
Идейными вдохновителями создания Ассам-

блеи народов России в Ярославле стали Нур-Эл 
Хасиев и Харис Аббясов. Харис Аббясов уже в то 
время был заслуженным артистом России и пользо-
вался большим авторитетом в регионе. Именно они 
при поддержке двенадцати этнокультурных орга-
низаций области предложили региональной власти 
общественную организацию, которая смогла бы 
объединить имеющиеся на тот момент этнокультур-
ные сообщества.

— В 1999 году многие автономные культур-
ные организации уже имели свой опыт работы, — 
рассказывает Нур-Эл Абдулович. — Задачи у всех 
были одни — развитие и сохранение национальных 
культур, языков, традиций и укрепление духовной 
общности всех ярославцев, всех народов, прожи-
вающих на земле Ярославской. Мы понимали — 
только все вместе мы способны обеспечить жизнь 
в гармонии с миром. 

Многие проблемы отдельных автономных эт-
нокультурных организаций легче было решать со-
обща. Распад СССР, закрытие границ, проблема 
миграционных потоков, беженцев — все это не мог-
ло не отразиться на жизни представителей разных 
национальностей. Но по одному волевому решению 
двух людей создать серьезную организацию об-
ластного значения, конечно, было невозможно. Без 
поддержки власти и бизнеса ничего бы сделать не 
удалось. Серьезным аргументом в пользу того, что 
Ассамблея должна появиться в Ярославле, стало от-
сутствие в органах власти структуры, которая отве-
чала бы за межнациональные отношения. 

— Мы смогли наладить конструктивный диа-
лог с представителями власти,— продолжает разго-
вор Нур-Эл Абдулович. — Общая работа по воспи-
танию национального сознания, защите интересов 
граждан разных национальностей дала свои резуль-
таты. Властные структуры поняли, что объединять-
ся необходимо.

После создания Ассамблеи народов России 
работа закипела. Различные проекты, предложения, 
мероприятия — все было направлено на гармониза-
цию межнационального согласия. В 2001 году Нур-
Эл Хасиев вышел с уникальным проектом к пред-
ставителям органов власти. «Дом дружбы, которые 
уже имеются в некоторых регионах нашей страны, 
должен появиться и в нашем городе» — эта идея 
до сих пор ждет своего счастливого воплощения в 
жизнь.

— Дом дружбы, который мы давным-давно 
еще предложили открыть в нашем городе — это 
своего рода площадка, где представители разных 
диаспор могут встречаться, общаться, учиться друг 
у друга, интересно проводить свой досуг, учить язы-
ки, — говорит Нур-Эл Хасиев. — Здесь мы хотели 
сделать и Русский дом, чтобы отразить там и, самое 
главное, сохранить самобытность, традиции и куль-
туру русского народа. Пока проект не реализован, 

«Дружба народов – 
единство России»!
Под таким девизом 
вот уже тринадцать 
лет существует на 
Ярославской земле 
отделение Ассамблеи 
народов России. 
Главное ее достояние 
и гордость — 22 
национально-культурные 
организации. О том, как 
удалось достичь такого 
невероятного успеха, 
рассказал председатель 
Ярославского 
регионального отделения 
Ассамблеи народов России 
Нур-Эл Абдулович Хасиев. 

Ярославское региональное отделение 
Общероссийской общественной организации 

«Ассамблея народов России»
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но я уверен, что он воплотится в жизнь на нашей 
Ярославской земле.

Представители Ассамблеи народов России 
уверены, что ответственность за национальную по-
литику в регионе должны нести и сами диаспоры, 
и государство. Нужны определенные механизмы, 
чтобы реализовывать идеи в жизнь. В 2010 году по 
инициативе Нур-Эл Абдуловича при губернаторе 
области был создан Совет по межрегиональным во-
просам, в который вошли руководители различных 
ведомств при правительстве Ярославской области. 
Практически сразу встал вопрос о принятии про-
граммы гармонизации межнациональных отноше-
ний. С 2012 года эта программа заработала. 

Проект «Этнопарк» — «новое» детище Нур-Эл 
Хасиева. Речь идет об особой территории, где будет 
сконцентрировано некое триединство: частный биз-
нес — общественные организации — государствен-
ная программа. К сожалению, найти инвесторов под 
этот проект пока оказывается крайне тяжело. 

— Мы не можем гарантировать окупаемость 
инвесторам. Но если нас поддержит городская и 
областная власть, все может получиться, — счита-
ет Нур-Эл Абдулович. Сегодня руководство города 
поменялось, и нам необходимо найти общий язык с 
новой властью. Я думаю, что у нас все должно по-
лучиться, потому что на федеральном уровне много 
внимания уделяется межнациональным отношени-
ям, уже разработана новая стратегия национальной 
политики Российской Федерации. 

 Результаты
Ярославское отделение «Ассамблеи народов 

России» принимает активное участие не только в ре-
шении этнокультурных, образовательных проблем 
народов области, но и социальных, хозяйственных, 
правовых. Ежегодно проводятся мероприятия, на-
правленные на укрепление межкультурных связей. 

Детская передвижная художественная гале-
рея — уникальный проект, который сегодня насчи-
тывает порядка 3000 работ. Дети рисуют на самые 
разные темы. Например, такие как «Мы против тер-
рора», «Мой сосед». Все творения выставляются на 
разных площадках города и области. 

Ярославское отделение «Ассамблеи народов 
России» проводит дни Ярославля в других респу-
бликах и городах, а у себя принимает аналогичные. 
Так в Ярославле уже прошли Дни Индии, Армении, 
Белоруссии, Чеченской республики, Дагестана.

Международный фестиваль искусств «Ярос-
лавские гуляния», межрегиональный кинофе-
стиваль национального кино «Родники культуры 
России», который знакомит жителей области с луч-
шими образцами национального киноискусства, 
отражающими идеи гуманизма и мира, — это уни-
кальные проекты, которые с успехом традиционно 
проходят в нашем городе. 

Немаловажное значение имеют и социальные 
акции «Мир в наших руках», «Культура во имя 
мира», межрегиональные фестивали-конкурсы, 
игры на национальных инструментах и «Мисс «Ас-
самблея народов России». Актуальным и востребо-
ванным все эти годы является проект «Школы друж-
бы народов» для учащихся общеобразовательных 
школ, направленный на патриотическое воспитание 
молодежи, преодоление в обществе ксенофобии, 
национальной нетерпимости. Ежегодно проводится 
межнациональный турнир по мини-футболу на Ку-
бок «Ассамблеи народов России». 

Живой интерес всегда вызывают и организа-
ционные семинары, «круглые столы», мастер-клас-
сы, которые тоже направлены на взаимодействие 
национальностей в регионе. 

За активную работу многие члены Ярослав-
ского отделения Ассамблеи награждены дипломами 
и медалями «Ассамблеи народов России». Нур-Эл 
Хасиев в 2007 году удостоен Золотой медали Ас-
самблеи «Дружба народов — единство России» — 
за вклад и сохранение самобытности и единства на-

родов Российской Федерации. Он также награжден 
медалью «За труды во благо земли Ярославской» и 
Почетным знаком «За заслуги перед городом Ярос-
лавлем» II степени. Стоит отметить, что Нур-Эл 
Абдулович стал вторым человеком в Ярославле, кто 
имеет две степени этого знака. 

— Создание атмосферы мира и согласия — это 
постоянная и кропотливая работа, результаты кото-
рой, конечно, не могут проявиться мгновенно, — 
говорит Нур-Эл Абдулович. — Мы работаем во имя 
одной цели — сделать город Ярославль центром 
сосредоточения разных культур, которые мирно со-
существуют и готовы жить в дружбе и понимании. 

 Ресурсы
Успех любой общественной организации зало-

жен в человеческом потенциале. Региональное от-
деление «Ассамблеи народов России» — это общ-
ность людей, объединенных одной идеей. 

С 2012 года Ассамблея стала выпускать соб-
ственный журнал «Содружество культур». 

— Это красочное, а главное — информативное 
издание должно быть востребованным в работе по 
этнокультурному воспитанию подрастающего поко-
ления, в формировании толерантности и общеграж-
данского патриотизма в обществе, — подчеркивает 
Нур-Эл Хасиев. — Журнал содействует развитию 
межкультурного и межконфессионального диалога 
на нашей ярославской земле. 

Контакты:
Телефон: (4852) 73-84-02
yaranr.ru
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 История создания 
Общероссийская общественная организация 

«Ассоциация юристов России» образована в ре-
зультате объединения Российского Союза юристов 
и Союза юристов России. 22 декабря 2005 года со-
стоялся Учредительный Съезд Общероссийской 
Общественной Организации «Ассоциация юри-
стов России». 

В конце 2008 года прошел учредительный 
съезд Ярославского регионального отделения 
«Ассоциации юристов России», председателем 
которого стал Олег Игоревич Виноградов. Сре-
ди учредителей регионального отделения были 
прокурор Ярославской области Алексей Васи-
льевич Алексеев, декан юридического факульте-
та Ярославского государственного университета 
им. П.Г. Демидова Надежда Николаевна Тарусина, 
президент Адвокатской палаты Ярославской обла-
сти Владилен Валентинович Зенин, руководитель 
Управления Минюста РФ по Ярославской области 
Елена Викторовна Нестерова. В 2010 году регио-
нальное отделение возглавил Александр Сергеевич 
Краснов. 

История ярославского отделения начиналась 
всего с 10-15 человек. Сегодня оно насчитывает 
более 150 членов. В Ассоциацию вступают веду-
щие адвокаты, практикующие юристы, нотариусы, 
преподаватели, государственные и муниципальные 
служащие, общественные деятели.

Расширяется и география деятельности Ассо-
циации. В 2012 году было создано местное отделе-
ние в Рыбинске. Идет подготовка по созданию от-
делений и в других муниципальных образованиях 
области.

 Цели и задачи
Основная цель Ассоциации — повышение 

правовой грамотности и развитие правовой культу-
ры жителей области. 

Члены Ярославского отделения ставят также 
задачи повышения престижа и значимости профес-
сии юриста, обмена опытом и знаниями между кол-
легами, обсуждают федеральные и региональные 
законодательные инициативы, вырабатывают свои 

предложения, налаживают контроль за соблюдени-
ем норм профессиональной этики. 

«Юристы сами создают сложный мир законов, 
кодексов, норм и правил. Разбираться в действии 
судебной системы, нормотворческом процессе, в 
правах, обязанностях граждан – это все наша рабо-
та. Но главной частью нашей профессии является 
правовое просвещение людей, разъяснение им того, 
как они могут использовать закон для защиты своих 
прав», — говорит председатель Ярославского от-
деления «Ассоциации юристов России» Александр 
Краснов. 

 Проекты и направления  

 деятельности:

 Бесплатная     

 юридическая помощь
Основным направлением деятельности Ярос-

лавского отделения является оказание населению 
бесплатной юридической помощи. С 2011 года Ас-
социация регулярно проводит акции «День бесплат-
ной юридической помощи». В этот день адвокаты, 
нотариусы, практикующие юристы, государствен-
ные и муниципальные служащие работают бесплат-
но в специальных пунктах правовой помощи. Осо-
бенностью акций Ярославского отделения стало 
использование нового формата консультирования 

Александр Краснов: 
«Сегодняшний правой 
мир очень динамичен, и 
ориентироваться в нем 
становится все труднее 
даже профессионалам. 
Поэтому процесс правовой 
помощи представляется 
бесконечным. А 
это значит, что 
востребованность в 
деятельности Ассоциации 
юристов будет еще очень 
долгой». 

Руководитель — 
Александр Сергеевич 
Краснов

Ярославское региональное отделение 
Общероссийской общественной 
организации 

«Ассоциация юристов России»
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граждан — по телефону. Единый многоканальный 
call-центр позволяет оказывать оперативную право-
вую помощь большому количеству граждан. Так, в 
среднем за один день работы call-центра консульта-
ции получают около 200-300 человек.

В 2012 году Ярославское региональное от-
деление «Ассоциации юристов России» выиграло 
грант Правительства области на реализацию про-
екта «Оказание бесплатной юридической помощи 
населению Ярославской области». Благодаря этому 
удалось провести дополнительные региональные 
«Дни бесплатной юридической помощи». 

 Научные и практические 

конференции, «круглые 

столы», семинары
 Это направление включает в себя множество 

образовательных и просветительских мероприя-
тий. Так, в ноябре 2012 года Ярославское отделение 
Ассоциации юристов России выступило организа-
тором «круглого стола» по теме «Недвижимость: 
актуальные вопросы распоряжения и регистра-
ции», участниками которого стали специалисты 
ярославских агентств недвижимости, сотрудники 
Управления Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Ярослав-
ской области, нотариусы, практикующие юристы, 
адвокаты. Они обсудили вопросы использования 
ипотеки, сертификатов при покупке жилья, оценку 
недвижимости и распространенные риски. 

Один из «круглых столов» был организован по 
«Капитальному ремонту многоквартирных домов». 
Основными его участниками стали старосты домов, 
председатели ТСЖ, председатели советов много-
квартирных домов, комитетов общественного са-
моуправления. Встреча проводилась в целях повы-
шения информированности населения о жилищной 
реформе, в частности о проведении капитального 
ремонта. 

В рамках правового просвещения граждан 
были выпущены методические брошюры: «Капи-
тальный ремонт многоквартирных домов», «Акту-
альные вопросы распоряжения недвижимостью», 
«Стандарты раскрытия информации о деятельности 
ТСЖ и жилищных кооперативов». Брошюры бес-
платно раздавались гражданам на семинарах, «кру-
глых столах», в рамках акций «День бесплатной 
юридической помощи».

 Экспертное обсуждение  

проблем региона, 

выработка предложений 

по их решению
Члены Ярославского отделения «Ассоциации 

юристов России» регулярно проводят экспертные 
обсуждения значимых федеральных и региональ-
ных законодательных инициатив. 

Из последних и наиболее значимых событий 
в рамках этого направления следует отметить экс-
пертное обсуждение проекта областного закона «О 
бесплатной юридической помощи в Ярославской 
области», организованного в мае 2012 года. Об-
судить создание региональной системы правовой 
помощи собрались представители Адвокатской па-
латы области, члены областной Общественной па-
латы, сотрудники Правительства области и мэрии 
Ярославля. Предложения и замечания экспертов 
были учтены при дальнейшей разработке законо-
проекта. 

В марте 2013 года состоялась важная обще-
ственная дискуссия по обсуждению проекта реги-
онального закона «Об Уполномоченном по правам 
человека в Ярославской области». За одним столом 
собрались общественники, областные депутаты, 
практикующие юристы, преподаватели и разработ-

чики законопроекта. Большинство предложений 
участников обсуждения были учтены при доработке 
документа.

 Повышение качества 

юридического 

образования
Одно из направлений деятельности «Ассоциа-

ции юристов России» повышение качества юриди-
ческого образования. Совместно с Правительством 
РФ Ассоциация активно работает по реализации 
Указа Президента России «О мерах по совершен-
ствованию высшего юридического образования в 
России» от 26 мая 2009 года. Согласно этому до-
кументу, вводится система общественной аккреди-
тации федеральных государственных и негосудар-
ственных образовательных учреждений высшего 
профессионального образования, осуществляющих 
подготовку юридических кадров.

Для этих целей созданы комиссия по обще-
ственной оценке качества юридического образо-
вания и комиссия по юридической науке. Списки 
ВУЗов, прошедших общественную аккредитацию, 
публикуются в Интернете и открыты для общего 
доступа.

 Ежегодный конкурс   

 «Юрист года»
Как молодое общественное объединение, 

Ярославское региональное отделение Ассоциации 
юристов только развивает свои традиции. Одна из 
них — ежегодный региональный конкурс «Юрист 
года». Уже третий раз 3 декабря 2012 года в рамках 
празднования Дня юриста подводились итоги кон-
курса, награждались победители и отмечались луч-
шие в своей профессии юристы области.

 Работа с молодежью
Работа с молодыми юристами — новое мас-

штабное направление в деятельности «Ассоциации 
юристов России». В 2012 году был создан Совет 
молодых юристов. Первым шагом стал успешно 
реализованный проект «За чистые выборы» на вы-
борах Президента Российской Федерации 4 марта 
2012 года. В рамках этого проекта проводились 
образовательные мероприятия по избирательному 
праву для волонтеров-студентов вузов. Мероприя-
тие было поддержано 15 вузами Ярославской обла-
сти, на базе которых было проведено 23 семинара. 
В день выборов на 655 избирательных участков об-
ласти было направлено 753 наблюдателя, которым 
удалось пресечь более 70 нарушений избирательно-
го законодательства.

Помимо этого проекта, членами Совета моло-
дых юристов был подготовлен буклет «Алгоритм 
для родителей по регистрации новорожденного», 
который распространялся в органах ЗАГСа и ро-
дильных домах области. 
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Контакты:
Телефон: (4852) 40-10-07, 
40-10-08
E-Mail: yaraur@mail.ru
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 Проблема
В современном обществе недостаточно уде-

ляется внимание женщинам, которые вынуждены 
сидеть дома с детьми (одинокие, многодетные ма-
тери и мамы, дети которых требуют постоянного 
присмотра). Таким женщинам сложно найти рабо-
ту: практически везде требуется четкое соблюдение 
графика, дисциплина, выполнение плана. А работа 
с войлоком на дому позволяет распоряжаться своим 
временем и обрести некоторую независимость. Как 
правило, рукодельницы работают по 2-3 часа в день. 
В семье художников трое детей, так что проблема 
незанятости мамы, которая должна заниматься с 
детьми, изначально лежала на поверхности, остава-
лось только воплотить в жизнь великолепную идею 
создания социального предприятия. 

 Задачи
Создание рабочих мест для социально незащи-

щенных категорий женщин: многодетных и одино-
ких матерей, производство войлочных игрушек для 
их последующей продажи.

 Путь к успеху
Художники Павел Гаврилов и Лия Виснапу 

открыли для себя войлок в 2006 году, когда делали 
кукол для Рыбинского театра. Изучили технологию 
— и овечья шерсть стала превращаться в ориги-
нальные декоративные произведения.

Идея организации социального предприятия 
«Весёлый войлок» возникла у Гавриловых после 
посещения семинаров Фонда «Oxfam». Британская 
организация запустила пилотные проекты в пяти 
городах России, в том числе в Рыбинске. «Oxfam» 
провел серию семинаров о социальном предприни-
мательстве во всем мире. С этого момента и заро-
дилась идея запустить свое собственное социальное 
предприятие.

В 2008 году Фонд региональных социальных 
программ «Наше будущее» провел конкурс в сфе-

ре социального предпринимательства. В те годы 
войлок как материал для рукоделия только начи-
нал выходить на рынок, это была абсолютно новая 
идея. «Веселый войлок» выиграл конкурс. На грант 
был создан стартап. На начальном этапе большую 
роль в создании организации сыграли тематические 
профильные семинары, обмен опытом с коллегами, 
просветительские мероприятия.

После получения гранта, художники разрабо-
тали программу и методологию обучения для своих 
будущих сотрудников. Затем набрали 15 рукодель-
ниц и в течение двух месяцев научили их создавать 
игрушки из войлока.

В апреле 2008 года прошла первая выставка. 
Оказалось, что войлочные игрушки — перспектив-
ный товар, его активно покупают и даже делают за-
казы на будущее. Через полгода «Веселый войлок» 

Некоммерческое партнерство 

«Веселый войлок»
Лия Виснапу: 
«В современном обществе 
никто не заботится о 
неработающих мамах, 
которые сидят дома с 
детьми. Мы стараемся 
решить эту проблему».
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провел восемь выставок в Москве. Выставка — от-
личная возможность собрать информацию о своем 
потенциальном покупателе, о том, какая продукция 
пользуется большим успехом. На основе этой ин-
формации можно планировать свою дальнейшую 
деятельность. Для социального предприятия важно 
найти выставку по своему профилю. По мнению ру-
ководителей «Веселого войлока», лучше это делать 
в Москве, потому что туда, как правило, съезжаются 
покупатели из всех регионов России. При этом вы-
годней участие в выставках, которые проходят осе-
нью: люди покупают подарки под Новый год. Кроме 
того, именно на выставках появляются постоянные 
клиенты, некоторые из них остаются партнерами 
предприятия на долгие годы. Кстати говоря, про-
дукцию «Веселого войлока» покупают и россий-
ские, и зарубежные фирмы, различные по масштабу 
и роду деятельности. 

В ближайшие годы «Веселый войлок» плани-
рует участвовать в зарубежных европейских вы-
ставках. Есть идея обучать женщин не только во-
йлочному рукоделию, но и компьютерной вышивке. 
Был также намечен совместный проект с организа-
цией из Англии. «Веселый войлок» планировал вы-
йти на английский рынок как социальное предпри-
ятие, даже получил сертификат безопасности на игр
ушки(подтверждениеэкологичности и гигиенично-
сти продукции). Однако на сегодняшний день про-
ект, к сожалению, заморожен.

 Результаты
Продукция «Веселого войлока» — детские 

игрушки, хотя их чаще покупают в качестве сувени-
ров и корпоративных подарков. Это артельное про-
изводство: нельзя сказать, что каждый экземпляр 
уникален, но и конвейерным предприятие не назо-
вешь. Модели игрушек одинаковы, но это ручная 
работа. Ассортимент рассчитан, скорее, на средний 
класс. Единственный минус: войлок — очень сезон-
ный материал, летом его практически не покупают. 
Социальное предприятие «Веселый войлок» стало 
примером для организаций по всей России. По ры-
бинской модели созданы НКО в Архангельске, Вол-
гограде и в нескольких регионах Сибири. 

 Ресурсы
У «Веселого войлока» четыре руководителя, 

и все решения принимаются здесь коллегиально. 
Изначально предприятие развивалось благодаря 
полученному гранту, сейчас оно окрепло и работа-
ет самостоятельно. За годы работы в организации 
успело потрудиться более ста рыбинских женщин. 
Женщины на предприятие попадают по-разному: 
через знакомых, через другие организации, по лич-
ной инициативе. Состав работниц часто меняется, 
однако есть и те, кто работает с момента создания 
организации. Бывали случаи, что даже через цер-
ковь обращались, пытаясь устроиться на работу. Ру-
ководители предприятия отмечают, что постоянно с 
ними сотрудничают около десяти женщин (макси-
мальное число — 18), но желающих работать всегда 
больше. 

Реклама предприятия — только бесплатная. 
Также используется рассылка каталогов, которые 
обычно печатают организаторы выставок. За мно-
гие годы у «Веселого войлока» сложилась база 
постоянных клиентов, им рассылаются каталоги с 
обновлениями, новинками, новостями. Что же ка-
сается средств массовой информации — здесь про-
блем не возникает, уникальное рыбинское предпри-
ятие всегда привлекает журналистов.  

Контакты:
Лия Виснапу
v263263@gmail.com
www.vvoilok.ru
т. 8-960-538-03-02, 
8-951-282-93-39
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 Проблема 
Всероссийское общество слепых и областная 

организация ВОС созданы более 80 лет назад, для 
того чтобы помочь инвалидам по зрению адаптиро-
ваться в обществе. Социальная, культурная, спор-
тивная и профессиональная реабилитация — это 
еще не весь перечень того, чем занимается ВОС. 
Сегодня, как и много десятков лет назад, люди с на-
рушениями или отсутствием зрения, нуждаются в 
активном общении. Они объединяются вместе для 
того, чтобы сделать свою жизнь и жизнь людей во-
круг ярче, интереснее и полезнее. 

 Цель 
В 1926 году, когда ВОС только рождалось, цель 

была другая, нежели сейчас — это трудоустрой-
ство и обучение грамоте инвалидов по зрению. 
Сегодня приоритеты расширились, и региональная 
общественная организация помогает таким людям 
пройти реабилитацию по разным направлениям. 
Немаловажно и живое человеческое общение, кото-
рое очень много значит для инвалидов по зрению. 
В дружеской, непринужденной, а главное — всегда 
доброй обстановке они чувствуют себя полноцен-
ными членами общества.

 Путь к успеху 
Всероссийская общественная организация 

создана в далеком 1925 году. Региональное отделе-
ние начало свою работу ровно через год. 

— Начинали работу примерно 70 человек, 
которые, собравшись вместе, решили учредить ре-
гиональное отделение, — рассказывает Александр 

Сергеевич Осипов. — Постепенно стали появляться 
первичные организации в городах области: Ростове, 
Рыбинске, Угличе, Переславле, Данилове, Гаври-
лов-Яме, Тутаеве и Ярославле. Сегодня они имеют 
статус местных, потому что охватывают деятель-
ность в районах, с которыми граничат. Ярославская 
организация самая многочисленная — в ней более 
1000 человек, а всего в региональном отделении 
ВОС — 2295 членов. Членами ВОС могут стать ин-
валиды по зрению 1,2 и 3 групп. Активно включив-
шись в нашу плодотворную работу, любой человек 
найдет для себя дело по душе.

Когда все только зарождалось, у региональ-
ного отделения ВОС была главная цель — создать 
рабочие места для людей с нарушением зрения. В 
1944 году были образованы учебно-производствен-
ные мастерские в Ярославле и Рыбинске. Некоторое 
время работали производственные цеха в Пошехо-
нье и Любиме, но потом они закрылись. 

— Надо отметить, что до 1991 года мы не пла-
тили налоги, — говорит Александр Сергеевич. — 
На средства, заработанные инвалидами по зрению, 
были построены 11 жилых домов, 2 детских комби-
ната на 240 мест в Ярославле и Рыбинске, школа-
интернат для слабовидящих детей в Гаврилов-Яме. 
В 1972 году был построен Ярославский Дом культу-
ры, а в 1954 году открылась областная специальная 
библиотека для слепых. В те годы региональным 
отделением ВОС решались, в первую очередь, про-
изводственные и социальные вопросы.

Сегодня цели и задачи уже другие. Хотя произ-
водства, где заняты инвалиды по зрению, существу-
ют и сейчас. В ООО «Производственная компания 
«Ярославич» и ООО «Верхневолжское электроизде-
лие» работает 115 человек, из них — 58 человек — 
инвалиды по зрению.

Ярославская областная организация 
общероссийской общественной 
организации инвалидов 

«Всероссийское Ордена 
Трудового Красного знамени 
общество слепых»

Эти люди лишены 
возможности видеть мир 
во всех красках, но они 
полны желанием жить 
полноценной, активной 
жизнью и быть полезными 
обществу. Председатель 
региональной организации 
Всероссийского общества 
слепых Александр 
Сергеевич Осипов 
рассказал, как удалось 
общественной организации 
с многолетней историей 
добиться успеха.
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Сегодня одним из показателей успеха и кри-
терием верного направления многолетней работы 
является социокультурная и спортивная реабилита-
ция. Здесь работа ведется сразу по нескольким на-
правлениям, о которых мы расскажем отдельно.

 Результаты
В региональное отделение ВОС каждый раз 

приходят люди с самыми разными проблемами. 
Кто-то — инвалид детства по зрению, кто-то поте-
рял зрение в связи с травмой или заболеванием, а 
кто-то в силу возраста начинает плохо видеть. Для 
ослепших людей в региональном отделении ВОС 
делается очень многое.

— Мы отправляем таких людей в Центр реа-
билитации слепых в Волоколамск, — говорит Алек-
сандр Сергеевич. — Там они на увлекательных и 
познавательных мастер-классах проходят курсы 
по социальной реабилитации, которая включает в 
себя: домоводство, ориентирование, обучение по 
системе Брайля. Кроме этого, там же проводятся 
курсы профессиональной реабилитации. Многие, 
потеряв зрение, хотят быть полезными обществу, у 
большинства есть желание занять себя каким-либо 
делом. В этом уникальном центре можно пройти об-
учение по вязанию, макраме, ремонту автомобилей, 
садоводству и овощеводству, пчеловодству, подвор-
ному хозяйству… 

Институт реабилитации и профессиональной 
подготовки персонала ВОС в Москве тоже при-
нимает у себя членов Ярославской общественной 
организации ВОС. Здесь используется в обучении 
специальная программа экранного доступа «Jaws». 
Люди с ограничениями по зрению после обучения 
получают навыки компьютерной работы и могут 
свободно пользоваться компьютером дома или на 
работе. 

— Помимо этих реабилитационных методов 
мы пишем и свои программы, которые получают 
областные гранты, — продолжает разговор Алек-
сандр Сергеевич. — К примеру, в 2011 году напи-
сали проект «Создание единого информационного 
пространства для инвалидов по зрению Ярослав-
ской области» и выиграли грант на 1122,5 тысячи 
рублей. На эти деньги мы смогли закупить компью-
терное оборудование, которое установили во всех 
местных организациях. Теперь можем свободно об-
щаться в сети Интернет друг с другом. Планируем 
везде установить скайп, чтобы облегчить связь не 
только с первичными организациями, но и с други-
ми городами.

Кроме обучения и профессиональной подго-
товки, областная организация ВОС ведет активную 
творческую и спортивную работу. На базе Дома 
культуры ВОС с 1998 года работает Центр творче-
ской реабилитации инвалидов , где в теплой друже-
ской обстановке проходят самые разные меропри-
ятия, которые собирают вместе не только членов 
общественной организации, но их семьи, друзей и 
родственников. 

— Мероприятий проводится очень много, — 
говорит Александр Сергеевич. — Я бы отметил 
такие традиционные фестивали и конкурсы, как 
«Родники народного творчества», конкурс чтецов 
«Живое слово», конкурс семейных пар «Единство 
поколений», интеллектуальная игра «КИСИ», кон-
курс вокалистов. Кроме того, что областная орга-
низация ВОС проводит свои праздники, ее члены 
с удовольствием ездят в другие города, где прини-
мают участие в разных мероприятиях. И всегда они 
возвращаются домой с наградами.

— В прошлом году, например, мы заняли 
первое место в конкурсе семейных пар «Два кры-
ла», который проводился в Иванове, — говорит 
Александр Сергеевич. — Были у нас первые и вто-
рые места в разные годы во Всероссийском Кубке 
КИСИ. Спортивное направление развивается не 
менее активно. Ярославль уже не первый год при-
нимает участников разных спортивных чемпиона-

тов ВОС. В 2011 году на базе пансионата «Лесное» 
прошли 2 чемпионата России по русским шашкам 
среди инвалидов по зрению. В 2012 году состоялся 
чемпионат по армспорту, где, как всегда, отличи-
лись ярославские спортсмены в разных категориях. 
В феврале 2013 года мы впервые провели чемпио-
нат России и первенство России по легкой атлетике. 
Постоянно нас поддерживает Департамент по спор-
ту и Департамент труда и социальной поддержки 
населения Ярославской области. Без их помощи мы 
многого не смогли бы сделать сами.

 Ресурсы 
Одним из основных ресурсов регионально-

го отделения ВОС являются, без сомнения, люди. 
Руководители областной и местных организаций 
принимают самое активное участие в обществен-
ной жизни области и города. Александр Сергеевич 
Осипов является членом Общественной Палаты 
Ярославской области и членом Совета по делам 
инвалидов при Губернаторе Ярославской области. 
Председатели Ростовской и Тутаевской организа-
ций ВОС тоже являются членами Общественной 
Палаты муниципальных районов. Финансовые 
средства организация получает из областного и 
местных бюджетов.

— Наша организация имеет хорошую про-
изводственную и материальную базу, — говорит 
Александр Сергеевич. — Мы живем и будем про-
должать жить такой яркой и интересной жизнью.  

Контакты:
Телефон: (4852) 21-96-45
E-Mail: yarvos@rambler.ru
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 История создания 
Ярославская региональная общественная ор-

ганизация поддержки гражданских инициатив «Ди-
алог» начала свою деятельность в 2006 году в ста-
тусе городской общественной организации и была 
зарегистрирована в 2007 году. Организация реали-
зовывала проекты, направленные на стимулирова-
ние гражданской активности, формирование основ 
местного самоуправления. В 2009 году в связи с рас-
ширением географии и содержания своей деятель-
ности организация переименована в Ярославскую 
региональную общественную организацию под-
держки гражданских инициатив «Диалог». С этого 
момента организация смогла распространить свою 
деятельность на всю территорию области с целью 
просвещения молодежи и формирования ее актив-
ной жизненной позиции. Сегодня объединение про-
водит крупные мероприятия, востребованные мо-
лодежью области, привлекая к совместной работе 
все большее число общественных активистов объ-
единений, сообществ региона. В программу входят 
занятия по социальной рекламе, лекции для тех, кто 
голосует впервые, студенческие дебаты, ознакоми-
тельные визиты в органы власти. 

 Цели
Главная цель «Диалога» формирование граж-

данской позиции у молодежи Ярославской области: 
просвещение, вовлечение в активную социальную 
жизнь и, как следствия, личностного роста. Старше-
классникам и студентам первых курсов вузов важно 
вовремя получить полную и достоверную информа-
цию о своих гражданских правах и обязанностях. 
Это тот возраст, когда молодой человек формирует 
свое отношение к проблемам общества; он должен 
осознать, что сам в силах и вправе влиять на раз-
витие региона, в частности, и своей страны в целом. 
«Диалог» ставит своей целью формирование у мо-
лодежи ряда социально значимых навыков: умение 
аргументировать свои суждения, навыки делового 
общения, организация и проведение информаци-
онных кампаний для решения социальных проблем 

в Ярославской области. «Диалог» поддерживает 
гражданские инициативы в интересах развития ин-
формационно открытого гражданского общества и 
правового государства в России. 

 Проекты:

Школа социального  

проектирования,  

социальной 

журналистики и 

рекламы
Одно из основных направлений деятельности 

«Диалога» — Школа социального проектирования, 
социальной журналистики и рекламы. Она суще-
ствует уже два года и предназначена для студентов 
творческих специальностей и гуманитариев. В за-
нятиях принимают участие около 50 человек. За 
полгода они изучают основы создания и продвиже-
ния проектов, методы управления командой, спосо-
бы поиска ресурсов. Узнают, как грамотно создавать 
информационное сопровождение и взаимодейство-
вать со СМИ. Каждый месяц в течение учебного 
года студенты встречаются на занятиях с лучшими 
региональными экспертами из разных сфер. Напри-
мер, депутат Ярославской областной Думы и руко-
водитель регионального отделения Всероссийского 
фонда милосердия и здоровья Светлана Лягушева 
рассказывала о механизмах привлечения ресурсов. 
Депутат муниципалитета Игорь Блохин — о том, 
как привлекать внимание к своей деятельности. 
Руководитель общественного движения «Мусора 
больше нет» Анна Головина поделилась опытом 
привлечения волонтерского труда. 

Участники занятий переходят от теории к 
практике: разрабатывают варианты социальной ре-
кламы, проектов и реализуют их в жизни. Школа 
социального проектирования позволяет молодежи 
реализоваться в общественной и социальной сфере, 
проявить активность, развить таланты. А также по-

Руководитель Александр 
Альбертович Фролов

Ярославская региональная общественная 
организация поддержки гражданских 
инициатив 

«Диалог»
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лучить качественную обратную связь от професси-
оналов в своем деле. Так, в 2012 году 6 социальных 
проектов участников Школы были направлены на 
Всероссийский конкурс «Новое пространство Рос-
сии». Ежегодный открытый национальный конкурс 
социальной рекламы (проектирования) проводится 
при поддержке Государственной Думы России и 
Общественной палаты России. По результатам кон-
курса 3 проекта заняли призовые третьи места и по-
лучили награды в Общественной палате РФ, обойдя 
более 800 соперников со всех регионов России. Для 
реализации проектов были проведены встречи с ак-
тивистами движения «Мусора больше нет», Ассо-
циацией собственников жилья Кировского района 
г. Ярославля, Гильдией ТСЖ, Ассоциацией нанима-
телей жилья «РАНЖ», общественной организацией 
«ЯрКот». Первая информационная кампания была 
посвящена организации субботника в Тверицком 
бору в рамках областной акции «Сделаем Ярослав-
скую область чистой!». Участники проекта куриро-
вали организацию уборки на одной из точек леса. 

Один из проектов Школы был призван про-
светить жителей по поддержке и созданию советов 
многоквартирных домов. В разработанном буклете, 
который позже был распространен среди жильцов, 
участники Школы подробно рассказали, в каких 
случаях необходимо создавать совет дома и как 
правильно это делать, чем занимается совет, как 
взаимодействовать с профильными организациями. 
Пристройство бездомных кошек — тема третьего 
социального проекта. Совместно с общественной 
организацией «ЯрКот» студенты разработали бу-
клет о том, как благой порыв души облечь в форму 
реальной помощи. 

На сегодняшний день активно работает Школа 
второго набора. Разрабатываются новые социаль-
ные проекты. 6 проектов снова направлены на Все-
российский конкурс социальной рекламы «Новое 
пространство России». 

 Лекции для голосующих  

 впервые     
За последние 3 года «Диалог» провел более 

70 лекций для голосующих впервые, для старше-
классников и студентов младших курсов вузов 
Ярославской области. Занятия проходили в учебных 
заведениях и в библиотеках. Представители регио-
нальной общественной организации, среди которых 
молодые политологи, и аспиранты ЯрГУ, знакомят 
слушателей с политической и избирательной си-
стемами Российской Федерации. Используя опыт 
и материалы прошедших избирательных кампаний, 
специалисты рассказывают молодежи, как проходят 
выборы, кто может в них участвовать, как выдвига-

ются кандидаты, что такое предвыборная агитация, 
какие изменения и дополнения вносятся в избира-
тельное законодательство. 

 Ознакомительные   

 визиты в органы власти
Еще одно направление — ознакомительные 

визиты в органы власти. В частности, в Думу Ярос-
лавской области. 10 групп из Тутаева, Большого 
Села, Пошехонья, Углича и Ярославля побывали на 
таких экскурсиях. Цель ознакомительных визитов 
— показать студентам, что власть открыта, что мо-
лодежь может свободно входить в жизнь общества 
и, что от каждого голоса на выборах будет зависеть, 
кто будет принимать решения в законодательном 
органе. 

 Клуб дебатов
Важным этапом деятельности «Диалога» ста-

ло сотрудничество с Клубом дебатов Анны Маври-
чевой. В частности, организовывался чемпионат по 
дебатам, где участники имели возможность диску-
тировать на актуальные для общества темы. Попу-
лярное уже не только в Ярославле, но и за его преде-
лами, дебат-шоу «По чесноку» тоже начиналось в 
результате совместной деятельности «Диалога».

«Диалог» всегда открыт для сотрудничества 
и взаимодействия с молодежью, учебными заведе-
ниями, общественными организациями. Участники 
объединения поддерживают любые социально по-
лезные инициативы. При этом одну из главных про-
блем видят в том, что круг молодежи, вовлеченной в 
социальную и общественную деятельность, необхо-
димо расширять. «Диалог» направляет свои усилия 
на то, чтобы привлечь к активной жизни, и, следо-
вательно, к формированию открытого гражданского 
общества как можно большее число учебных заве-
дений региона. 

Контакты:
Телефон: (4852) 73-11-08
E-Mail: dialogyar@gmail.com
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 Проблема 
Более семидесяти лет назад был забетонирован 

последний пролет Рыбинской плотины, закрыты во-
рота шлюза, и вода начала постепенно затапливать 
Молого-Шекснинское междуречье. Появилось зна-
менитое на весь мир Рыбинское водохранилище, но 
не стало города Мологи. Под водами скрыто более 
тридцати тысяч хозяйств. Многие тогда просто не 
понимали цели переезда с родимой Мологи на дру-
гое место жительства. Отдать дань памяти всем род-
ным и близким, кто захоронен на Мологской зато-
пленной территории, сохранить частицы культуры 
и традиции мологжан, можно было только объеди-
нившись. Наследие Мологского края всегда было 
ценным как для мологжан, так и для всех тех, кому 
интересна судьба города, вмиг оказавшегося на дне 
Рыбинского моря.

 Задачи 
Самая главная задача — объединить людей во-

круг утраченной исторической Родины. Не только 
тех, кто живет в Ярославской области, но и кто за 
эти десятки лет оказался в других городах России и 
даже странах. 

 Путь к успеху
История создания «Землячества мологжан» 

насчитывает сорок лет. Сразу после глобального 
переселения, конечно, мологжанам было явно не до 
посиделок и сборищ. Необходимо было обустраи-
вать быт, искать новую работу, устраивать детей в 
незнакомые детские сады и школы. Шли годы, и 
жизнь постепенно стала налаживаться. Мологжа-
не все больше стали осознавать потребность во 
встречах. Еще в 60-е годы это были немногочислен-
ные посиделки у кого-нибудь дома или в саду. По 
традиции накрывался вкусный стол, пели песни и 
вспоминали любимую Мологу. Обостренное чув-
ство патриотизма к своей малой Родине заставляло 
людей каждый раз посещать такие встречи. Вскоре 
они стали носить регулярный характер. Стало при-
ходить все больше мологжан, которые приезжали 

за несколько сотен километров, чтобы увидеться со 
своими земляками. Именно тогда и возникла идея 
организации ежегодных встреч, вдохновителями ко-
торых стали представители интеллигенции — вра-
чи, педагоги, инженеры...

Самая первая организованная встреча молог-
жан состоялась 14 июля 1972 года в доме Алек-
сандры Александровны и Павла Константиновича 
Котельниковых. Уже тогда было принято решение: 
«признать» этот день праздником, которым многие 
мологжане до сих пор считают самым почитаемым. 

— Утраченная Родина многих людей настоль-
ко объединила, что где бы ни встретились два мо-
логжанина, они всегда друг друга поддержат, — го-
ворит Валентин Николаевич. — Самый большой 

Общественная организация 

«Землячество мологжан»
Ярославской области

«Землячество мологжан» 
— одна из успешных 
общественных 
организаций Ярославской 
области. С этим точно 
не поспоришь. Такой 
преданности и такого 
сопричастия к общему 
пережитому прошлому 
нет, наверное, ни в каком 
другом объединении. О 
том, чем сегодня живут 
мологжане, рассказал 
председатель правления 
«Землячества мологжан» 
Валентин Николаевич 
Блатов.
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успех нашей организации, наверное, как раз в этом 
сплочении и единении. 

Тогда же договорились, что праздник Моло-
ги будет проводиться ежегодно во вторую субботу 
августа. Надо сказать, что «разбросанные» по миру 
мологжане находят точки соприкосновения друг с 
другом и так или иначе стараются встречаться вез-
де. Встречи проходили в разное время и в других го-
родах нашей страны, но только Рыбинск несет уже 
несколько лет эстафету земляческих встреч. Уходят 
в мир иной старшие поколения, но число желающих 
принять участие в Дне Мологи нисколько не умень-
шается за счет тех, кто успел едва родиться в Моло-
ге, и детей мологжан.

Все эти люди, потеряв родное место, несо-
мненно, потеряли частичку своей жизни. Они на-
столько обогащены духовным потенциалом, что 
свет их сердец не гаснет уже много лет. 

Так назрела необходимость официального 
оформления «стихийных встреч» мологжан в ор-
ганизацию. «Землячество мологжан» было заре-
гистрировано в 1997 году, когда остро встала про-
блема общения с представителями областной и 
городской власти. 

 Результаты
Чтобы сохранить и запечатлеть память о Мо-

логе, члены организации вместе с администрацией 
города Рыбинска решили создать Музей Мологского 
края. Тем более, что экспонаты и краеведческие на-
работки на тот момент уже были, но не были систе-
матизированы. Музей был открыт 12 августа 1995 
года и располагается сегодня в часовне бывшего 
подворья Мологского Афанасьевского монастыря, 
ликвидированного в 1936 году. Ежегодно музейное 
собрание пополняется новыми экспонатами. Часто 
мологжане приносят сюда свои уникальные наход-
ки, которые встречаются во время экспедиций на 
Рыбинское водохранилище и которые сохранились 
у них дома. В музее все гости могут познакомить-
ся с прошлым Мологи, начиная со времен первого 
упоминания о городе и заканчивая массовым пере-
селением мологжан. В молельной комнате каждый 
желающий может поставить свечку в память о за-
топленной Мологской земле. Экспозиции музея 
удивляют большим разнообразием фотографий, до-
кументов, предметов утвари и быта мологжан, ко-
торые найдены во время археологических раскопок 
и экспедиций на Рыбинское водохранилище. Сюда 
приезжают переселенцы и их потомки, ученые и 
специалисты, туристы из разных городов страны и 
мира. Музей ведет активную просветительскую ра-
боту. Своим долгом сотрудники музея считают не 
только сохранение памяти прошлого, но и возрож-
дение Мологского края как культурно-исторической 
общности.

Для многих 14 апреля — обычный день. Но 
только не для мологжан. Каждый год 14 апреля по 
традиции они отмечают День начала затопления 
Мологи. 

— В этот день приезжают земляки из разных 
точек страны и зарубежья, — говорит Валентин 
Николаевич. — Как правило, мы заранее состав-
ляем подробную праздничную программу. После 
торжественной части идем в Музей Мологского 
края, посещаем храм, потом садимся за стол, где за 
праздничным обедом общаемся, делимся новостя-
ми, эмоциями…

«Землячество мологжан» ведет активную про-
светительскую и информационную деятельность. 
Изданы буклеты о жизни организации. При непо-
средственном участии членов землячества увидели 
свет немало книг: фотоальбомы «Молога — земля 
и море» и «Русская Атлантида», изданы книга К.Д. 
Головщикова «История города Мологи», пять вы-
пусков краеведческого альманаха «Молога», «Ми-
келаджело из Мологи», сборники стихов и песен о 
Мологе. К слову сказать, удивительные по своему 
звучанию стихи и песни написали члены земляче-

ства, которые сами их читают в торжественной об-
становке во время ежегодных встреч. 

Землячество настолько пустило свои корни в 
само пространство изучения традиций и культуры 
Мологского края, что за время его существования 
воспиталось не одно поколение молодежи. Но с 
особым почтением и уважением здесь относятся к 
старейшинам организации. Члены Правления всег-
да рады поздравить их с юбилеями, праздниками. 
Благодаря помощи благотворительной организации 
были организованы поездки на место затопленной 
Мологи на теплоходе, где проходили панихиды по 
усопшим мологжанам, покоящимся на дне водохра-
нилища. 

— Сейчас налаживается сотрудничество с 
мологжанами из Пошехонья, Калязина и из других 
городов России, — говорит руководитель «Земляче-
ства мологжан». — У нас идет постоянный обмен 
информацией, мы участвуем в разных культурных 
проектах: краеведческих чтениях, земляческих 
встречах, издании альбомов и книг, создании новых 
фильмов, посвященных «Русской Атлантиде». 

 Ресурсы
В 2009 году силами самих мологжан был сде-

лан и запущен в работу сайт mymologa.ru. Здесь от-
ражается вся жизнь землячества: выкладываются 
новости, фотографии, видеоматериалы. В проекте 
— создание официальной тематической группы в 
социальных сетях, таких, как «Вконтакте» и «Одно-
классники».

Одним из основных ресурсов для успешного 
развития общественной организации остаются пре-
данные люди, которые передают из уст в уста исто-
рию родного края. И пока в их сердцах будет жить 
Молога, «Землячество мологжан» тоже будет жить 
и развиваться. 

Контакты:
Телефон: (4855) 26-78-97, 
22-10-43, 8-905-638-23-52, 
8-910-815-26-18,
E-mail: blatov@yandex.ru
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 Проблема 
Быть информированным и образованным в со-

временном мире необходимо, если хочется добиться 
успеха. Многие из нас порой сомневаются в выборе 
профессии, дополнительного образования, потому 
что прогадать в этом вопросе достаточно легко. Най-
ти первоклассных педагогов, получить лучшее акту-
альное образование, которое востребовано не только 
в России, но и за рубежом — для многих это про-
блема. ЯООО «Знание» организовано в Ярославле, 
в первую очередь, с целью просвещения и обучения 
людей самого разного возраста, исходя из их потреб-
ностей, желаний и интересов. Деловые, активные 
управленцы легко смогут получить уникальное об-
разование в Школе бизнеса Открытого университета 
Великобритании, одним из центров которой являет-
ся ЯООО «Знание». Люди пожилого возраста рас-
кроют свои способности, о которых они, возможно, 
и не подозревали в информационно-образователь-
ном центре «Золотой возраст», который тоже создан 
как одно из направлений работы ЯООО «Знание».

 Цель 
Цель ЯООО «Знание» одна — просветитель-

ская работа с населением по наиболее востребован-
ным направлениям. Организация доступного каче-
ственного образования практически в течение всей 
жизни с использованием современных методик и 
технологий, оказание информационной поддержки, 
помощи в реализации стремления оставаться актив-
ными членами гражданского общества — все это 
характеризует деятельность ЯООО «Знание».

 Путь к успеху 
Если вспомнить дату рождения всероссийской 

(а тогда еще всесоюзной) организации, то успех, ко-
нечно, очевиден. «Знание» появляется в 1947 году 
по инициативе группы выдающихся советских уче-
ных. Основные цели были определены предельно 
четко и работают по сей день: распространение зна-

ний, непрерывное образование людей и содействие 
достижению Россией уровня передовых государств 
(иными словами — внедрение современных мето-
дик и практик обучения). В то время практически 
все крупные предприятия и организации были во-
влечены в образовательный процесс через «Зна-
ние». В годы перестройки в 1991 году ярославская 
организация общества «Знание» России вышла в 
свободное плавание и перестала зависеть от пар-
тийной власти. Сегодня сама структура сохранила 
всероссийский характер при автономной работе ре-
гиональных организаций. За время становления ор-
ганизации в Ярославле были и трудности, и победы. 

— Мы пробовали самые разные направления 
работы, — говорит Сергей Станиславович Головча-
нов. — Выбрали два основных, которыми активно и 
плодотворно занимаемся сегодня. На мой взгляд, то, 
что мы делаем, — это будущее. Мы идем в ногу со 
временем и привносим в общество новые, мировые 
практики.

 Результаты
Если подводить итоги проделанной работы, 

то необходимо выделить два важных аспекта дея-
тельности ЯООО «Знание». Первое направление 
— создание регионального центра Международно-
го института менеджмента «ЛИНК», являющегося 
партнером Открытого университета Великобри-
тании. Он создан в 1994 году. За это время в Цен-
тре прошли обучение более 1500 слушателей. По 
окончании обучения большинство из них получили 
международный сертификат (диплом) менедже-
ра, имеющий полноценную котировку за рубежом. 
Уникальная особенность образования в Центре — 
все дисциплины проходят на русском языке. 

Бизнес-образование сегодня является востре-
бованным и крайне актуальным. Школа бизнеса 
«ЛИНК» в Ярославле базируется на единой техно-
логии обучения, программах и стандартах, разрабо-
танных Открытым университетом Великобритании 
— стратегическим партнером «ЛИНК», и имеющих 
международную аккредитацию.

Ярославская областная общественная 
организация 

Общество «Знание» России

В гонке за изменением 
окружающего 
мира так хочется 
быть современным, 
образованным и 
интересующимся. 
Причем желание это 
возникает у людей самого 
разного возраста и 
социального статуса. 
Сделать ярославцев 
успешнее и счастливее 
могут в общественной 
организации «Знание». 
О том, чем здесь 
занимаются, нам 
рассказали руководитель 
ЯООО «Знание» 
Сергей Станиславович 
Головчанов и руководитель 
информационно-
образовательного центра 
для пожилых людей 
«Золотой возраст» 
общества «Знание» 
Тамара Витальевна 
Егорова.
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— В Школе по разным направлениям и про-
граммам прошли обучение руководители и специ-
алисты предприятий Ярославля и области, а также 
частные лица. Современные международные про-
граммы менеджмента нашей Школы высоко оцени-
ваются на мировом уровне. Обучение является уни-
версальным, то есть прийти может любой человек, 
желающий повысить уровень своего образования, и 
для него будет подобрана интересующая програм-
ма. Стоит отметить, что обучение у нас носит прак-
тико-ориентированный и практико-внедренческий 
характер. Каждая контрольная работа создается 
слушателем с целью анализа имеющейся практики 
управления и внедрения новых, более совершенных 
форм, структур, методов управления европейского 
класса. По завершении курса МВА выпускники пи-
шут дипломные проекты, которые после удачной за-
щиты могут быть применены на практике.

Не менее интересным и на сегодняшний день 
популярным среди населения направлением ЯООО 
«Знание» является многолетняя работа информаци-
онно-образовательного центра «Золотой возраст». 
Сюда могут прийти все желающие, достигшие 
пенсионного возраста. Многие из них испытывают 
одиночество, невостребованность и «ненужность» 
в обществе, — когда заканчивают профессиональ-
ную карьеру или находятся на рубеже изменений 
своей социально-профессиональной роли. «Золотой 
возраст» — настоящая находка для тех, кто хочет 
учиться, несмотря на немолодой возраст. 

— Мы призваны быть социально ориенти-
рованной организацией, — подчеркивает Сергей 
Станиславович. — Этот проект связан с обучени-
ем пожилых людей. Чуть позже мы расширили эту 
функцию и добавили, как мне кажется, главную 
— выявление ресурсов каждого человека. Процесс 
этот живой и очень интересный как для самих педа-
гогов Центра, так и для «студентов».

Сама модель ИОЦ «Золотой возраст» была пе-
ренесена из Германии после многочисленных поез-
док Сергея Станиславовича и его коллег за границу. 

— Однажы в небольшем городе Германии я 
встретил женщину, организатора работы с пожилы-
ми людьми, которая активно задавала мне вопросы, 
живо интересовалась Россией, рассказывала о сво-
их увлечениях и важности для общества такого со-
циального сегмента, как «третий возраст», — вспо-
минает Сергей Станиславович. — Только потом 
я узнал, что этой активной женщине 85 лет! Тогда 
я понял, что уровень общей культуры, образован-
ности в Германии настолько высок, что позволяет 
и пенсионерам чувствовать себя полноценными и 
реализующими себя людьми: они много путеше-
ствуют, читают, ходят на лекции по самым разным 
дисциплинам, изучают языки — просто интересу-
ются всем вокруг. Открывают дело! К сожалению, в 
нашей стране так не принято. Точнее — не хватает 
культуры образования таких людей, недостаточно 
создается методик вовлечения людей «третьего воз-
раста» в активный образовательный и творческий 
процесс. Это важно и нужно делать.

Из Германии в Ярославль пришла живая прак-
тика немецких народных университетов, которая 
позже при активной поддержке Департамента труда 
и социальной поддержки населения Ярославской 
области, Мэрии Ярославля, Немецкой ассоциации 
народных университетов и сотрудников общества 
«Знание» привела к созданию ИОЦ «Золотой воз-
раст». В центре «Золотой возраст», а также на базе 
центров социального обслуживания населения в об-
ласти проходят занятия специалистов по различным 
направлениям и прикладному творчеству.

Работу ИОЦ «Золотой возраст» одиннадцать 
лет назад начали с лекций по психологии, которые 
настолько понравились и пригодились в жизни слу-
шателям, что этот курс был расширен и дополнен 
другими специализированными занятиями.

— Мы проводили занятия по культуре эмо-
ционального здоровья, психологии личности, хри-
стианской и мировой культуре, были интересные 

лекции «Здоровье без лекарств», «Общение без 
поражения», — говорит руководитель ИОЦ «Золо-
той возраст» Тамара Витальевна Егорова. — Наши 
«студенты» научились пользоваться компьютера-
ми, освоили курс лекций по ландшафтному дизай-
ну. В одном из последних проектов объединены 
усилия Центра «Золотой возраст» и Центра кор-
поративного обучения и консультирования ЯрГУ 
им. П.Г.Демидова: Центр «Золотой возраст» взял 
на себя правовую, компьютерную и общепсихо-
логическую подготовку, Центр корпоративного 
обучения и консультирования — проведение ин-
дивидуальных и групповых консультаций, курсов 
«Арт-терапевтические мастерские» и издание ито-
гового фотоальбома. 

Кроме теоретических лекций, все слушатели 
Центра могут раскрыть свои таланты и способно-
сти, о которых они даже не подозревали. Сложно 
представить себе, как люди, которым далеко за 60 
лет, впервые берут в руки кисти и краски и пишут 
удивительные картины. 

Да, здесь точно скучать не приходится. Все, кто 
приходит сюда однажды, уже не могут не остаться. 
Доброжелательная атмосфера, увлеченные своим 
делом преподаватели и интересные занятия на-
столько нравятся всем, что этому Центру могут по-
завидовать многие образовательные учреждения. 

— Действительно, большинство из них никог-
да в жизни не рисовали, — подчеркивает Тамара 
Витальевна. — Выявить и помочь людям раскрыть 
их потенциальные ресурсы — задача наших препо-
давателей. И они справляются с ней на отлично. Не 
так давно к юбилею одного из слушателей нашего 
Центра мы организовали персональную выставку 
его картин, несколько из них он смог даже продать 
за символические деньги. Мужчина в 70 лет с тех-
ническим образованием нашел себя сегодня имен-
но в изобразительном искусстве! Поразительно, но 
такие истории у нас случаются нередко. Людям по-
жилого возраста просто необходимо внимание, те-
плота и общение.

 Ресурсы 
ЯООО «Знание» существует сегодня за счет 

реализации различных проектов, выигранных гран-
тов областного и федерального значения. В копилке 
организации — много побед и наград. В 2012 году 
ЯООО «Знание» заняла первое место на региональ-
ном этапе конкурса лучших социально ориенти-
рованных проектов некоммерческих организаций 
«СоДействие» за проект «Повышение образова-
тельного уровня, формирование психологического 
благополучия и психического здоровья пожилых 
людей». На IV Всероссийском фестивале социаль-
ных программ, итоги которого были подведены в 
Москве 24 декабря 2012 года, проект «Народные 
университеты для пожилых людей Ярославской об-
ласти» занял в номинации «Повышение качества 
жизни людей пожилого возраста» первое место на 
региональном уровне и второе место — на феде-
ральном.  

Контакты:
Телефон: (4852) 30-91-19,
72-54-56
E-mail: cape-znanie@mail.ru
знание-ярославль.рф
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 Проблема 
Современная история не оставляет места для 

истории предков. К сожалению, в наше время оста-
ются забытыми уникальные самобытные общности 
людей, которые в свое время «ткали» уникальную 
культуру. Клуб «Кацкая летопись» был образован 
несколько лет назад силами энтузиастов-кацкарей, 
решивших возродить дух старины. 

Кацкари — это русские люди, которые в свое 
время селились вдоль берегов реки Кадки. Сейчас 
это примерно 80 жилых селений в Мышкинском, 
Некоузском и Угличском районах. Народ этот от-
личался особенностью языка, привычек, традиций. 
Клуб «Кацкая летопись» объединяет кацкарей, жи-
вущих в разных уголках России, Белоруссии и Укра-
ины. Поиск и популяризация истории и культуры 
своего удивительного народа — главная цель клуба.

 Путь к успеху
Создать клуб кацкарей, как говорится, дело 

нехитрое. Суметь удержаться на плаву, а тем более 
стать успешными — сложнее. Сергей Темняткин 
легких путей не ищет. В начале 1990-х годов на 
Мышкинской земле жили увлеченные люди, актив-
но интересующиеся историей родного края. Все по-
нимали, чтобы объединиться в клуб, необходимы 
определенные наработки, идеи и предложения. В 
школах решено было ввести кацковедение, возро-
дили кацкий традиционный театр коменничаний, 
начали собирать музей. Кроме этого, постоянно 
велась краеведческая работа в архивах и полевых 
экспедициях. Огромное желание «докопаться» до 
истины, возродить историю своих предков, — на-
верное, это главное, что было нужно для создания 
клуба. Энтузиастов и настоящих любителей своей 
малой родины оказалось немало. И только благо-
даря слаженной творческой работе через несколько 
лет постепенно стала складываться из малейших де-
талей, фольклорных зарисовок, особенностей быта 
кацкарей и сама культура. Сергей Темняткин пони-
мал, что пришло время для официального открытия 
клуба. Так в 1999 году появилась «Кацкая лето-
пись». Среди тех, кто входит сегодня в клуб, люди 
самого разного возраста и социального положения. 
Дети, родители, бабушки и дедушки — каждый вно-
сит свой вклад в развитие общего дела, в копилку 
изучения родного края и жизни предков. 

— Благодаря нашим совместным усилиям, кац-
кая культура обретает «второе дыхание», — говорит 
Сергей Темняткин. — В своей деревне Мартынове 
мы, как можем, пропагандируем диалект: общаемся 
между собой на кацком. А ведь это своеобразный 
диалект, фольклорные особенности и непередавае-
мые эмоции! В деревне у нас есть специальная до-
ска объявлений, где мы размещаем информацию ис-
ключительно на кацком диалекте. 

Чтобы организация действительно была 
успешной, работа не должна прекращаться ни на 
минуту. Именно поэтому члены клуба постоянно 
собираются на встречи, где обсуждают планы на 
перспективу, изучают опыт друг друга и делятся 
своими наработками. Статус клуба предполага-
ет общение с кацкарями из других городов и даже 

Некоммерческая организация 

Клуб «Кацкая летопись»

Руководитель организации 
Сергей Темняткин — 
необыкновенно увлечённый 
человек, мечтающий о 
большом будущем малой 
родины и делающий 
многое для развития ее 
самобытной истории. Его 
детище — Клуб «Кацкая 
летопись» существует 
уже несколько лет для 
возрождения и развития 
кацкой культуры. Об 
истории успеха этой 
общественной организации 
нам и рассказал её идейный 
вдохновитель.
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стран. Кацкари активно участвуют в краеведческих 
чтениях, научных конференциях, регулярно бывают 
на стажировке в Российском этнографическом му-
зее в Санкт-Петербурге. В феврале 2012 года они 
представили кацкий диалект на VI Международ-
ном фестивале языков в Москве. Всегда и отовсюду 
кацкари приезжают с эмоциями и впечатлениями от 
общения с теми, с кем удалось поделиться частич-
кой своей культуры.

Больше чем за десять лет своего существо-
вания Клуб «Кацкая летопись» смог не только 
объединить кацкарей со всей страны и ближнего 
Зарубежья, но и возродить культуру предков, со-
бирая по крупицам остатки прошлого. Успех клуба 
подтверждается ещё и большим интересом среди 
туристов. Автономная культурная среда, которую 
смогли создать жители села Мартыново, — это свой 
мир с обычаями, традициями и возвращением в 
прошлое. Прошлое, ставшее настоящим достояни-
ем современности.

 Результаты
Сегодня в Кацком стане все друг друга знают 

и более того — все кацкари друг другу — ближняя 
и дальняя родня. Поэтому работа Клуба «Кацкая ле-
топись» как на ладони, и все, кому это было предо-
пределено, рано или поздно собрались вместе. В 
недрах Клуба родился, окреп и юридически офор-
мился этнографический музей кацкарей. Музей, 
несомненно, можно считать успешным проектом 
«Кацкой летописи». Он представляет собой около 
десятка деревенских построек, где собраны пред-
меты, характеризующие особенности быта и спосо-
бы хозяйствования жителей кацкой волости. Здесь 
богатейший архив писем, фотографий и различных 
документов крестьян-кацкарей. Всего в музее более 
7 тысяч экспонатов. Он занимает третье место сре-
ди муниципальных музеев Ярославской области по 
объему собрания. 

В самом начале, когда музей только ещё был в 
проекте, он задумывался как «отдушина» для энтузи-
астов, которые начали возрождать дело предков. Ни-
кто и подумать тогда не мог, что через несколько лет 
он будет пользоваться такой популярностью у тури-
стов. Сегодня для них разработана специальная про-
грамма. В музее туристам предлагается «побахорить 
по-кацки», погрузиться в удивительную атмосферу 
традиционного крестьянского уклада, посмотреть 
комменичанья — своеобразную игру-затею на кац-
кий манер, а потом угоститься томлёной картошеч-
кой с топлёным молоком прямо из русской печки. 
Только в музее кацкарей гости могут увидеть обрать 
(льняную кацкую уздечку), громотуху (погремушку 
из бычьего пузыря) и много других оригинальных 
кацких вещей. В музее можно познакомиться и со 
своеобразными кацкими мифами, дожившими до 
наших дней: про Белую Корову, дарующую счастье, 
летающего ужа Палучато, приносящего богатство и 
злого духа Чугрея, похищающего мужчин. В кацком 
подворье ждут посетителей обаятельные животные: 
лошади Малко и Мазурка, овцы Чиба и Дикарка с 
ягнятами. Есть куры с гусями, встречает гостей ко-
рова Рыня. Со всеми животными можно общаться, 
фотографироваться и кормить их с рук.

— Мы хотели создать такое пространство, 
чтобы человек, уезжая от нас, мог хоть на время 
почувствовать себя кацкарём, — говорит Сергей. 
— Сегодня Клуб «Кацкая летопись» существует, 
превратившись в своего рода туристическую фир-
му: здесь принимают туристов, прибывающих в де-
ревню Мартыново.

Если же говорить о туристическом потоке, то 
за год в Мартынове побывали 640 туристических 
автобусов. В этнографический музей пришли 21385 
человек, было проведено 1769 экскурсий, 640 му-
зейных программ и 47 мероприятий для местных 
жителей (Новый год, Масленица, юбилеи, свадьбы, 
разного рода музейные посиделки и мероприятия 
для детей). 

Уроки кацковедения в школе — ещё одно на-
правление в деятельности Клуба «Кацкая лето-
пись». Поскольку ученики сёл бывшей Кацкой во-
лости изучают на уроках не только родной язык, но 
и этнографию, краеведы активно занимаются раз-
работкой учебника и методических материалов по 
кацковедению. У кацкарей есть даже свой журнал, 
который так и называется — «Кацкая летопись». 
Издается он более 20 лет — четыре-пять раз в год: 
здесь публикуются исследования местных краеве-
дов, материалы по истории Кацкой волости специ-
алистов Государственного архива Ярославской об-
ласти, Ярославского музея-заповедника.

 Ресурсы
Любая общественная организация не может 

существовать без инициативных, идейных и актив-
ных энтузиастов. «Кацкая летопись» начинала свою 
работу именно с такими людьми. Сергей Темняткин 
и его коллеги-друзья уверены, что только команд-
ный дух, только общая цель может предопределить 
успех организации. Для пропаганды кацкой культу-
ры и был образован уникальный музей, создан жур-
нал, ведётся краеведческая работа, направленная на 
изучение и дальнейшее развитие кацкой культуры. 

— Более десяти лет существует наш Клуб 
«Кацкая летопись», — говорит Сергей. — Мы выш-
ли на определённый уровень развития, есть потен-
циал для дальнейшей работы. Теперь наша задача 
— не растерять то ценное, что копилось все эти 
годы. Успех организации, несомненно, — в нашей 
команде, людях, которые делают большое и важное 
для всех нас дело. Мы творим свою историю, воз-
вращая прошлое.  

Контакты:
Телефон: (48544) 3-27-36, 
8-962-200-94-95
E-Mail: katskari@yandex.ru Н
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 Цель 
Клуб создан в 2009 году по инициативе Свет-

ланы Валентиновны Смурыгиной, мастера спорта, 
тренера по выездке и паралимпийской выездке, спе-
циалиста по иппотерапии и лечебной верховой езде. 
Главная цель создания клуба — изменение отноше-
ния общества к людям с ограничениями, пропаган-
да равных возможностей и здорового образа жизни. 
Деятельность клуба направлена на гармонизацию 
жизни инвалидов методами конной терапии. Сюда 
приходят заниматься дети и взрослые с самыми раз-
ными проблемами и заболеваниями. «Кентавр» — 
единственная организация в Ярославской области, 
специализирующаяся в паралимпийском конном 
спорте и конной терапии. 

 Проблема 
У нас иппотерапия считается разновидностью 

ЛФК — в этом Россия значительно отстала от запад-
ных стран, где иппотерапия была официально при-
знана в 1960-е годы. Во всем мире конной терапией 
занимаются под строгим медицинским надзором. В 
нашей стране этот метод дискредитирован людьми, 
не имеющими специального образования. Фактиче-
ски отсутствует система подготовки специалистов. 
Поэтому КСК «Кентавр» сотрудничает с ведущими 
зарубежными специалистами, постоянно повышает 
квалификацию сотрудников, применяет методики, 

одобренные Национальной Федерацией лечебной 
верховой езды и инвалидного конного спорта. Па-
ралимпийский конный спорт в России также значи-
тельно отстает: нет финансирования, нет лошадей 
нужного уровня, нет квалифицированных специ-
алистов, мало национальных соревнований.

 Путь к успеху 
Светлана Валентиновна занимается иппотера-

пией и паралимпийской выездкой с 1999 года. Она 
является председателем Регионального отделения 
Паралимпийского комитета России. В 2009 году, 
когда было принято решение основать клуб, назва-
ние для него уже было готово. 

— Мы решили с коллегами, что «Кентавр» — 
самое подходящее название, — вспоминает Светла-
на. Всадник и лошадь должны составлять одно це-
лое, гармоничную пару. К тому же, у нас и талисман 
уже был — подкова. Так и закрепилось это удачное, 
на мой взгляд, название.

В самом начале, конечно, пришлось стол-
кнуться с рядом проблем. Одна из главных — недо-
статок финансовых средств. Конный спорт считает-
ся одним из самых красивых, но и самых дорогих. 
Необходимо было найти средства на содержание 
лошадей, тренировки, соревнования. Без команды 
единомышленников и энтузиастов клуб не смог бы 
развиваться. Благодаря Екатерине Сергеевне Сибар-
новой, бессменному заместителю директора, клуб 
работает по четко сформулированной стратегии 
развития сотрудничает с западными экспертами, 
имеет команду волонтеров и помощников. 

— Мы начали сотрудничество еще в 2008 году 
— вместе работали с национальной сборной по па-
ралимпийской выездке, выезжали на Чемпионаты 
Европы и мира. В 2010 году разработали план раз-
вития КСК «Кентавр», который реализуется и сей-
час, — говорит Светлана. 

Пройден большой путь. В 2009 году в КСК 
была всего одна лошадь, а сейчас конной терапией 
занимаются уже на трех лошадях, из которых один 
конь Каприз-Бродвей, заслуженный иппотерапевт, 
был подарен олимпийским чемпионом Валерием 
Волковым. Каприз уже помог улучшить здоровье 
десяткам детей. Особенно показательна история 
аутиста Дани Гришечкина, который сейчас свобод-
но говорит и почти не испытывает ограничений в 
жизни.

— В 2012 году к нам приезжал из Сибири ма-
ленький мальчик Миша, страдающий аутизмом, он 
не говорил вообще, боялся подходить к лошади, 
— рассказывает Светлана Валентиновна. — По-
сле регулярных занятий стал более внимательным 
и спокойным, помогал кормить коня. Он был готов 
часами сидеть верхом, играл и не хотел уходить 

Автономная некоммерческая организация 

«Конно-спортивный клуб «Кентавр»
Здесь по-особому веет 
добротой и теплотой. 
Потому что только здесь 
можно встретить вместе 
детей и самых добрых 
животных на свете — 
лошадей. Специалисты 
КСК «Кентавр» 
помогают больным детям 
поверить в себя, свои 
силы и доброту людей. 
Руководитель клуба 
Светлана Валентиновна 
Смурыгина рассказала 
о своей деятельности 
о том, какие чудеса 
рождаются там, где 
царит гармония.
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домой. Родители отметили, что ребенок стал луч-
ше спать, есть и пытаться произносить отдельные 
слоги! Ради этого мы и существуем, помогая детям 
и взрослым поверить в свои силы, по-новому уви-
деть окружающий мир. А финансовый вопрос ре-
шаем самыми разными способами — вкладываем 
свои деньги, ищем спонсоров, пишем программы 
на гранты, организуем конные прогулки. 

 Результаты
КСК «Кентавр» — организация хоть и моло-

дая, но достижений у нее уже немало. Ведется про-
дуктивная работа по трем направлениям: конная 
терапия, паралимпийский спорт и спортивно-мас-
совые мероприятия.

— Паралимпийский конный спорт и лечебная 
верховая езда способствуют изменению отношения 
общества к людям с ограниченными возможностя-
ми, — вступает в разговор Екатерина Сергеевна 
Сибарнова, — ведь уверенно сидящий всадник не 
производит впечатления инвалида. А для инвали-
дов — верховая езда, это возможность передви-
гаться, общаться, видеть новый чудесный мир. Был 
случай, когда прикованная к коляске молодая жен-
щина, впервые сев на лошадь, со слезами на глазах 
сказала: «Я могу ходить!»

Сегодня в КСК «Кентавр» занимается более 
тридцати человек с различными заболеваниями: 
аутизм, синдром Дауна, ДЦП, рассеянный скле-
роз, различные поражения опорно-двигательного 
аппарата, ЗПР, нарушения зрения. Верховая езда 
улучшает физическое и эмоциональное состояние, 
дает инвалидам возможность свободного движе-
ния, учит настойчивости и стремлению побеждать. 
Любое общение с лошадьми снимает стресс, лечит 
депрессии, улучшает настроение. 

КСК «Кентавр» — одна из немногих россий-
ских организаций, специализирующаяся в области 
паралимпийского конного спорта. Здесь занимают-
ся выездкой и конкуром. Паралимпийская выездка 
— один из базовых видов спорта в Ярославской 
области. Все ярославские спортсмены — воспитан-
ники клуба. В 2012 году наша юношеская сборная 
заняла все призовые места на Чемпионате и Пер-
венстве России. Наши всадники успешно высту-
пали и на престижных международных соревно-
ваниях. На базе ООО «Спорт», где клуб арендует 
денники и манеж, регулярно проводятся клубные 
паралимпийские и любительские соревнования. В 
2012 году начато сотрудничество с КСК «Свечин-
ский», где проводились 10-е юбилейные соревно-
вания по паралимпийскому конкуру. Кроме регу-
лярных соревнований различного уровня, все кто 
занимается в «Кентавре» вовлечены в активную 
творческую работу.

Программа социальной интеграции посред-
ством проведения спортивно-массовых меропри-
ятий — еще одно направление деятельности КСК 
«Кентавр».

— В течение года мы проводим около деся-
ти праздников: Масленица, День рождения клуба, 
День физкультурника, День лошади. В прошлом 
сентябре был даже Арбузник — своего рода про-
щание с летом,— говорит Светлана Валентиновна. 
В декабре 2012 года провели первый Зимний кон-
ный фестиваль, в котором участвовало рекордное 

количество всадников — 24 человека! В январе 
2013 года по инициативе Отдела по благотворитель-
ности, социальному служению и взаимодействию с 
медицинскими учреждениями Ярославской Епар-
хии мы поставили Рождественский «конный» спек-
такль, в котором участвовали здоровые всадники и 
люди с ограниченными возможностями. Мы хоте-
ли донести до зрителей идеи милосердия и равных 
возможностей. Представление сопровождала музы-
ка русских композиторов, костюмы создавали все 
вместе, часть костюмов брали в ГОАУ ДОД «Центр 
детей и юношества». Подарки были предоставле-
ны Отделом по благотворительности Ярославской 
Епархии и ЯОО БОФ «Российский Фонд милосер-
дия и здоровья». Несмотря на холодный день, все 
покатались в санях и верхом, напились горячего чая 
и поиграли в подвижные игры. Это было здорово! 

— В ближайших планах — работа над новыми 
проектами. Сейчас мы ведем переговоры с немец-
ким экспертом о внедрении новых методик конной 
терапии, успешно применяемых для коррекции пси-
хологических проблем, — говорит Екатерина Сер-
геевна. — А еще интересно совместить лечебную 
верховую езду и творчество в реабилитационном 
процессе. 

 Ресурсы
Секрет успешной работы КСК «Кентавр» — в 

огромном безвозмездном вкладе сплоченной коман-
ды энтузиастов. Все инструкторы имеют профиль-
ное образование, праздники ставит режиссер, фото- 
и видеосъемка ведется профессионалами, проекты 
разрабатывает маркетолог. Всех объединяет любовь 
к конному спорту и желание помочь людям с огра-
ниченными возможностями. 

Многие проекты не реализуются по причине 
отсутствия средств. Написание программ под гран-
ты разного уровня остается едва ли не единствен-
ным выходом из ситуации. Да, сейчас финансовые 
ресурсы клуба ограничены, ведь содержание ло-
шадей — дорогое удовольствие. Но когда искренне 
любишь свое дело — сделаешь все возможное, что-
бы оно развивалось.

— В середине 2012 года мы выиграли грант на 
программу «Экви-Либриум», по которой бесплатно 
занимались с инвалидами,— говорит Светлана Ва-
лентиновна. — Однако это единственный проект, 
который был профинансирован. Проблема в спец-
ифике нашей деятельности: многие считают, что 
конная терапия — это слишком дорогой метод ре-
абилитации. Сейчас ситуация меняется. Мы ведем 
значительную информационную работу и надеемся, 
что наше дело будет развиваться дальше. Потенци-
ал у нас есть. 

Светлана 
Валентиновна 
занимается 
иппотерапией и 
паралимпийской 
выездкой с 1999 
года, она является 
председателем 
Регионального 
отделения 
Паралимпийского 
комитета России. В 
2009 году, когда было 
принято решение 
основать клуб, 
название для него уже 
было готово.
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Контакты:
Адрес: 150020, г. Ярославль, 
ул. Мостецкая д 8б
Телефон: 8-910-970-89-38, 
8-906-527-21-38
E-Mail: soratnik-yar@
yandex.ru
Адрес интернет-сайта: 
 http://soratnik-yar.narod.ru
Руководитель: Смурыгина 
Светлана Валентиновна — 
директор
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 Проблема 
В 2002 году в Ярославле, не было структуры, 

которая боролась бы за права детей и взрослых, 
больных муковисцидозом. Одно из самых распро-
страненных генетических заболеваний без опре-
деленного медицинского лечения и реабилитаци-
онного оборудования может привести к тяжелым 
последствиям. Многие, на кого порой «обрушивает-
ся» этот страшный диагноз, опускают руки и не зна-
ют, как продлить жизнь своим родным и близким. В 
2002 году в Ярославле группа родителей, дети кото-
рых были больны муковисцидозом, объединились. 
Через год это объединение было официально заре-
гистрировано как общественная организация.

 Цели 
Одна из самых главных — это помощь в полу-

чении своевременного и полноценного бесплатного 
обеспечения лекарственными препаратами больных 
муковисцидозом. 

 Путь к успеху
Наталья Вадимовна Матвеева сегодня и не-

скрываемой гордостью говорит об успехе своего 
детища — организации «Маленький Мук». Кстати,  
это название родилось случайно. Но, как говорится, 
такие случайности всегда рождают великолепные 
идеи.

— Мы долго думали, как назвать организацию.  
Однажды ехали в поезде, и по радио услышали из-
вестную сказку «Маленький Мук». Тогда у меня 
начали «всплывать» в сознании разные ассоциа-
ции. Ведь герой сказки тоже прошел нелегкий, но 
светлый путь. Получилось, что «Маленький Мук» 
— это то, что мы так давно искали.

На сегодняшний день региональная обще-
ственная организация «Маленький Мук» — едва ли 
не единственная в России и странах ближнего зару-
бежья, благодаря которой больные муковисцидозом 
получают своевременное и необходимое лечение.

— У нас есть все препараты, тренажеры для 
дыхания, небулайзеры, — подчеркивает Наталья 
Вадимовна. — Нам помогают органы власти, и ни 

разу за все время существования нашей организа-
ции не было серьёзного перебоя с препаратами, ни 
один не был заменен на другой, как это делается 
в некоторых регионах России. Ярославль сегодня 
можно назвать одним из самых перспективных по 
лекарственному обеспечению городом страны. 

Число членов «Маленького Мука» растет. 
Сюда входят и родители больных детей, и сами 
дети, и врачи, и эксперты по заболеванию, и не-
равнодушные граждане. Все вместе они создают яр-
кие проекты, которые получают поддержку органов 
власти и общественности.

 Результаты
Одним из самых первых, и ярких проектов 

«Маленького Мука» был проект — «Цветные сны 
моей мечты». Детям предложили изобразить свою 
мечту красками. После проведения конкурса про-
фессиональное жюри выбрало лучшую картину, 
которую потом воссоздали на полотне размером 2 
на 3 метра. В дальнейших планах было выставить 
ее на аукцион. Так дети хотели заработать себе на 
уникальных прибор для очистки легких. В рамках 
этого проекта произошло знакомство с представите-

Ярославская региональная общественная организация 
помощи больным муковисцидозом 

«Маленький Мук»
Общественные 
организации, которые 
создаются ради жизни 
людей, — особые. 
Здесь люди другие, по-
особенному видящие мир. 
Инициатор создания 
организации «Маленький 
Мук» Наталья Вадимовна 
Матвеева рассказала, 
с чего все начиналось 
и какие сегодня 
перспективы для ее 
развития.
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лями фонда «Мир искусства», которые прониклись 
инициативой маленьких художников и подарили 
нужный прибор организации. А картина нашла свое 
место в Детской клинической больнице №1.

«Школа жизни: Вера, Надежда, Любовь» — 
еще один проект. Это была школа по кинезитера-
пии, проводимая специалистом из Франции. На 
встречу с опытнымкинезитерапевтом приехали 
многие представители регионов России. Специ-
алист обучал врачей, родителей, детей, больных му-
ковисцидозом, методикам, помогающим очищению 
легких и лучшему отхождению мокроты. Все дети 
по итогам работы школы получили подарки — ин-
дивидуальные тренажеры для дыхания.

В 2008 году в рамках программы «Новый 
день» претворен в жизнь новый творческий проект. 
Совместно с анимационным центром «Перспекти-
ва» «Маленький Мук» дети рисовали мультфильм 
на тему лечения муковисцидоза. Добрый и по-
настоящему светлый мультик еще раз напомнил не 
только детям, но и родителям о главных ценностях 
в жизни. 

— Сегодня наша организация находится на до-
статочно высоком уровне, — говорит Наталья Ва-
димовна. — На этом этапе пора двигаться дальше. 
В 2011 году у нас родилась идея проекта, который, 
как мы планируем, будет долгосрочным. Будем ста-
раться сделать так, чтобы он имел свое продолже-
ние, возможно, трансформируясь в какие-то другие 
формы.

Сегодня это чисто информационный проект, 
целью которого стало детальное посвящение людей 
в проблематику заболевания. Родители и дети узна-
ют больше о муковисцидозе из уст опытных специ-
алистов, врачей, экспертов. 

— Нам хочется на примере семей, в которых 
живут дети с муковисцидозом, показать, что бо-
лезнь не такая уж страшная, как про нее рассказыва-
ют обычно по телевидению или в Интернете, — го-
ворит Наталья Вадимовна. — Такие дети ничем не 
отличаются от своих здоровых сверстников: у них 
есть любимые увлечения, они занимаются спортом. 
Муковисцидоз — это не приговор, с ним можно и 
нужно жить, полноценной жизнью. 

Уже сегодня в школах и на других площадках 
города и области проводятся информационные бе-
седы и семинары об этом заболевании. Снят, смон-
тирован и раздается как познавательный материал 
диск с фильмом об этом заболевании. В съемках 
видеоматериала приняли участие родители, врачи, 
и дети.

Ярославская региональная общественная ор-
ганизация «Маленький Мук» известна сегодня 
далеко за пределами области. Это плацдарм для 
развития аналогичных организаций в других горо-
дах. Ярославский опыт служит хорошей основой 
проектов для других общественных организаций, 
помогающих людям с тяжелыми наследственными 
заболеваниями. К Наталье Вадимовне Матвеевой 

обращается огромное количество людей за помо-
щью советом или делом. В 2010 году была зареги-
стрирована Общероссийская общественная орга-
низация «Всероссийская ассоциация для больных 
муковисцидозом», в которой Наталья Вадимовна 
занимает пост вице-президента. 

 Ресурсы
Ярославская региональная общественная ор-

ганизация «Маленький Мук» — единственная в 
своем роде, кто участвует во всех конкурсах на по-
лучение грантов. Практически всегда проекты от-
мечены финансовой помощью. Субсидии, которые 
получает организация на городском и областном 
уровнях, помогают реализации интересных идей и 
мероприятий.

Нередко в Ярославле и области проводятся 
благотворительные вечера, представления, развле-
кательные программы, где граждане могут внести 
пожертвование. Но одним из самых важных и глав-
ных ресурсов остаются, конечно, люди. Это — ро-
дители, которые не равнодушны к судьбе детей. Это 
те, кто изо дня в день думает о жизни каждого боль-
ного. Это волонтеры, которых всегда рады видеть в 
«Маленьком Муке».

«Маленький Мук» — страна добрых людей с 
большим сердцем. 

Контакты:
Телефон: (4852) 53-44-79, 
8-910-975-19-51
E-Mail: 
muk_yaroslavl@mail.ru
Контактное лицо: 
Матвеева Наталья 
Вадимовна
http://ярмук.рф

«Маленький Мук» — 
это страна добрых людей 
с большим человеческим 
сердцем.

Я
р

о
с
л

а
в
с
к
а
я
 р

е
ги

о
н

а
л

ь
н

а
я
 о

б
щ

е
с
т
в
е
н

н
а
я
 о

р
га

н
и

з
а
ц

и
я
 п

о
м

о
щ

и
 б

о
л

ь
н

ы
м

 м
у
к
о

в
и

с
ц

и
д

о
з
о

м
 «

М
а
л

е
н

ь
к
и

й
 М

у
к
»
.



24

 Проблема 
«ТКПО «Мирас» юридически существует с 

2009 года, и появилось оно с идеей, в первую оче-
редь, просветительской. Главная задумка была в 
нравственном, духовном воспитании подрастающе-
го поколения и в краеведческой работе. Хотелось, 
чтобы люди знали и помнили историю своих пред-
ков, изучали по оставшимся артефактам то, чем 
когда-то, много веков назад, жили татары. 

 Цель 
Родившаяся общественная организация не-

спроста получает свое название. Конечно, был не 
один десяток вариантов, каким именем назваться. 
«Мирас» в переводе с арабского означает «Насле-
дие». Из истории известно, что от Волжских Булгар 
татары получили в наследство обычаи, традиции, 
культуру, национальную одежду. Все это удалось 
сохранить, но время стирает память. Чтобы культи-
вировать среди татар положительный образ пред-
ков, и была создана организация. Сегодня главной 
ее целью является просвещение и поддержание на-
циональной культуры.

 История успеха 
До официальной регистрации организации 

Фирдаус Минсуровна со своими коллегами несколь-
ко лет занимались активной работой по объедине-
нию и совместному досугу татар в Ярославской 
области. Организовывали субботники в мечети, 
устраивали чаепития, новогодние и осенние балы, 
приглашали артистов из Казани на различные ме-
роприятия. В 2006 году Фирдаус Минсуровна орга-
низовала поездку татарских детей из Ярославля на 
21 день в лагерь Казани. Там ребята много узнали о 
своей исторической родине. К сожалению, продол-
жить эту традицию не удалось из-за отсутствия фи-
нансовых средств. Всё это было на общественных 
началах. 

В 2009 году, когда родилось «ТКПО «Мирас», 
был разработан план работы на ближайшее время.

— В голове у нас было огромное количество 
интересных идей,— говорит Фирдаус Минсуровна. 
— На все, конечно же, нужны были деньги. Решили 
оформить организацию юридически и писать гран-
ты. На эти деньги нам сейчас и удается действовать. 
В «Мирас» приходило все больше и больше едино-
мышленников. Мне хотелось в своей работе пока-
зать, что татары могут не только петь и плясать, как 

их многие представляют,— продолжает Фирдаус 
Минсуровна. — Татары — это удивительный народ 
с уникальной культурой и традициями. Чтобы это 
не кануло в Лету, мы решили вести историческую, 
краеведческую работу. И нас многие поддержали.

На первых порах самая главная проблема была 
с помещением. Людям попросту негде было соби-
раться. Дом дружбы, в котором предлагалось про-
водить встречи и мероприятия, был в ужасном со-
стоянии. Денег на аренду отдельного помещения не 
было да и нет сейчас. 

— Те деньги, которые мы получаем от вы-
игранных грантов, целенаправленно идут на реали-
зацию проектов,— подчеркивает Фирдаус Минсу-
ровна. — Поэтому проблема у нас остается до сих 
пор нерешенной. 

Несмотря на это, «ТКПО «Мирас» удивляет 
своими проектами не только в Ярославской обла-
сти, но и на всероссийском уровне. 

 Результаты
Свою активную деятельность «ТКПО «Ми-

рас» начало с очень знакового для Ярославля собы-
тия: открытия мемориальной доски Герою Социа-
листического Труда, сборщику автошин, участнику 
Великой Отечественной войны Ахмету Ахмерову.

— Мы долго думали, где взять деньги на это,— 
рассказывает Фирдаус Минсуровна. — В итоге по-
могли спонсоры. Мне удалось найти и расшифро-
вать запись голоса самого Ахмета Ахмерова, когда 
он выступал на ХVI съезде профсоюзов СССР, бу-
дучи делегатом от Ярославской области. В доме на 
улице Свердлова, где мы и открыли мемориальную 
доску, до сих пор живет его внучка. Она любезно 
пригласила нас после официальной части открытия 

Ярославская региональная общественная организация 

«Татарское культурно-
просветительское общество «Мирас»
Фирдаус Минсуровна 
Кузнечихина — 
руководитель этой 
удивительной 
общественной 
организации. 
Ее жизненной активности 
и невероятному 
оптимизму можно 
позавидовать. Ни минуты 
покоя — это про нее. 
Наверное, поэтому ЯРОО 
«Мирас» сегодня — одна 
из успешных организаций 
Ярославской области. 
Фирдаус Минсуровна 
поделилась секретами 
успеха.
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к себе на чай, где мы долго общались и делились 
своими планами на будущее. Мне хотелось еще сде-
лать бюст Ахмету Ахмерову, но пока нас никто не 
поддержал с финансовой стороны.

В 2010 году «Мирас» принимает самое актив-
ное участие в организации национального праздни-
ка Сабантуй в Юбилейном парке. Полевая кухня, 
концертная программа с приглашенными звездами 
из Казани, конкурсы и соревнования — все это го-
товилось членами «Мираса». И теперь Сабантуй с 
размахом проходит в Ярославле при поддержке го-
родской и областной властей.

2010 год стал юбилейным и для Ярославской 
Соборной мечети: ей исполнилось 100 лет. Члены 
совета взяли на себя ряд мероприятий, посвящен-
ных юбилею. Фирдаус Кузнечихина организовала 
приезд, встречу и проживание важного гостя из 
Казани — жены младшего сына основателя мечети 
Махмуда Юсупова. Гостье была оказана высокая 
честь со стороны губернатора Ярославской обла-
сти, председателя Совета муфтиев России Равиля 
Гайнутдина. На следующий день Рэйсе апа показа-
ли город и устроили чаепитие.

— Ей сегодня уже больше восьмидесяти лет, 
но она активная и интересная женщина,— отмеча-
ет Фирдаус Минсуровна. — В Ярославле она жила 
у меня несколько дней, мы провели для нее много 
экскурсий, познакомили со своей организацией. Те-
перь даже ездим в гости друг к другу.

Еще одно интересное мероприятие, в котором 
«Мирас» каждый год принимает участие, — это фе-
стиваль «По вехам истории». 

— Татары живут на Ярославской земле давно, 
но мало кто знает о Ситской битве 1237-1238 гг. 
Лично я узнала об этом лишь три года назад, когда 
судьба свела меня с главой Отрадновского поселе-
ния Угличского района Владимиром Абрамовым,— 
рассказывает Фирдаус Минсуровна. — Углич тесно 
сотрудничает с Елабугой, старинным городом в Та-
тарстане, откуда в 2009 году на Фестиваль приехали 
артисты. Владимир Абрамов тогда разыскал пред-
ставителей татарской общины в Ярославле и при-
гласил на этот Фестиваль. 

У татар принято ходить в гости с подарками, и 
представители «Мирас» привезли исполнительниц 
татарских песен. Фестиваль прошел на «ура». Го-
сти из Татарстана были удивлены, что в старинном 
городе поддерживают татарские традиции. С этого 
года началась дружба с организаторами этого меро-
приятия. В следующием, 2010 году, «Мирас» решил 
стать учредителем фестиваля от Ярославля. В чи-
стом поле была развернута концертная программа, 
проводились старинные игры, состязания среди 
детей, развернута полевая кухня.  Этот фестиваль 
действительно стал очень близким и родным. В 
ближайшем будущем «Мирас» хочет сделать его 
межрегиональным. 

В 2011 году «Мирас» принял участие в конкур-
се реализации проектов в сфере развития институ-
тов гражданского общества и гармонизации межна-
циональных отношений. Тема проекта — «Родники 
культуры России». Одним из мероприятий этого 
проекта стал фестиваль «По вехам истории Верхне-
волжья». Чтобы материал остался в истории, реше-
но было сделать об этом фильм.

Проект выиграл конкурс, и состоялось дей-
ствительно уникальное культурное событие. Фести-
валь прошел в два этапа: на краеведческие чтениях, 
обсуждались вопросы этноса Ярославской области, 
а затем прошло мероприятие близ села Ордино. По 
традиции праздник начался с молебна у Поклонно-
го креста в память о павших воинах, защищавших 
Родину, после чего состоялся концерт с участием 
самых разных творческих коллективов.

В 2012 году на IV Всероссийском фестивале 
социальных программ «Содействие», который про-
ходит при поддержке Минэкономразвития РФ и Об-
щественной Палаты РФ, этот проект занял второе 
место в номинации «Развитие межнационального 

сотрудничества». В планах Фирдаус Минсуровны 
— заниматься новыми идеями и проектами.

 Ресурсы 
Благодаря предприимчивости и активности 

руководителя «ТКПО «Мирас» организация жи-
вет сегодня не только на средства спонсоров, но 
и получает субсидии на реализацию проектов. За 
свои добрые дела и энергию Фирдаус Минсуровна 
награждена многочисленными дипломами от Ас-
самблеи народов России, грамотой «Российского 
Фонда Мира», почетной грамотой Министерства 
культуры Республики Татарстан и медалью «90 лет 
образования ТАССР». Ярославская Соборная ме-
четь написала в ее адрес благодарственное письмо. 
Мэрия наградила юбилейным именным знаком «За 
подготовку к 1000-летию города Ярославля». За по-
беду в фестивале «Содействие» члены организации 
«ТКПО «МИРАС» награждены дипломом Прави-
тельства Ярославской области. 
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«Мирас» в переводе 
с арабского означает 
«Наследие»

Контакты:
Телефон: (4852) 73-79-86
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 Проблема 
Город Углич — хоть и небольшой, но активной 

и творческой молодежи здесь много. Чего только ни 
придумывают ребята, чтобы разнообразить свой до-
суг и сделать жизнь любимого города ярче и инте-
реснее. До 2005 года в Угличе существовали сразу 
две структуры — Молодежный совет и Молодеж-
ный парламент. В какой-то момент обнаружилась 
проблема: их деятельность во многом совпадала, а 
в этих структурах состоят одни и те же люди. Было 
принято решение об объединении, и 6 апреля 2005 
года была проведена Конференция, на которой уч-
редили Молодежную общественную организацию 
«МОГУ». 

 Цель 
Целью организации является создание усло-

вий для самореализации молодежи. Следуя своей 
миссии, «МОГУ» реализует проекты, проводит ме-
роприятия и различные акции, участвует в конкур-
сах.

 Путь к успеху 
Молодежная организация «МОГУ» успеш-

но существует в Угличе уже 8 лет. Конечно, не все 
складывалось сразу удачно. Молодым энтузиастам 
пришлось столкнуться с проблемами. Но обще-
ственная организация «МОГУ» из любой ситуации 
находила выход.

— Проблема, с которой сталкивается, навер-
ное, каждая молодежная организация, — это «те-
кучка» кадров,— говорит Ксения Галина. — Город 
у нас небольшой, большинство молодежи уезжает 
учиться в другие города. Но со временем это не ста-
ло препятствием нашей деятельности. Мы прекрас-
но осознавали, что необходимо вовремя вовлекать, 
учить, передавать обязанности для того, чтобы не 
получалось разрывов между поколениями.

Немаловажным оказалось и то, что ребята из 
организации «МОГУ» быстро нашли общий язык 
с районными властями. Им удалось доказать, что  
своевременная поддержка различных инициатив 
«МОГУ» не только благоприятно скажется на самой 
организации, но и на развитии всего Угличского 
района. Администрация прислушалась к молодому 
поколению и сейчас поддерживает 20 молодежных 
и детских объединений. 

— Мы храним историю своей организации и 
развиваемся из года в год,— продолжает разговор 
Ксения Галина. — Успех приходит только к тем, 
что идет к своей цели и реально что-то делает. На 
данный момент в нашей организации состоит 38 че-
ловек в возрасте от 14 до 30 лет. У всех одна цель — 
создать определенное поле, на котором можно было 
бы реализовывать свои идеи и проекты. А они, сто-
ит отметить, дают возможность многим реализовать 
себя в самых разных ипостасях.

 Результаты
Приоритетными направлениями деятельности 

организации являются: обеспечение здорового об-
раза жизни, организация досуга и создание условий 
для интеллектуального и творческого развития мо-
лодежи, информационная поддержка молодежных 
инициатив, а также кадровая политика. Все это во-
площается в различных проектах, каждый из кото-
рых направлен на свою аудиторию.

С момента организации «МОГУ» прошло уже 
почти восемь лет, и за спиной ребят немало дел. 
Одни из них по определенным причинам ушли в 
прошлое (например, игра-квест «Крутой маршрут» 
и Открытый городской Рождественский турнир по 
настольному теннису на приз МОО «МОГУ»). Дру-
гие стали традиционными и реализуются до сих 
пор. «Спортивно-развлекательные соревнования 
«Зимние народные игрища» — одно из самых ярких 
и любимых угличанами мероприятий. Вот уже семь 
лет для школьников, студентов, молодежи сельских 
поселений и подростков группы риска проводятся 
эти игрища. Три дня ребята соревнуются в силе, 
ловкости и смекалке, сражаясь за заслуженную на-
граду.

— Мы решили немного вернуть молодежь в 
прошлое и показать, как раньше отдыхали, играли 
и просто весело проводили свой досуг наши пред-
ки,— говорит Ксения Галина. — Мы увидели, что 
интерес и азарт у молодых людей есть. И постоянно 
придумываем что-нибудь новенькое. 

Историческая сюжетно-ролевая игра «Свет-
ский раут» — без этого мероприятия уж точно 
не обойтись. Шик, светская помпа и блеск глаз и 
улыбок — все это можно встретить только здесь. 
Молодые люди с удовольствием переносятся на 
несколько веков назад и импровизирует на тему 
придворных интриг. Каждый год «Светский раут» 
проходит в своей стилистике, подчеркивая тонкости 

Угличская молодежная общественная организация 

«МОГУ»
Для тех, кто молод, 
амбициозен и 
неординарно смотрит 
на жизнь, создаются 
различные молодежные 
общественные 
организации. С одной 
из них нам удалось 
познакомиться и узнать, 
чем живет и дышит 
молодежь в городе 
Угличе. О секретах 
успеха молодежной 
общественной 
организации «МОГУ» 
рассказала ее 
руководитель Ксения 
Галина.
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и детали определенной эпохи. А это — живая музы-
ка, шикарные костюмы, бальные танцы, улыбки и 
приятная атмосфера праздничного действа.

С недавних пор стали претворяться в жизнь 
и новые проекты, которые на ура воспринимаются 
земляками организации. Отдельное внимание уде-
ляется молодежной игре-экш «Made in Caribbean». 
В сентябре этого года игра привлекла особый ин-
терес молодежи, скорее всего это связано с местом 
проведения — ДОЛ «Юность». Атмосфера там, что 
надо!

— На этом мероприятии все участники всег-
да удивляют своими костюмами,— рассказывает 
Ксения. — Мы со своей стороны стараемся создать 
атмосферу опасности, приключений, интриги… 
Конечно, всем такой подход нравится, и желающих 
принять участие в этом мероприятии из года в год 
все больше.

В «МОГУ» условно есть два поколения ка-
дров: старшие помогают молодым ребятам, когда 
они в этом нуждаются. Ко дню празднования 7-ле-
тия организации было проведено интересное ток-
шоу «К барьеру!» — соревнования в творческих 
видах между командами поколений «могушников». 
Творческие номера, презентация дел, корпоратив-
ные шутки — всё это способствовало налаживанию 
связей между поколениями организации.

Комплекс образовательных семинаров 
«ZOOM» направлен на создание условий для по-
вышения уровня знаний молодых угличан. А ведь 
участником этих семинаров может стать любой мо-
лодой человек! В ближайшее время начнется так-
же реализация информационного проекта «Моло-
дежное интернет-телевидение «IcanTV» — только 
успевай работать. В проекте у молодежной органи-
зации еще много интересных идей, направленных 
на развитие молодежи в самых разных областях. 

Еще одним важным направлением в деятель-
ности «МОГУ» является волонтерство. Все члены 
«МОГУ» всегда готовы и рады помочь тем, кто 
нуждается в какой-либо помощи. Ветеранам и пен-
сионерам красят заборы, помогают обустраивать 
сад-огород, просто оказывают любую посильную 
помощь. 

— Нам ведь это несложно, а пожилым людям 
приятно чувствовать такую заботу и внимание со 
стороны молодого поколения, — рассуждает Ксе-
ния. — Поэтому мы всячески поддерживаем такие 
инициативы. Кроме этого, нередко устраиваем бла-
готворительные акции с целью помощи людям, по-
павшим в тяжелую жизненную ситуацию. 

 Ресурсы
Для воплощения всех идей необходимы, ко-

нечно, определенные ресурсы. «МОГУ» тесно со-
друдничает с Муниципальным молодежным цен-
тром «СОЛНЕЧНЫЙ», который на безвозмездной 
основе предоставляет материально-технические 
ресурсы. Наиболее крупные проекты включены в 
муниципальную программу «Молодежь» и соответ-
ственно получают финансирование.

 «МОГУ» систематически участвует в конкур-
сах социальных проектов. Не секрет, что в наше 
время существование общественной организации 
практически невозможно без привлечения спонсо-
ров. И в Угличе это получается неплохо: есть ком-
мерческие организации, которые систематически 
оказывают поддержку молодежной общественной 
организации.

— Очень хочется принимать активное участие 
в реализации молодежной политики у нас в райо-
не,— подытоживает Ксения Галина. — Благодаря 
тому, что все ребята, кто входит в нашу организа-
цию, очень дружные, интересные и амбициозные, 
у нас все получается. Главное — быть единой ко-
мандой. А если она есть, тем более такая «боевая» 
— удача обязательно будет! 

Контакты:
152612, г. Углич, 
Ленинское шоссе, д.1. 
Телефон: (48532) 2-24-35
www.mogu.uglich.ru
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Все члены «МОГУ» всегда 
готовы и рады помочь 
тем, кто нуждается в 
какой-либо помощи.
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 Проблема 
Ни для кого не секрет, что сегодня на улицах 

Ярославля немало обездоленных людей без посто-
янного места жительства. Практически все они жи-
вут одним днем и рады куску хлеба, который удает-
ся найти за целый день. Правовая безграмотность, 
инертное отношение к жизни, стертость всех соци-
альных законов — так можно охарактеризовать тех, 
кто в силу разных обстоятельств остался без жилья. 
Национальный фонд реабилитации личности «спа-
сает» этих людей. 

 Путь к успеху
Наверное, только человек с большой буквы мо-

жет взяться за создание такой сложной, такой соци-
ально нужной организации. Тамара Владимировна 
Сараева удивляет не только своим энтузиазмом, но 
и личной историей, с которой все и началось. Так 
сложились обстоятельства, что женщина в опреде-
ленный период своей жизни осталась без крыши 
над головой. Целый месяц Тамара Владимировна 
скиталась по улицам города, где и познакомилась с 
такими же, как она. 

— Я была человеком без определенного ме-
ста жительства, — рассказывает она. — Месяц, 
который я провела на улице, стал самым страшным 
периодом в моей жизни. Но именно тогда я осозна-
ла, что людям, которые в силу разных жизненных 
обстоятельств оказались на улице, надо обязатель-
но помогать. Это случается по самым разным при-
чинам, и без реальной помощи выползти со «дна» 
жизни крайне сложно. 

Вскоре личные проблемы в жизни Тамары 
Владимировны нашли свое успешное разрешение, 
и все встало на свои места. Но мысль о помощи обе-
здоленным никогда ее не покидала. Несколько лет 
она работала волонтером на добровольных началах: 
помогала тем, кто работал с людьми, попавшими в 
трудную жизненную ситуацию. В 2002 году у нее 
возникла идея создать Фонд реабилитации лично-
сти, чтобы серьезно заниматься этой проблемой. 
Еще пару лет оформлялись документы, и к 2004 
году Фонд был официально зарегистрирован. С это-
го момента работа закипела. 

— За те годы, пока работала волонтером, я 
познакомилась с большим количеством людей, ко-
торым реально нужна была помощь и поддержка. 
С каждым человеком, кто хотел сам выбраться из 
трудного положения, я лично ходила по разным ин-
станциям. У кого-то не было паспорта, медицинско-
го полиса. Иногда приходилось быть просто «пере-
водчиком» русского языка. Потому что такие люди 
зачастую настолько обижены жизнью, что они не 
могут сформулировать элементарные мысли. Был 
один мужчина у нас, который несколько лет жил в 
лесу. Он напрочь забыл русский язык. Мы вместе 
заново учили его азам. Разные бывают случаи, но 
всегда есть выход. 

Кроме помощи в оформлении документов Та-
мара Владимировна понимала, что главное, в чем 
эти люди нуждаются — это, пожалуй, крыша над 
головой и работа. Фонд реабилитации личности, 
который работает и сейчас — это место, куда могут 
прийти все, кто остался без дома. Здесь встретят, 
обязательно накормят, выслушают и постараются 
помочь. Истории людей, кто приходит сюда — это 

Национальный Фонд 
реабилитации личности

Тамара Владимировна 
Сараева — человек 
со сложной судьбой и 
большим человеческим 
сердцем. Вот уже восемь 
лет лет она, руководитель 
Национального фонда 
реабилитации личности, 
помогает людям, кто по 
самым разным причинам 
остался без крова над 
головой. Как удается 
«спасать» человеческие 
жизни и творить их 
судьбу она рассказала 
нашему изданию.
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часть жизни каждого, которую Тамара Владими-
ровна всегда переживает сама. Более 600 человек 
прошли через Фонд реабилитации. Кто-то смог 
адаптироваться к нормальной жизни, кто-то просто 
сам не хочет этого делать. В любом случае — сти-
мул для того, чтобы человек стал лучше, есть у всех.

— Самое главное — видеть в каждом, прежде 
всего, человека, — говорит Тамара Владимировна. 
— Не отворачиваться, не проходить мимо, а поста-
раться понять, чем мы можем таким людям помочь?

 Результаты
На сегодняшний день в Фонд реабилитации 

личности обращаются и мужчины, и женщины. Ста-
тистика показывает, чаще всего в помощи нуждают-
ся мужчины старше сорока лет. К сожалению, нет 
специальных условий и возможностей, чтобы все 
они оставались в Фонде на временном жительстве. 

Несколько лет назад у Фонда была возмож-
ность формировать из тех, кто живет здесь, брига-
ды. Люди сами готовили еду и разносили ее по раз-
ным районам таким же обездоленным и бездомным, 
какими они сами когда-то были. 

— Самое главное — им нравилось то, что они 
делают. Они, вроде уже, на ступеньку выше подня-
лись и могут подать руку помощи тем, кем они сами 
были несколько месяцев назад. 

В числе тех, кто находится в Фонде реабилита-
ции, есть особая группа. Это люди, освободившиеся 
из мест лишения свободы, которые не смогли адап-
тироваться к жизни на свободе. Им тоже необходи-
ма помощь. Именно поэтому Тамара Владимировна 
решила приглашать в приют специалистов — юри-
ста, медицинского работника, психолога, духовни-
ка… Профилактические и разъяснительные беседы 
эффективно действуют на тех, кто хочет стать луч-
ше.

— Мы стараемся тем, кто к нам обращается, 
найти работу. Чтобы человек был обязательно за-
нят. Когда есть работа — можно помочь снимать и 
недорогое жилье. Такие примеры у нас тоже есть. 
Вообще, у нас все люди — со сложными судьба-
ми. Помогаем им вернуться в ту среду, из которой 
они когда-то «выпали». Самая большая радость для 
меня — встречать на улицах города «наших» людей, 
которые адаптировались к современной социальной 
среде, работают и у которых есть уже семьи, дети… 

В Фонде организация предоставляет не только 
горячие обеды и место для отдыха. Со всеми актив-
но работают различные специалисты. По возмож-
ности два раза в году — на Рождество и Новый год 
— все собираются на большое чаепитие. К Новому 
году обязательно мастерят ёлку своими руками, де-
лают разные поделки и игрушки. В планах у Тама-
ры Владимировны сделать творческую мастерскую. 
Чтобы каждый мог творить и отдыхать с интересом.

Ярославский Фонд реабилитации личности 
активно сотрудничает с аналогичными организа-
циями из разных городов страны. Например, Мур-
манский и Нижегородский Фонды всегда идут на 
контакт для обмена полезным опытом. 

В 2012 году Национальный Фонд реабилита-
ции личности получил грант. Тамара Владимировна 
вместе со своими коллегами создала интересный 
проект, который был реализован в городе. 

 Ресурсы
Чтобы помочь всем, кто приходит за помощью, 

приходится вкладывать очень многое. Время, день-
ги, трудовые ресурсы… Очень многое зависит от 
тех людей, кто на общественных началах искренне 
хочет помочь людям. Вместе с Тамарой Владими-
ровной сегодня в команде шесть волонтеров, каж-
дый из которых отвечает за свой сектор работы. По 
возможности приглашаются эксперты и другие спе-
циалисты. 

Национальный Фонд реабилитации личности 
сотрудничает с телепередачей «Жди меня». Были 
два счастливых случая, когда родственники были 
найдены именно через телевизионный канал. 

За все годы работы Фонд реабилитации лич-
ности принял несколько сотен человек. Работники 
Фонда стараются помочь каждому, дать шанс на 
нормальную жизнь с набором социально-адапти-
рованных условий. Здесь уверены в одном — стать 
лучше, выйти из сложной ситуации можно только, 
в том случае, если человек этого сам хочет. Поло-
жительный результат реабилитации в большей сте-
пени зависит от человека, его настроя и силы воли. 
Фонд реабилитации личности — это ступенька, 
стимул и толчок в большую жизнь. Каждый волен 
делать свой выбор. 

Контакты:
Телефон: 8-910-664-47-83
E-mail: no.nfrl@gmail.com
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 Цель 
Основная цель «ОПОРЫ РОССИИ» — консо-

лидация предпринимателей для участия в формиро-
вании благоприятных условий развития предпри-
нимательской деятельности. «ОПОРА РОССИИ» 
— это площадка для получения актуальной ин-
формации, обмена опытом, способ поиска новых 
деловых партнеров. Это дружный коллектив еди-
номышленников, где царит дух взаимоуважения, 
взаимовыручки, целеустремленности в проектах и 
делах.

 Проблема 
Создать и развить свое дело — занятие не из 

легких. Административные барьеры, коррупция, 
правовая незащищенность предпринимателей — всё 
это знакомо многим из нас. Однако именно малый 
и средний бизнес определяет состояние экономики 
любой страны и оказывает значительное влияние на 
все стороны жизни современного общества.

Именно поэтому предпринимателям необходи-
мо объединять усилия по защите своих прав и закон-
ных интересов. Для этого необходим действенный 
механизм взаимодействия с властью всех уровней. 
Таким механизмом уже более 10 лет выступает Об-
щероссийская общественная организация малого и 
среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 
и её Ярославское региональное отделение.

ЯРО «ОПОРА РОССИИ» дала возможность 
многим проявить себя как активных, идейных за-
щитников своего бизнеса. Инициативы, высказан-
ные членами ЯРО «ОПОРА РОССИИ», сегодня ус-
лышаны на федеральном уровне.

 Путь к успеху 
Ярославское региональное отделение «ОПО-

РЫ РОССИИ» по итогам 2012 года признано одним 
из самых эффективных среди всех регионов по про-
деланной работе. Лидер и вдохновитель органи-

зации Альфир Фидаевич Бакиров в прошлом году 
покинул пост председателя и передал его своему 
преемнику — Артуру Евгеньевичу Ефремову. 

Опыт Альфира Бакирова и энергия Артура 
Ефремова гармонично сошлись в активном рабочем 
процессе. ЯРО «ОПОРА РОССИИ» с начала своего 
рождения, с 2002 года, занимает лидирующие пози-
ции в рейтинге регионов. Сегодня организация не 
сбавляет темпов развития. По инициативе нового 
председателя ряд интересных предложений уже за-
пущен в работу.

— В Ярославской области активно ведется 
диалог между бизнесом, властью и населением уже 
более десяти лет,— рассказывает Артур Ефремов. 
— Как результат этого взаимодействия — в муни-
ципалитет города Ярославля в 2012 году вошли 4 
депутата, являющихся членами ЯРО «ОПОРА РОС-
СИИ», в областной Думе работает — 2 члена ЯРО 
«ОПОРА РОССИИ». Важно, чтобы человек прини-
мал активное участие во всех наших мероприятиях, 
а не просто платил членские взносы, на которые и 
существует организация. У нас много и сторонни-
ков, кто просто разделяет наши интересы и поддер-
живает нас всегда. Организация развивается, и опыт 
работы приносит свои плоды.

 Результаты
Ярославская «ОПОРА РОССИИ» активно уча-

ствует в законотворческой деятельности на феде-
ральном и региональном уровнях. Особая гордость 
и заслуга организации — принятие законов, иници-
ированных региональным отделением на Всерос-
сийской конференции в 2005 году: о применении 
контрольно-кассовых машин: о приватизации госу-
дарственного и муниципального имущества. Кро-
ме того, был осуществлен пересмотр кадастровой 
оценки земли г. Ярославля в сторону уменьшения. 
В 2012 году ЯРО «ОПОРА РОССИИ» приняло ак-
тивное участие в разработке регионального законо-
проекта «О введении на территории Ярославской 
области патентной системы налогообложения».

Общероссийская общественная организация 

малого и среднего предпринимательства 

«Опора России» 
(Ярославское региональное отделение)

Защищать права 
и интересы 
предпринимателей в 
Ярославле в одиночку 
— дело сложное. 
Объединиться ради общей 
цели — только так можно 
расчитывать на успех. 
Ярославское региональное 
отделение ОООМиСБ 
«ОПОРА РОССИИ» 
за десять лет своего 
существования добилось 
немалых успехов и 
признания на федеральном 
уровне. Об этом рассказал 
его председатель Артур 
Ефремов.
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В состав руководящего органа — Совета ЯРО 
«ОПОРА РОССИИ» — входят наиболее активные 
члены организации, каждый из них является экс-
пертом в той или иной сфере малого и среднего 
предпринимательства. 

В 2012 году Ярославское отделение «ОПОРЫ 
РОССИИ» впервые в нашей стране заключило со-
глашение с организацией «Деловая Россия» о раз-
витии предпринимательства. 

— В прошлом году мы выступили с предло-
жением провести в Ярославле Год предпринима-
тельства, — подчеркивает разговор Артур Ефремов. 
— Сейчас оргкомитет ведет активную подготовку к 
этому событию, уверен, что в 2014 году мы его про-
ведем.

В Ярославском региональном отделении 
«ОПОРЫ РОССИИ» работает 7 комитетов по сле-
дующим направлениям:

— межрегиональное сотрудничество (руко-
водит работой комитета Михаил Натаров), 

— правовая и юридическая поддержка (Ан-
тон Жуков), 

— образование и корпоративная 
культура(Наталья Куницкая)

— строительство (Виктор Муняков)
— земельные вопросы (Елена Зайцева)
— комитет «Молодежная Опора» (Иван 

Усенко, Рустам Исраилов).
— В 2012 году мы создали комитет по обуче-

нию и корпоративной культуре, — продолжает раз-
говор Артур Ефремов. — Раньше внутри организа-
ции мы решали частные и общие проблемы. Никто 
не занимался непосредственно вопросами развития 
предпринимательства в регионе. Кроме этого, на 
базе ЯРО «ОПОРА РОССИИ» создан Кейс-клуб, где 
мы прорабатываем различные вопросы бизнеса. То 
есть любой желающий может прийти сюда со своей 
конкретной проблемой, и мы, так сказать, на «моз-
говом штурме» вместе находим пути ее решения. 
Этот комитет направлен, прежде всего, на внутрен-
нее развитие предпринимателей.

В 2012 году активизировалась работа юриди-
ческой службы, где предоставляются бесплатные 
консультации для предпринимателей — членов 
«ОПОРЫ РОССИИ».

В 2013 году будет сформирован ряд новых 
комитетов. Комитет по инновациям — тоже новое 
звено в организации. Возглавил его молодой, пред-
приниматель, Евгений Завитухин.

Уже почти 10 лет Ярославская «ОПОРА РОС-
СИИ» проводит единственный в России туристиче-

ский слет предпринимателей. Каждый год в нашу 
область съезжаются предприниматели со всей стра-
ны, чтобы активно и с пользой для дела провести 
свой досуг. В 2012 году на слет приехали более 1700 
участников, для которых была разработана интерес-
ная спортивная и развлекательная программа.

— Неформальное общение предпринимателей 
и представителей власти разного уровня сплачива-
ет  их и способствует налаживанию деловых связей, 
благоприятно влияя на развитие организации.

С 2008 года на базе ЯРО «ОПОРА РОССИИ»  
активно работает комитет «Молодежная Опора». 
Это первый опыт в рамках федеральной «ОПОРЫ» 
по объединению молодых предпринимателей на 
стадии start-up и студентов, желающих стать биз-
несменами. 

— В 2012 году мы приняли решение поддер-
живать бизнес-планы начинающих или потенци-
альных предпринимателей,— продолжает разговор 
Артур. — Планируем активно общаться в ВУЗах 
города и области со студентами, кто всерьез заду-
мывается открыть свое дело. Сегодня существует 
проблема нехватки человеческих ресурсов — моло-
дежь просто не хочет или боится становиться пред-
принимателями. Задача «Молодежной Опоры» по-
мочь молодым людям реализовать себя.

2012 год стал для ЯРО «Опора России» знако-
вым. На федеральном Съезде была высоко оценена 
работа Ярославского регионального отделения.

— Нам выразили благодарность за то, что 
даже в самые сложные для предпринимательства 
периоды наше отделение всегда отстаивало свои 
позиции. Будем и дальше не сбавлять обороты, — 
говорит в заключении Артур Ефремов. 

Контакты:
Телефон: (4852) 58-30-58, 
доб. 102; 40-13-44
E-Mail: id_oporayar@mail.ru
Контактное лицо: 
Ефремов Артур Евгеньевич 
(председатель), Огурцова 
Олеся Валерьевна 
(исполнительный директор)
www.oporayar.ru

ЯРО «ОПОРА РОССИИ» 
дала возможность 
многим проявить себя 
как активных, идейных 
защитников своего бизнеса.
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 Проблема 
Название общественной организации — «Пе-

тропавловская слобода» — само по себе подчерки-
вает проблему — возрождение русских традиций 
и культуры: культура как часть бытия, отношений 
между людьми, определенное мировоззрение… Фа-
брика, которая появилась за Которослью в Ярослав-
ле почти три века назад, — это своего рода «гигант» 
определенной модели культуры. Здесь обычное 
простое ремесло преобразилось в настоящее искус-
ство. Благодаря дерзости, изобретательности ярос-
лавских купцов гостиной сотни — Затрапезновых 
— и рукам подневольных мастеров на Ярославской 
Большой мануфактуре стали ткать уникальные по-
лотна, как для общего пользования, так и для цар-
ского двора. Искусные ткани эти высоко ценились у 
нас в стране и за рубежом. Коренные жители — по-
томки тех фабричных, которые живут памятью сво-
их предков и богатой историей родного края, видя, 
как приходит в упадок историческая территория, 
решили создать общественную организацию, что-
бы вместе реализовывать интересные и актуальные 
проекты для возрождения старины.

 Задачи 
Одна из актуальных задач — привлечение вни-

мания к историческому заповедному месту горожан, 
экспертов в разных областях, власти, общественно-
сти. Инициативная группа сразу решила взять под 
опеку уникальный памятник культуры федераль-
ного значения «Ансамбль Ярославская Большая 
мануфактура», или, как его называют в народе, — 
Петропавловский парк и прилегающую к нему тер-
риторию. Долгое время находился в заброшенном 
состоянии. Члены «Петропавловской слободы» и 
неравнодушные ярославцы все эти годы регулярно 
занимались благоустройством, организовывая суб-
ботники, стараясь сберечь любимую всеми зеленую 
зону отдыха. Но понимали, что этого мало: необхо-
димо создать на базе Парка и прилегающих к нему 
улицах историко-этнографический комплекс с со-
хранением и развитием сложившегося ландшафта. 
Также очень важно добиться от государственных и 
муниципальных органов власти принятия решений 
о статусе исторической территории.

 Путь к успеху
Организация «Петропавловская слобода» офи-

циально работает с 24 января 2004 года. Долгое 
время до этого неравнодушные к истории родного 
края горожане собирали материал, делились друг с 
другом идеями, готовили проекты. 

— На самом первом этапе мы понимали, что 
необходима работа с населением, — говорит На-
дежда Николаевна Балуева.— Многие ярославцы 
не осознают значимость сохранения территории 
для современности. Мы стремимся донести здра-
вую мысль, что на этих местах когда-то жили наши 
предки, творили историю, которую нам уже вряд ли 
повторить и необходимо сохранить лучшие образцы 
деревянных домов, планировочные решения градо-
строительства, самобытность этого уголка старин-
ного Ярославля.

Немаловажным этапом в самом начале работы 
общественной организации стало привлечение к 
проблеме специалистов и экспертов. Архитекторы, 
историки, культурологи, народные умельцы — все 
они внесли свою лепту в создание и воплощение 
различных проектов и идей. Сразу же начались кон-
сультации и переговоры с властью района, города 
и области. Были проведены научно-практические 
конференции по стратегии и тактике развития этой 
заповедной исторической территории. Многие идеи 
членов «Петропавловской слободы» были услыша-
ны и восприняты на городском уровне. 

— Мы понимали, что нам нужно не утратить 
то, что создавали предки веками, найти способ и 
форму, как все это сохранить. Миссия «Петропав-
ловской слободы» — сохранить фабричный городок 
с его самобытным колоритом. Занимая свою нишу в 
реализации национальной политики, наша органи-
зация создает условия для бытования традиций, что 
влияет на духовно-нравственную культуру.

 Результаты
Несмотря на то, что актив «Петропавловской 

слободы» всего несколько человек, но основные 
мероприятия объединяют множество сторонников, 
желающих поддержать наши инициативы. Народ-
ные гуляния, которые решили возродить — одно из 
ярких тому подтверждений. Любовь и уважение к 

Ярославская региональная общественная организация 
возрождения русской культуры и традиций 

«Петропавловская слобода»
Председатель 
региональной 
общественной 
организации 
возрождения русской 
культуры и традиций 
«Петропавловская 
слобода» Надежда 
Николаевна Балуева 
рассказала, зачем 
создавать такие 
объединения и как можно 
достичь успеха в этом 
нелегком деле. На личном 
примере она показала, что 
исконно русские традиции 
будут живы, если будут 
жить неравнодушные 
люди. Впрочем, такие, как 
она сама…
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«Петропавловская 
слобода» хранит традиции 
родного края

земле-кормилице, самые любимые нашими предка-
ми праздники со своими традициями, костюмами и 
яствами — все это нашло свое отражение на этих 
народных гуляниях. Первый праздник, с которого 
мы начали свою деятельность — это Жаворонки. 
Проводим мы и Масленицу, Кузьминки, Святки, 
посиделки… Достижением считаю и возрождение 
крестного хода на праздник Петра и Павла и лет-
нюю Казанскую. 

Семь лет подряд «Петропавловская слобода» 
проводила большой Народный фестиваль на Ярос-
лавской Большой мануфактуре. Несколько лет это 
мероприятие поддерживал город, а потом мэрия 
«подхватила» эту идею народных гуляний на празд-
ник Ивана Купалы, Петра и Февроньи проводит их 
теперь уже с общегородским размахом. 

В 2011 году «Петропавловская слобода» впер-
вые организовала в Ярославле, полюбившийся мно-
гим фестиваль аутентичного фольклора. В рамках 
проекта «Этномир Ярославского края» фестиваль 
собрал вместе ярославских хранителей старины и 
мастеров из разных регионов Росси. 

— Этот проект помог мне переосмыслить 
нашу деятельность, — признается Надежда Нико-
лаевна. — Я поняла, что нам можно и нужно пере-
ходить на следующую ступень своего развития, 
внедрять новые формы и методы работы. Главную 
задачу, которую мы ставим перед собой сейчас, — 
добиться статуса «достопримечательного места» 
для исторической территории фабричного городка 
Ярославской Большой мануфактуры. Это извест-
ный в мире брэнд Ярославля, который может ис-
чезнуть в наше время. Для сохранения необходимо 
создать Общественный Совет подготовки к 300-ле-
тию ЯБМ. 

Нами был задуман новый формат представ-
ления территории — «Петровская ассамблея». Он 
предусматривает, кроме народных гуляний и раз-
личных фестивалей, статусные мероприятия с уча-
стием международных экспертов и специалистов в 
области сохранения культурного наследия. 

Эта тема сегодня высоко ценится на мировом 
уровне. Именно поэтому, с «Петропавловской сло-
бодой» с момента основания организации сотрудни-
чают иностранцы, которые специально приезжают 
сюда исследовать и изучать Ярославскую Большую 
мануфактуру. В 2005 году благодаря участию в 
международном проекте обмена студентами (США 
и России) три месяца работал в команде «Петро-
павловской слободы» Эдгар Гарсиа. В результате 
на территории была осуществлена фотофиксация и 
паспортизация домов, характерных для территории, 
созданы рекомендации по их реконструкции. После 
Эдгара дважды приезжали иностранные волонтеры, 
которые с удовольствием и неподдельным интере-
сом изучали Ярославскую Большую мануфактуру, 
принимали самое активное участие в субботниках 
в Петропавловском парке. 

В 2004 году был создан народный дом-музей 
«Дом фабричных Волковых», который входит сей-
час в областной каталог музеев. За несколько лет 

существования музей посетили более пяти тысяч 
жителей Ярославля, области и других городов Рос-
сии и Зарубежья. 

 Ресурсы
Все направления деятельности «Петропав-

ловской слободы» объединены сегодня одним про-
ектом «Культурный штурм Перекопа — это новая 
философия жизни исторической территории». На-
писан он был в 2006 году и признан независимыми 
экспертами всероссийского конкурса «Меняющий-
ся музей в меняющемся мире», как актуальный и 
востребованный на сегодняшний день. Для реализа-
ции проекта были включены ресурсы Краснопере-
копского района: взаимодействие с краеведческими 
объединениями, комитетами общественного само-
управления, ветеранскими организациями. Был со-
ставлен совместный план работы для организации 
календарных праздников, экскурсий, субботников, 
создана «зеленая дружина» с участием школьников, 
налажена поисковая исследовательская работа со 
студентами, прежде всего, ЯрГУ им. П.Г. Демидова 
и ЯГПУ им. К.Д. Ушинского. 

Силами членов «Петропавловской слободы» 
регулярно выпускались издания, популяризирую-
щие историческую территорию старейшей фабрики 
России. Это сборники, буклеты, такие как: «Вир-
туальное путешествие», «Народный фестиваль на 
ЯБМ», «Уходящие ландшафты», газета «Русский 
Дом». В 2009 году Надежда Николаевна Балуева 
прошла стажировку в Российском Этнографиче-
ском музее (Санкт-Петербург) по народному костю-
му. После этого была организована работа по обуче-
нию мастеров, а затем осуществлена реконструкция 
Ярославского традиционного народного костюма. 
Коллекция из десяти комплексов национальной 
одежды была представлена в 2012 году на выстав-
ке «В низенькой светелке» и посвящена 290-летию 
Ярославской Большой мануфактуры. 

«Петропавловская слобода» активно сотруд-
ничает с различными выставочными и музейными 
площадками города и области. За последние не-
сколько лет было реализовано большое количество 
совместных проектов с Ярославским отделением 
Союза художников, Художественным музеем, Музе-
ем истории города и Ярославским музеем-заповед-
ником. Тактике и стратегии возрождения и развития 
территории ЯБМ посвящены множество докладов 
на конференциях и выступлений в прессе, и на 
телевидении. Надежда Николаевна Балуева стала 
идейным вдохновителем и автором сайта «Культур-
ная эволюция», который сегодня является одним из 
самых посещаемых в Ярославле и области. 

— Мы не только сами инициируем различные 
мероприятия, но всегда готовы к совместной работе 
с другими учреждениями ради одной цели,— поды-
тоживает Надежда Николаевна.— За все эти годы 
уровень развития нашей «команды», конечно, стал 
значительнее. И впереди еще очень много интерес-
ных проектов. 
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Контакты:
Телефон: 8-910-975-83-25
E-mail: yar.sloboda@mail.ru
Контактное лицо: 
Балуева Надежда 
Николаевна
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 Задачи
Фестиваль нацелен на то, чтобы менять пред-

ставление людей о городе. Город — это не только 
место душных пробок, скучных офисов, очередей 
на почте и поездок в торговые центры. Город — ме-
сто встреч, общения, событий, новых впечатлений. 
Это место для комфортных будней и удивительных 
выходных. В общих словах, задача фестиваля — это 
развитие города посредством современной культу-
ры, продвижение Ярославля как современной, от-
крытой и популярной территории, работающей в 
международном контексте, формирование активно-
го творческого городского сообщества. 

 Механизмы 
«Региональное агентство творческих иници-

атив» было основано в 2006 году. Главный проект 
агентства — фестиваль «Архитектура движения». 
Вдохновители и руководители проекта — Юлия 
Кривцова и Сергей Кремнев. Уже почти десять лет 
они занимаются развитием городского простран-
ства, создают уникальные проекты, которые рожда-
ются из желания рассказать об интересном в городе 
месте или человеке. «Каждый проект, которым мы 
занимаемся — это способ творчески, нестандартно 
решить стоящую перед нами задачу», — говорит ку-

ратор фестиваля Юлия Кривцова. — Мыслить про-
ектно — значит понимать, — зачем мы это делаем, 
почему делаем — в это время, в этом месте. Пони-
мать также и то, как о проекте узнают люди и как 
они смогут в нем поучаствовать. 

Ежегодно на фестиваль приезжают экспер-
ты: в 2008 году — архитектор Юрий Аввакумов, в 
2009-м — директор института культурной полити-
ки Михаил Гнедовский и социолог Александр Со-
гомонов, в 2010 — куратор паблик-арт программ 
Кендал Генри, в 2011 — архитектор, преподаватель 
Института «Стрелка» Юрий Григорян. Эксперт фе-
стиваля Эркен Кагаров (арт-директор студии Арте-
мия Лебедева, бывший директор Пермского центра 
развития дизайна) — рассказал в ходе своей лекции 
об «умных способах борьбы с вандализмом», кото-
рые могут быть востребованы в каждом российском 
городе. 

Одна из главных трудностей фестиваля для 
кураторов — невозможность заниматься проектом 
профессионально. Все члены команды работают 
над ним в свободное от основной работы время. 
В результате обозначенные в сентябре идеи живут 
только месяц, системно с ними никто не работает. 
Еще одно ограничение — маленький бюджет. Все 
выделяемые субсидии из городского и областного 
бюджета — символические. В результате не полу-
чается реализовать многого из задуманного. В 2012 
году ситуация отчасти изменилась: «Архитектура 
движения» получила грант Правительства области. 

Чтобы проекты работали, важно выстраивать 
отношения между теми, кто принимает решения в 
городе, и теми, у кого есть идеи для их воплощения. 
«Архитектура движения» пытается сделать связи 
между ними взаимонеобходимыми и понятными. 
На сегодняшний день команда фестиваля не может 
признать, что это удается на 100 процентов. Здесь 
возникает препятствие — отсутствие площадки в 
городе, которая объединяла бы вокруг себя людей, 
идеи, ресурсы. Хорошо, что фестиваль захватывает 
разные городские территории, путешествует и про-
бует участвовать в разных сферах жизни города. Но 
для жизнеспособности проекта требуется консо-
лидирующий центр, куда могут приходить самые 
разные люди — чиновники, бизнесмены, горожане 
и все одинаково комфортно будут себя там чувство-
вать. В Ярославле такого места пока нет. 

Автономная некоммерческая организация 

«Региональное Агентство 
Творческих Инициатив»

Творческой организации 
нужна штаб-квартира. 
Нужна площадка, 
которая будет усиливать 
позитивное настроение 
участников фестиваля, 
символизировать наши 
ценности. Иногда 
людям хочется быть 
причастными к чему-то 
материальному.
Культура — это то, что 
позволяет людям по-
другому относиться к 
социальным и городским 
проблемам. Именно 
культура делает нашу 
жизнь жизнью.
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 Результаты
Фестиваль «Архитектура движения» предло-

жил Ярославлю проект, который создает и аккуму-
лирует идеи осмысления и развития города. В ответ 
был получен человеческий отклик и найдены еди-
номышленники. Среди них — горожане, которые 
каждый год ждут сентября, чтобы жить в фестиваль-
ном городе интересной, насыщенной жизнью. Это 
и организации, которые захотели подключать свои 
ресурсы к проекту. Депутаты, увидевшие реальные 
шаги по изменению своих избирательных округов. 
И, конечно, волонтеры, готовые участвовать и по-
могать каждому фестивальному событию. В 2010 
году во время празднования 1000-летия Ярославля 
фестивальная команда получила приглашение орга-
низовать мероприятие в рамках официальной про-
граммы на главной пешеходной улице города. Это 
стало определенным признанием работы Фестива-
ля, идеи которого презентировались Московской 
архитектурной биеннале в 2011 году. С отдельными 
проектами кураторов приглашают в соседние горо-
да Ярославской области — Ростов Великий, Пере-
славль-Залесский. 

Кураторы фестиваля наладили сотрудничество 
с кинотеатром «Родина», где показывают и обсуж-
дают актуальное, интеллектуальное кино, которое 
редко увидишь на большом экране. Первый такой 
показ состоялся в 2009 году, и по сей день регуляр-
ные кинопоказы с обсуждениями собирают полные 
залы.

 Ресурсы 
Сила фестиваля — в его организаторах, участ-

никах — абсолютных энтузиастах. У фестиваля два 
основных куратора: они отвечают за тему и формат 
проекта. Далее происходит сбор более широко-
го круга координаторов, которые подключаются к 
работе над отдельными событиями и проектами, 
привлекают участников из других городов России 
и других стран. Волонтеры участвуют в распро-
странении информации, координации участников, 
зрителей, технической поддержке мероприятий. 
Сначала в проектах участвовало не больше 5-10 
участников: кураторы приглашали своих друзей, ис-
кали единомышленников. Сейчас в широком поис-
ке волонтеров хорошо помогают социальные сети. 
Для информирования потенциальных участников 
используется также электронная рассылка.

До сих пор у фестиваля нет сложившейся ко-
манды и своего помещения. По мнению Юлии Крив-
цовой, одна из самых главных составляющих для 
успешной общественной организации — своя пло-
щадка. Сложно собрать волонтеров и удерживать 
их инициативу, когда им некуда прийти, негде по-
общаться, обсудить свои планы. Хотя для фестиваля 
«Архитектура движения» отсутствие постоянного 
помещения — тоже плюс: постоянные перемены 
интересны для зрителя и участника. Площадками 
фестиваля в разные годы становились парки, дво-
ры, пустые заводы, клубы, вокзалы, театры и даже 
подземные парковки. Муниципальные залы с их 
режимом и стилем работы зачастую не готовы для 
реализации проектов фестиваля. Поэтому кураторы 
ориентируются на пешеходные улицы, кафе, торго-
вые центры. Лекции, дискуссии, кинопоказы, пер-
формансы и вечеринки — это насыщенная жизнь, 
продолжительность которой — всего один месяц.

По словам куратора «Архитектуры движения» 
Юлии Кривцовой, одна из главных составляющих 
любого проекта — документирование. Важно о 
каждом событии иметь качественные фото- и виде-
оотчет. Также полезно иметь в команде волонтера, 
который отвечает за обратную связь: наблюдает за 
участниками, интересуется, откуда люди узнали о 
мероприятии, почему пришли, какие впечатления у 
них сложились. 

В течение года необходимо проводить мони-
торинг, чтобы: следить за разный активностью в 

городе: кто и что инициирует, какие интересные 
места открываются, художники и фотографы по-
являются, кто и как себя рекламирует, какие цен-
ности продвигает. На основании этих наблюдений 
можно составить список потенциальных участни-
ков и спонсоров, вести индивидуальную работу 
с каждым из них. У фестиваля есть сложившийся 
круг партнеров: за четыре года в его реализации 
участвовало более 20 коммерческих организаций. 
Архитектурное и градостроительное сообщество 
города на уровне властных структур и отдельных 
бюро участвует в предлагаемых дискуссиях. Среди 
постоянных участников фестиваля — студенты-ар-
хитекторы.

Фестиваль ищет менеджеров проекта. Людей, 
которые способны творчески заниматься связями с 
общественностью и партнерами. Чтобы придумы-
вать интересные способы привлечения внимания 
к фестивалю, превращать спонсоров в участников 
фестиваля. 

В багаже фестиваля — многочисленные собы-
тия, проекты, которые позволяют нам по-другому 
ощутить себя в привычном Ярославле, помогают 
увидеть в городе новые возможности и для работы, 
и для свободного времени, а главное, — расширяют 
интеллектуальное, творческое, инициативное со-
общество горожан.  

Контакты:
www.armv.ru
www.raci.ru
festival@armv.ru
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 Проблема 
Все ветеранские организации, и организация 

ветеранов Афганистана не стала тому исключени-
ем, решают по сути две основные проблемы — это 
проблема военно-патриотического воспитания под-
растающего поколения и проблема социальной по-
мощи ветеранам войны. В нашем обществе есть 
много ветеранов боевых действий, которым требу-
ется наша помощь.

Существует много ушедших героев, память о 
которых мы должны чтить. Среди тех, кто принимал 
участие в боевых действиях в Республике Афгани-
стан, было 2452 жителя нашей области, из них 67 
человек погибли, один пропал без вести. В Афган-
ской войне получили увечья — 170 человек, из них 
32 — остались инвалидами. 

На территории Ярославской области сегодня 
проживают родители и близкие родственники по-
гибших солдат. Никто из героев той войны не мо-
жет быть забыт, память о них должна жить в наших 
сердцах. Ведь они положили свое здоровье, свои 
жизни во имя защиты Отечества. Именно поэтому 
особенно актуально в современном обществе спо-
собствовать формированию у молодёжи патриотиз-
ма, любви к Родине, сохранению памяти о погиб-
ших при выполнении воинского долга.

 Задачи
Одно из основных направлений деятельности 

организации — увековечивание памяти погибших 
во время боевых действий. Члены Союза ветера-
нов Афганистана организуют открытие мемори-
альных досок павшим воинам, посещают могилы, 
помогают в благоустройстве воинских захоронений. 
Ярославское отделение РСВА активно занимается 
военно-патриотическим воспитанием молодёжи, 
проводит в школах уроки мужества, вечера Памя-
ти. Одна из важнейших задач организации — со-
циальная поддержка ветеранов и родственников 
погибших воинов. В первую очередь, оказание им 
необходимых медицинских услуг.

 Путь к успеху
Областная организация существует с 1999 

года и является отделением Общероссийской обще-
ственной организации «Российский Союз ветера-
нов Афганистана». Игорь Алексеевич Ямщиков 
возглавляет отделение РСВА, начиная с 2008 года.

Как это обычно бывает, смена руководителя 
вносит некоторые изменения в состав и деятель-
ность любой организации. С приходом Игоря Алек-
сеевича на руководящую должность многое измени-
лось. 

Смена руководителя в организации привела к 
активному взаимодействию с органами власти всех 
уровней, различными политическими структура-
ми, а также к укреплению ее статуса и авторитета. 
Члены ЯОО РСВА придерживаются различных по-
литических взглядов и не демонстрируют свою по-
литическую составляющую в рамках организации.

Если раньше организация была как бы сама в 
себе, то сейчас развивается сотрудничество с други-
ми ветеранскими организациями, прежде всего — 
с региональным отделением «Союза десантников 
России». Большинство мероприятий они проводят 
совместно, делая акцент на результате, а не на том, 
кто является организатором. 

До 2008 год не было ни одной первичной ор-
ганизации в районе, теперь же в одиннадцати му-

О том, как эта 
организация, 
объединяющая ветеранов 
боевых действий 
в Афганистане, 
способствует 
формированию 
патриотизма в 
обществе, рассказывает 
руководитель Ярославской 
областной организации 
Общероссийской 
общественной 
организации 
«Российский Союз 
ветеранов Афганистана» 
Игорь Алексеевич 
Ямщиков.

Ярославская областная организация 
Общероссийской общественной организации 

«Российский Союз ветеранов 
Афганистана»
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ниципальных районах работают отделения. Когда 
в городе существует своя организация, ветеранам 
становится легче добиваться поддержки своих про-
ектов, и отстаивать свои права. При этом как у рай-
онных отделений, так и у региональных остается 
своя свобода действий для реализации собственных 
идей и проектов. Начиная с 2008 года, численность 
состава членов организации увеличилась примерно 
на 2/3 и на сегодняшний день составляет 420 чело-
век.

Организация стала усиленно развиваться и 
проводимыми мероприятиями даже вышла на феде-
ральный уровень. Правительство области поддер-
жало проект открытия единого реестра и создания 
электронной базы данных воинских захоронений и 
военно-мемориальных объектов.

Количество и разнообразие проводимых меро-
приятий растет с каждым годом. Для расширения 
аудитории охвата был создан интернет-сайт «Ярос-
лавцы в афганской войне», на котором подробно 
представлена вся информация о работе и деятель-
ности организации (http://www.afghan-yar.msk.ru.). 
Создание сайта открывает большие возможности 
для вовлечения представителей молодого поколе-
ния, поскольку нынешняя молодежь привыкла на-
ходить и усваивать информацию через интернет 
ресурсы.

Еще одно новшество затронуло деятельность 
военно-патриотического воспитания. Поколение 
молодежи сменилось, а, соответственно, измени-
лись и особенности восприятия информации. Не-
обходимо было не просто донести информацию до 
школьников о событиях военного периода, намного 
важнее стало заинтересовать их, заставить сердца 
всколыхнуться. Для этого был создан проект «Элек-
тронная книга памяти» — несколько очень эмоци-
ональных фильмов о судьбах погибших солдат. Ре-
зультаты были видны на лицо:

— Однажды на уроке мужества в школе мы 
закончили рассказывать о войне, — говорит Игорь 
Алексеевич Ямщиков, — а ребята сидят и встать не 
могут. Они словно посмотрели в глаза своим свер-
стникам, погибшим на войне. У мальчишек — сле-
зы на щеках. Девчонки, не стесняясь, рыдали. Да и 
педагоги были в слезах. Я убежден, что после таких 
уроков ребята становятся другими.

 Результаты
В отделение РСВА часто обращаются ветера-

ны войны и члены их семей за оказанием им необхо-
димой помощи. Однако общественная организация 
способна решить далеко не все насущные пробле-
мы. По количеству обращений на первом месте на-
ходятся вопросы, связанные с жилищными пробле-
мами, но именно на них, увы, организация повлиять 
не может почти никак. Второе место занимают об-
ращения, касающиеся медицинской помощи вете-
ранам боевых действий. В этом же вопросе военные 
госпитали всегда откликаются и оказывают значи-
тельное содействие работе организации.

Необходимо отметить расширение взаимодей-
ствия с учебными заведениями. Военно-патриоти-
ческое воспитание охватывает в основном учеников 
5-11 классов. Далее количество участников посте-
пенно снижается: большинство памятных меропри-
ятий проводится в школах, затем по численности 
идут профессиональные училища, затем техникумы 
и совсем на нет сводится взаимодействие с вузами. 

— Мы не говорим, что в высших учебных за-
ведениях всё плохо. Мы не говорим, что их не нуж-
но затягивать в военно-патриотическое воспитание, 
наоборот. Это не является проблемой университета 
как такового или самих студентов, просто эти ре-
бята посвободнее, их трудно куда-то собрать. Не-
обходимо придумать такую форму участия, чтобы 
им было интересно. Мы пока не придумали такой 
формы, которая устраивала бы и студентов, и ве-
теранские организации, но мы ищем пути решения 
проблемы.

Еще как один немаловажный результат необ-
ходимо отметить проведенный 18 мая 2013 автопро-
бег, посвященный 25-летию начала вывода войск из 
Афганистана по маршруту: Ярославль — Большое 
село — Углич — село Троицкое — Борисоглебск-
ский — Ростов — Гаврилов-Ям — Ярославль. Вы-
вод войск начался 15 мая 1988 года, а закончился 
15 февраля 1989. На старте автопробег начинают 16 
машин, далее перед каждым населенным пунктом 
к колонне присоединяются еще ребята афганцы. 
Основная задача данного мероприятия — это увеко-
вечение памяти о погибших защитниках Отечества.

 Ресурсы
Работа в общественной организации осу-

ществляется на добровольной основе. Это труд 
неоплачиваемый, который занимает личное время, 
поэтому основные мероприятия отделение РСВА 
проводит в выходные дни. 

— В нашей организации существует так на-
зываемый «мотор», примерно процентов десять ее 
членов, которые проводят разнообразные встречи, 
мероприятия. Ведь мы никого не заставляем рабо-
тать, — подчеркивает Игорь Алексеевич. — Есть 
желание и потребность — скажем спасибо. Не мо-
жешь — не обидимся. 

— Сейчас Правительство области объявило 
очередной конкурс на поддержку проектов социаль-
но ориентированных некоммерческих организаций, 
мы конечно же, будем выставлять свои проекты. На-
деемся выиграть и получить субсидию от областно-
го бюджета. 

Контакты:
www.afghan-yar.msk.ru
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 История создания 
«Российский Союз Молодежи» как независи-

мая от партий и политических течений организация 
появился в 1991 году. Однако от своего прародите-
ля — комсомола — правопреемник не отрекся, взяв 
все лучшее, что было накоплено всесоюзной орга-
низацией за 80-летнюю историю. Ярославское от-
деление РСМ имеет свою биографию и важнейшие 
вехи. В Ярославской области передача полномочий 
состоялась от секретаря комсомола Сергея Вахруко-
ва к секретарю РСМ Владимиру Симонову (в насто-
ящий момент — управляющий «Кредпромбанком»). 
Далее организацию возглавляла Надежда Львовна 
Биочино (в настоящий момент — начальник управ-
ления мэрии г. Ярославля). А в 2001 году руководи-
телем была избрана Ольга Борисовна Правдухина, 
прошедшая ступени роста от заведующей отделом 
учащейся молодежи РСМ до председателя НКО. 

Ольга Борисовна входит в состав Бюро Цен-
трального Комитета РСМ. Награждена знаком «По-
четный работник сферы молодежной политики 
РФ». В 2011 Ольга Правдухина во второй раз по 
приглашению Губернатора Ярославской области 
входит в состав Общественной Палаты Ярослав-
ской области. 

К слову, среди руководителей объединения 
еще до его переименования в РСМ, был и нынеш-
ний губернатор Ярославской области Сергей Ни-
колаевич Ястребов. ЯООО РСМ также гордится 
ярославцем Олегом Рожновым, в прошлом — пред-
седатель РСМ, а ныне — министр культуры Мо-
сковской области. Очевидно, что более чем за 20 
лет из ярославских «эрэсэмовцев» вышло немало 
успешных общественных и политических деятелей. 
И сегодня в органах власти и руководстве коммерче-
ских структур работает большое число достойных 
и уважаемых людей, которые прошли школу РСМ. 

РСМ, как когда-то и комсомол, — это, прежде 
всего, большая школа кадров. На сегодняшний день 
в ЯООО РСМ официально числится около 3000 
членов. Ежегодно более 50 000(!) жителей нашей 
области задействованы в различных проектах орга-
низации. 

 Цели
Работа ЯООО РСМ направлена в первую оче-

редь на то, чтобы помочь молодому человеку найти 
свое место в жизни, принося при этом пользу обще-
ству. Поэтому целью организации является созда-
ние условий для всестороннего развития молодежи 
в различных сферах общественной жизни. Своей 
миссией организация видит продолжение всех про-
грамм, которые уже были, и укрепление деятель-
ности теми проектами, которые помогут юношам 
и девушкам развивать свой лидерский, творческий, 
спортивный, научный потенциал, а также защи-
щать права членов РСМ. ЯООО РСМ поддерживает 
инициативы, направленные на интеллектуальное, 
духовное и физическое развитие молодежи. Содей-
ствует государственным органам, органам местного 
самоуправления, коммерческим и некоммерческим 
организациям в социальной и правовой поддерж-
ке молодежи, участвует в разработке и реализации 
целевых молодежных программ на федеральном, 
региональном и муниципальном уровнях. Проек-
ты организации направлены, на развитие дружбы и 
сотрудничества молодых людей всех национально-
стей и народов как внутри страны, так и за рубежом.

 Проекты
Организация реализует как большинство цен-

тральных проектов РСМ, так и свои собственные. 
Вот основные из них:

 «Золотые купола»
Этот международный волонтерский проект 

(студенческий добровольческий трудовой лагерь по 
восстановлению памятников архитектуры «Золото-
го кольца России»), ЯООО РСМ реализует с 2000 
года. Точнее сказать, именно тогда он получил свое 
официальное название. Заниматься же восстановле-
нием памятников «Золотого кольца» объединение 
начало более 10 лет назад. В рамках проекта нала-
жено сотрудничество с международными органи-
зациями «Internationaler Bund» и «World for you». 
Более 2000 студентов вложили свой безвозмездный 

Руководитель Ольга 
Борисовна Правдухина

Ярославская областная общественная 
организация 

«Российский Союз 
Молодежи»
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труд в восстановление усадеб, парков и храмов 
Ярославской области. Последние годы ребята помо-
гают восстанавливать церкви в Некрасовском райо-
не, выполняют сложную, можно сказать, черновую 
работу. За что им очень благодарен благочинный 
Некрасовского района отец Михаил (Бучин), — ко-
торый активно сотрудничает с волонтерами РСМ, 
помогая им с проживанием и льготным транспор-
том. 

 «Дни молодежи» 
Уникальному проекту, представляющему со-

бой такую форму работы с молодежью, в которой 
сочетаются спорт, туризм и творчество, исполни-
лось 40 лет. Его корни уходят в ярославский ком-
сомол. А сегодня по этой схеме работают все му-
ниципальные районы. Эта областная программа 
включает в себя комплекс разносторонних меро-
приятий: недельный летний лагерь по программе 
«Дни старшеклассников», осенние мероприятия 
для работающей молодежи и международный мо-
лодежный фестиваль «Русская зима». Впервые 
«Русская зима» состоялась в 1997 году — и по-
корила сердца не только ярославцев. По этой тех-
нологии двенадцатый год проводится фестиваль 
«Рязанский валенок». Более пяти лет существуют 
«Морозные забавы» в Вологде. А с недавнего вре-
мени по ярославской программе свой турнир для 
работающей молодежи проводит Москва. В 2013 
году впервые прошел областной слет ветеранов 
программы «Дни молодежи» под названием «В бой 
идут одни старики», когда целые семьи приехали из 
разных городов, чтобы принять участие в веселых 
эстафетах, завязать новые деловые связи и просто 
пообщаться. ЯООО РСМ на практике доказывает, 
что качественно организовать свой досуг можно в 
любом возрасте и при любом материальном поло-
жении. 

  «Волга-Volga» 
Межрегиональный Конкурс балетмейстерских 

работ «Волга-Volga» — еще один уникальный об-
ластной проект, который в этом году уже 4-й раз 
реализуется в Ярославле. Актив ЯООО РСМ во 
главе с Ольгой Правдухиной задумал конкурс, отли-
чающийся от просто танцевальных соревнований: 
«Волга-Volga» это еще и конкурс хореографиче-
ской мысли. В трехдневном танцевальном марафо-
не приняли участие ребята из множества городов: 
Смоленск, Тула, Москва, Санкт-Петербург, Калуга, 
Иваново, Мичуринск, Ярославль, Данилов, Ры-
бинск, Тутаев, Гаврилов-Ям, Переславль. Находить 
средства на организацию таких масштабных меро-
приятий нелегко, но Ольга Правдухина убеждена, 
что восторг участников и зрителей, а также воз-
можность для юных талантов показать себя и быть 
оцененными высокопрофессиональным жюри, того 
стоит. В будущем организация надеется получить 
генеральную поддержку проекта, в том числе, и со 
стороны РСМ. 

 Юниор лига КВН
«Ярославская областная ЮНИОР-ЛИГА 

КВН», работающая в Ярославле с 2006 года, — 
единственная официальная лига ТОО АМиК и 
Международного Союза КВН в нашем регионе. Ре-
ализуемая ЯООО РСМ программа предусматривает 
проведение городских и региональных турниров, 
межрегиональных кубков КВН. Это — успешно раз-
вивающийся проект, в рамках которого ярославская 
молодежь уже не раз проявляла свои творческие 
таланты и занимала призовые места. В частности, 
команда школы №29 г. Ярославля «Новые люди» 
завоевала титул вице-чемпионов Всероссийской 
Юниор-Лиги КВН сезона 2007-2008 гг., команда 
г. Гаврилов-Ям «Все включено» стала Чемпионом 
Всероссийской Юниор-Лиги КВН сезона 2011-2012 

гг. Ребята, прошедшие все ступни роста внутри про-
екта, сегодня организовали тренерскую команду 
КВН «Радио Свобода». 

Среди других значимых программ, реализуе-
мых организацией, можно назвать программу «Ли-
дер», в рамках которой проводятся сборы актива 
старшеклассников, а также программу поддерж-
ки молодых людей до 26 лет «Молодежная карта 
EURO<26», которая дает возможность получать 
скидки на товары и услуги в 65 городах России и 
46 странах Европы. Сборник «Лучшие выпускники 
учебных заведений Ярославской области» является 
частью программы РСМ «Российские интеллекту-
альные ресурсы». В 2012 году в Ярославле прошла 
очередная Конференция Общеевропейской Ассо-
циации Молодежных Пластиковых карт, в которой 
приняли участие представители 34 стран Европы. 
Успешно реализуются и такие программы, как 
«Мы — граждане России», «Российская студен-
ческая весна». Важно отметить, что ЯООО РСМ 
является такой организацией, которой удалось до-
биться преемственности поколений. Те, кто тес-
но сотрудничал с организацией, кому РСМ помог 
найти свою дорогу в жизни, не перестают прини-
мать участие в различных проектах ярославского 
объединения. Став успешными руководителями, 
бизнесменами, инженерами, спортсменами, «вы-
пускники» предлагают свою помощь в проведении 
и поддержке мероприятий. ЯООО РСМ одна из, 
пожалуй, немногих НКО, кому удается грамотно 
распространять информацию о своих проектах, 
формировать привлекательный имидж своей орга-
низации, тем самым не только помогая молодым 
людям становиться успешными, но, и вовлекая их в 
свою деятельность. Участники объединения полу-
чают уникальный шанс пройти все ступени роста, 
как внутри организации, так и внутри конкретного 
проекта. По сути — это модель построения успеш-
ной карьеры. Такой опыт неоценим для молодого 
человека, желающего добиться каких-либо высот в 
социальной и общественной сферах. Показателем 
эффективности и значимости работы ЯООО РСМ 
стал тот факт, что в 2010-ом году проекты Ярослав-
ской организации «Русская зима», «Волга-Volga», 
«Ярославская Юниор-Лига КВН» были включены 
в официальную программу празднования 1000-ле-
тия Ярославля. Шесть членов РСМ награждены 
почетными знаками в рамках празднования юбилея 
Ярославля. Как справедливо считает председатель 
организации Ольга Правдухина, молодежь — это 
не представители определенного возраста, а все, 
кто стремится к новым знаниям, умениям, навы-
кам, общения с людьми. 

Контакты:
Телефон: (4852) 72-81-33, 
72-74-78
E-Mail: yarik71@mail.ru
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 Задачи
Главная цель деятельности Фонда — помощь 

социально-незащищенным слоям населения, мало-
имущим, больным, инвалидам, одиноким преста-
релым людям, беженцам, пострадавшим от стихий-
ных бедствий и катастроф, а также социальным и 
медицинским учреждениям Ярославской области.

 Путь к успеху
С самого начала необходимо определиться, за-

чем человек начинает заниматься некоммерческой 
деятельностью: для удовлетворения собственных 
амбиций, для решения сиюминутных задач или для 
перспективных дел. И какое направление будет у 
НКО: по социальному статусу (для инвалидов, для 
многодетных, неполных, приемных семей и т.д.), 
или по проблематике (защита парков, животных и 
т.д.) От этого зависят все дальнейшие шаги.

Первый шаг: найти единомышленников, го-
товых идти с вами до конца. Это 12-15 человек, 
которые должны обсудить свои цели. Прежде чем 
зарегистрироваться, надо провести исследование 
поля деятельности. Узнать, какие организации уже 
работают на федеральном и региональном уровнях, 
какие проекты реализуются. Вся информация до-
ступна в Интернете и в подшивках тематических 
журналов и газет. Для неопытных, молодых обще-
ственных активистов может оказаться полезным 
найти контакты с уже работающими организациями 
и примкнуть к ним. Масштабные НКО, как правило, 
не отказывают инициаторам социально значимых 
проектов, они готовы помочь в реализации удачных 
идей, скорректировать задачи, направить энергию в 
нужное русло. Сотрудничая с такими некоммерче-
скими организациями, можно не только набраться 
опыта, перенять лучшие практики, но и понять соб-
ственные мотивы и цели. На сегодняшний день, на-
пример, у Фонда милосердия и здоровья на патро-
нате находится 12 общественных организаций, не 
имеющих расчетных счетов в банке и помещений.

Только после этого можно начинать писать 
устав. С оформлением документов НКО помогают в 
Министерстве юстиции. Однако надо определиться, 
кто понесет стартовые затраты (необходимый пакет 
документов, открытие расчетного счета). Нужно по-
нимать, что зарегистрированная организация — это 
объемная отчетность в различные надзорные ор-
ганы, это ответственность, бухгалтерия и высокие 
требования. 

В работе НКО есть некоторые риски. Во-
первых, это риск неудовлетворенности собствен-
ной деятельностью, риск разочарования; риск быть 
обманутыми недобросовестными людьми, которые 
обращаются за помощью, а собранные средства пы-
таются использовать в корыстных целях; риск невы-
полнения своих целей и задач. 

 Результаты 
Одним из основных направлений деятельно-

сти Ярославского областного отделения благотвори-
тельного общественного фонда «Российский фонд 
милосердия и здоровья» является реализация долго-
срочной программы «Сердоболие», которая ведется 
с начала основания фонда в 1989 году. Она включа-
ет в себя оказание помощи одиноким, социально не-

Светлана Лягушева: 
«Добро нужно делать 
красиво, с чистыми 
руками и чистым 
сердцем».

Ярославское областное отделение 
Благотворительного общественного фонда 

«Российский фонд 
милосердия и здоровья»
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защищенным пенсионерам, ветеранам Великой От-
ечественной войны, инвалидам, малообеспеченным 
семьям, людям, находящимся в трудной жизненной 
ситуации, медико-социальным и образовательным 
учреждениям, в том числе интернатам, хосписам, 
домам престарелых и инвалидов, детским домам. 
Для них приобретаются оборудование, мебель, ав-
тотранспорт, расходные материалы, средства реаби-
литации и ухода, одежда, обувь, средства гигиены, 
медикаменты и многое другое. С 2000 года работа 
с семьями, чьи дети нуждаются в обследовании, 
лечении, реабилитации реализуется через долго-
срочную программу «Больное детство». Благодаря 
этой программе тысячам ярославских семей, вос-
питывающих детей-инвалидов и детей с тяжелыми 
заболеваниями, стало возможным дорогостоящее 
лечение в лучших российских и зарубежных клини-
ках. Для них проводится оплата реабилитационно-
го, оперативного, восстановительного и санаторно-
курортного лечения, приобретаются медикаменты и 
средства ухода и гигиены, а также осуществляется 
социальная реабилитация и поддержка. Програм-
ма действует путем реализации грантов, сбора по-
жертвований во время благотворительных акций и 
марафонов — от промышленных предприятий, ор-
ганизаций и частных лиц. Чаще всего эта програм-
ма направлена на решение конкретных ситуаций. 
Ярославцам хорошо известны благотворительные 
акции Фонда, реализованные на территории обла-
сти в прошедшие годы: «Чужого горя не бывает», 
«В дом постучалась беда», «Луч надежды». 

Только за 15 лет Фонд принял тысячи тонн 
груза (более 40 гуманитарных конвоев): одежда, об-
увь, продукты питания, постельное белье и детские 
вещи, медицинское оборудование и мебель, которые 
были переданы в 128 медико-социальных и образо-
вательных учреждений области. Реальную помощь 
получили более 120 тысяч семей ярославцев. 

Сегодня одним из источников финансирования 
организации являются региональные и федераль-
ные гранты, которые реализуются на территории 
региона совместно с Правительством области, де-
партаментом здравоохранения и фармации, други-
ми социально-ориентированными НКО, волонтера-
ми Фонда. Суммы грантовой поддержки различны 
— от десятков тысяч до нескольких миллионов ру-
блей. Все эти средства идут на решение конкретных 
социальных задач региона.

 Ресурсы
В деятельности благотворительной организа-

ции огромную роль играют волонтеры. Большин-
ство из них приходят из молодежных организаций, 
из государственных учреждений. На некоторых 
акциях по всей области бывает задействовано не-
сколько тысяч добровольцев. Самое главное — за-
интересовать волонтера. Человеку нужно самому 
определить, что он хочет делать, кому помогать, в 
какой сфере, а организация может помочь ему реа-
лизовать себя.

Другой важный ресурс — это денежные сред-
ства. Фандрайзинг осуществляется в основном на 
основе авторитета лидера организации. Для сбора 
средств самым главным является репутация органи-
зации и ее руководителя, умение общаться с людь-
ми. На сегодняшний день в Ярославской области не 
так много благотворительных организаций. По сло-
вам Светланы Лягушевой, больших незанятых ниш 
для НКО уже не осталось, хотя постоянно регистри-
руются десятки организаций, имеющих в своих на-
званиях термин «благотворительные». Нужно четко 
понимать, что по уставу такие организации имеют 
право расходовать не более 20% всех поступлений 
и сборов на административные расходы. А готовы 
ли они к этому? 

Многие НКО жалуются, что журналисты не 
интересуются их деятельностью. Скорее всего, 
дело в том, что организации сами не могут заин-
тересовать СМИ. Это распространенная проблема 

многих общественников. А вот Ярославский фонд 
милосердия и здоровья постоянно взаимодействует 
с прессой. С момента создания Фонда поддержива-
ли ГТРК «Ярославия», «Городской телеканал», про-
граммы областного радио «Ритм» и «Диапазон», 
газеты «Здоровье», «Северный край», «Комсомоль-
ская правда», «Золотое кольцо». С 2008 года со-
вместно с телекомпанией НТМ ежегодно проводят-
ся благотворительные телемарафоны «Помоги тем, 
кто рядом»: сняты и показаны десятки видеороли-
ков о детях, нуждающихся в дорогостоящем лече-
нии, собраны миллионы рублей для оплаты опера-
тивного и восстановительного лечения в России и 
за рубежом, приобретения лекарственных препара-
тов. Регулярно в Фонд обращаются журналисты за 
новыми историями о сборе средств, о мероприятиях 
Фонда, новых проектах. Это значит одно: чтобы об 
организации заговорили, нужно делать что-то дей-
ствительно значимое и полезное. 

Контакты:
Телефон: (4852) 25-52-04, 
32-11-41
E-mail: lyagusheva@mail.ru
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 Проблема 
Одним из приоритетных направлений рабо-

ты Ярославского областного отделения Междуна-
родного общественного фонда «Российский фонд 
мира» является помощь в социализации и адапта-
ции к реалиям современной действительности лю-
дей, попавших в трудную жизненную ситуацию по 
разным причинам. В Ярославской области эта ра-
бота реализуется в первую очередь на уровне госу-
дарственной поддержки, но максимальную эффек-
тивность и результативность она приобретает, когда 
усилия государственных и муниципальных соци-
альных учреждений подкреплены работой обще-
ственных организаций. Ведь люди могут оказаться 
в положении, когда они лишены социальных прав и 
гарантий на адекватное существование в обществе. 
Фонд мира призван помочь им почувствовать себя 
более защищенными, неодинокими. Кроме этого, 
Ярославское областное отделение Фонда мира про-
водит мероприятия, связанные с предотвращением 
социальных, религиозных конфликтов, способству-
ет развитию международного сотрудничества.

 Цели 
Девиз Фонда мира звучит как «Сохраним про-

шлое. Изменим настоящее. Создадим будущее». В 
этой фразе сформулированы основные цели органи-
зации: культивирование среди молодежи и подрас-
тающего поколения исторических и краеведческих 
знаний родного края и страны в целом, стирание 
границ между отношениями людей разных социаль-
ных слоев и материального состояния, подготовка и 
реализация новаторских проектов, направленных на 
улучшение жизни общества.

 Путь к успеху
Российский Фонд мира существует уже 52 

года. Его отделения работают в 57 регионах нашей 
страны. В Ярославле региональное отделение по-
явилось более тридцати лет назад. Долгое время его 
возглавлял Всеволод Дмитриевич Пузырев. В 2009 
году его сменила А.М. Резанова.

— Ситуация тогда была нелегкая, — вспоми-
нает Асия Резанова. — Стабильного финансирова-
ния не было. Но тут в Ярославское отделение Фон-
да мира пришел человек, способный организовать 
грамотную работу по ресурсному обеспечению ор-
ганизации. Им стал Сергей Владимирович Салов, 
депутат областной Думы.

— Наш фонд работает с особой категорией 
людей, — говорит Асия Резанова. — У каждого 
человека: инвалида, ветерана войны, у того, кто по-
пал в трудную жизненную ситуацию, своя история 
и судьба. Я очень переживаю за каждого, кто к нам 
обращается. Хочется помочь, облегчить условия их 
жизни. Для этого мы и существуем.

 Результаты
Один из самых важных по значимости проек-

тов Ярославского областного отделения Междуна-
родного общественного фонда «Российский Фонд 
мира» стартовал в 2011 году. Это был проект под 
названием «Накорми голодного», который выиграл 
грант. Теперь два раза в неделю на вокзале Ярос-
лавль-Главный все, кто попал в трудные жизненные 
условия, могут бесплатно получить здесь горячий 

Более тридцати лет 
на ярославской земле 
успешно ведет свою 
деятельность Ярославское 
областное отделение 
Международного 
общественного фонда 
«Российский Фонд 
мира». За это время 
реализованы многие 
социальные проекты и 
программы, направленные 
на укрепление мира, 
дружбы и согласия между 
народами, милосердие и 
благотворительность. 
Руководитель 
Ярославского отделения 
Фонда мира Асия 
Мухамедовна Резанова 
рассказала, с чего все 
начиналось и какие цели 
ставит перед собой 
организация.

Ярославское областное отделение 
Международного общественного фонда 

«Российский Фонд мира»

Я
р

о
с
л

а
в
с
к
о

е
 о

б
л

а
с
т
н

о
е
 о

т
д

е
л

е
н

и
е
 М

е
ж

д
у
н

а
р

о
д

н
о

го
 о

б
щ

е
с
т
в
е
н

н
о

го
 ф

о
н

д
а
 «

Р
о

с
с
и

й
с
к
и

й
 ф

о
н

д
 м

и
р

а
»



4343

обед, а также направление в баню, консультации 
врачей, юристов и психологов.

— Этот проект мы реализуем совместно с 
Ярославской митрополией,— продолжает Асия Му-
хамедовна. — Прихожане готовят горячую пищу, а 
мы ее привозим к вокзалу. В основном к нам при-
ходят пожилые люди, инвалиды, те, кто остался без 
крова. Более ста человек кормим каждую неделю, 
и я уверена, что это — благое дело. Помогают нам 
в этом волонтеры, на безвозмездных началах. И, 
конечно, священнослужители, оказывающие духов-
ную и моральную поддержку нуждающимся.

Для людей, которые по разным причинам не 
имеют крыши над головой и вынуждены каждый 
день искать себе кров, ярославское областное от-
деление Фонда мира издало специальную памятку 
с телефонами экстренных служб, советами по ока-
занию первой медицинской помощи, которая разда-
ется нуждающимся на проводимых мероприятиях.

Правительство Российской Федерации оцени-
ло проект «Накорми голодного» на всероссийском 
уровне как лучший социальный проект, вошедший 
в каталог лучших социальных практик.

Второй не менее важный проект — «Ресоциа-
лизация лиц, оказавшихся в трудной жизненной си-
туации». Эта работа ведется совместно с Центром 
занятости населения. Многие пенсионеры, инвали-
ды, молодые люди, получают работу благодаря ре-
ализации проекта.

— Мы попросили центр занятости предлагать 
нашим клиентам работу, в том числе с возможно-
стью проживания,— говорит Асия Мухамедовна. 
— 21 человек получил именно такое трудоустрой-
ство.

«Социотуризм» — это пилотный проект Ярос-
лавского отделения Фонда мира. Ведь для многих 
поездки по святым местам не по карману, и бесплат-
ная возможность побывать в уникальных храмах и 
монастырях воспринимается ими как дар свыше.

— Вы не поверите — люди, когда приезжают в 
храмы, молятся не только о себе и своих родных, но 
и о стране, о русском народе, — подчеркивает Асия 
Мухамедовна. — В такие моменты я понимаю, что 
мы делаем важное дело. Люди становятся чище, бо-
гаче духовно, а значит — добрее и человечнее.

В 2012 году был запущен еще один проект 
— «В мир распахнутые двери». В рамках этого 
проекта Фонд оказывает помощь в приобретении 
необходимых средств реабилитации людям с огра-
ниченными возможностями.

— Таким гражданам государство помогает — 
инвалидные коляски им предоставляют бесплатно 
за счет средств ФСС, но они ведь стандартные, 
— говорит Асия Мухамедовна. — Чтобы человек 
чувствовал себя полноценным членом общества, 
был свободным в своем выборе учиться, отдыхать, 
интересно проводить досуг, средства реабилитации 

должны быть максимально адаптированы под опре-
деленное заболевание. И мы помогаем инвалидом 
приобретести коляски необходимого уровня ком-
фортности. На данный момент через нашу обще-
ственную организацию помощь получают 53 чело-
века различного возраста.

Для детей с ограниченными возможностями в 
2012 году проведен фестиваль по стритболу и игро-
вым видам спорта. 400 человек приняли участие в 
соревнованиях, спортивных праздниках, фестива-
лях. Дети были в восторге от игры и накала стра-
стей на площадках. Самое главное — они смогли 
почувствовать себя полноценными людьми, умею-
щими играть, соревноваться и радоваться победам.

За 2011-2012 годы более полутора тысяч детей 
из семей с низким уровнем дохода благодаря Фонду 
имели возможность посетить театральные спектак-
ли, концерты, различные мероприятия в учрежде-
ниях культуры Ярославля.

 Ресурсы
Проекты, которые разрабатывает Ярославское 

областное отделение Фонда мира, оценены город-
ской и областной властью. Подтверждение тому 
— выигранные гранты на их реализацию. В планах 
Фонда — инициация добровольных пожертвований 
граждан и коммерческих структур, не равнодушных 
к проблемам земляков.

— Мы — за мир, стабильность и взаимопони-
мание,— такими словами завершает разговор Асия 
Мухамедовна. — Пока существует наша организа-
ция, будем и дальше делать добрые дела для тех, кто 
в этом нуждается. 

Контакты:
Телефон: (4852) 72-63-37, 
8-980-660-04-04
E-mail: 
fondmira-yar@gmail.com
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 Проблема 
Будучи директором переславского завода 

«Славрос» Денис Викторович Кошурников столкнул-
ся с неоднократным обращением жителей города за 
помощью. Поток социально-незащищённых граждан, 
нуждающихся в поддержке, натолкнул Дениса Викто-
ровича на идею создания благотворительного фонда 
социальной помощи, который и был учрежден 7 апре-
ля 2010 года. Фонд получил название «Содействие» 
по одному из пропагандируемых им принципов: со-
действие, софинансирование, открытость. 

 Путь к успеху
Начав свою деятельность всего три года назад, 

фонд «Содействие» сумел за это время проделать 
колоссальную работу. Среди приоритетных направ-
лений, по которым работает фонд: жизнь ребен-
ка, здоровье человека и развитие города. Помогать 
нуждающимся начинали с малого – ящиков для по-
жертвования, которые усилиями фонда появились 
в магазинах города. К концу 2010 года было собра-
но 245.000 рублей, благодаря чему семеро больных 
детей смогли получить средства на лечение. В 2011 
году жителям была оказана материальная помощь в 
виде денежных средств уже в размере 3.223.948 ру-
блей. Поддержку от фонда получили малоимущие, 
многодетные семьи, ветераны и инвалиды, одарен-
ные дети. Фонд «Содействие» выделял средства на 
лечение, операции и реабилитации, а также участво-
вал в городских проектах. 

Организация активно оказывала и психологи-
ческую помощь. Девушке Алене, которая оказалась 
в кризисной ситуации после рождения ребенка, в 
«Содействии» оказали не только материальную по-
мощь, но и помогли помириться с мужем. Важным 
для поддержки женщин, имеющих онкологические 
заболевания и оказавшихся в кризисной ситуации, 
был первый вечер встречи «Рак-это не приговор, а 
диагноз!», проведенный Фондом 9 февраля 2011 г. На 
вечере женщины говорили о своих страхах, делились 
рецептами выздоровления, с хорошим настроением 
строили планы на будущие встречи. 

В 2012 году Денис Викторович Кошурников 
был избран мэром города Переславль-Залесский, 

что вынудило его снять с себя полномочия руково-
дителя фонда, однако не помешало и в дальнейшем 
поддерживать созданную им организацию через ад-
министрацию города. Сейчас в фонде работают три 
женщины, именно на их хрупких плечах лежат дела 
больных детей, написание проектов и реализация 
грантов. 

 Ресурсы
Фонд «Содействие» учит людей получать ра-

дость от добрых дел. В фонде уверены, что участие 
в благотворительности не только наполняет радостью 
жизнь людей, которым оказана помощь, оно согре-
вает сердца самих благотворителей, наполняет их 
жизнь смыслом. Работники фонда всегда открыты 
для сотрудничества. Организуемые фондом меропри-
ятия и акции уже привлекли к участию в благотво-
рительной деятельности членов молодежно-подрост-
кового клуба «Я», а также «Социального агентства 
молодежи «Стимул». Сегодня постоянными помощ-
никами фонда являются двадцать четыре волонтера, 
вместе с которыми в 2012 году были организованы и 

Сегодня огромное 
количество людей, 
сталкиваясь с бедой, 
не знают куда 
обратиться. Они 
остаются один на один 
со своими проблемами 
без помощи и поддержки. 
Именно с такими 
ситуациями работают 
благотворительные 
фонды, и именно такие 
организации часто 
остаются последней 
надеждой. Одной 
из некоммерческих 
организаций, которая 
всегда поможет в 
трудной жизненной 
ситуации является 
благотворительный 
фонд социальной 
помощи «Содействие» в 
Переславле-Залесском.

Благотворительный фонд социальной помощи 

Содействие
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проведены проекты и праздники, собравшие восемь 
тысяч человек.

При помощи агентства молодежи «Стимул» 24 
ноября 2012 года фонд «Содействие» провел первый 
благотворительный «Фестиваль Яблочного пирога». 
Все желающие могли принести пироги, испеченные 
собственными руками, и отдать их за небольшое по-
жертвование в пользу двухлетнего нуждающегося в 
операции мальчика Саши. Собравшиеся на фестивале 
дети с ограниченными возможностями участвовали в 
мастер-классах, организованных волонтерами: рисо-
вали аквагрим на щёчках и ручках, лепили из глины, 
играли в пазлы, рисовали. Итогом благотворительно-
го фестиваля стали собранные для Саши 45.287 ру-
блей.

У фонда также множество партнеров среди по-
литических и общественных объединений: Общество 
русско-немецкой дружбы (г. Неккарбишофсхайм), 
Администрация Переславского муниципального рай-
она, муниципальные учреждения Переславского му-
ниципального района, образовательные учреждения 
города, Переславская русская Православная церковь, 
ОАО Сбербанк России. Общество русско-немецкой 
дружбы настолько прониклось заботой о больных де-
тях, что на протяжении нескольких лет берет под па-
тронаж нескольких подопечных фонда. Сейчас обще-
ство помогает с лечением трех малышей. Поддержку 
фонду оказывают и пятнадцать частных спонсоров.

 Результаты
С помощью друзей и благодетелей за 2012 год 

фондом оказана материальная помощь в виде денеж-
ных средств на сумму 4.603.746 рублей и переданы 
благотворительные пожертвования в натуральной 
форме в количестве 5559 предметов, организовано 
тринадцать акций в поддержку детей с ограничен-
ными возможностями. В Переславле-Залесском уста-
новлено девять красивых, современных детских пло-
щадок на общую сумму 1.242.030 рублей, приведены 
в порядок (установлены лавочки, урны, качели, гор-
ки, покрашены и заполнены песочницы, посажены 
цветы) девятнадцать Переславских дворов.

Проводимые мероприятия и акции фонд стре-
мится сделать не разовыми, а традиционными. «Со-
действие» неизменно оказывает материальную под-
держку организациям инвалидов: Переславскому МО 
«Всероссийскому обществу глухих», «Всероссийско-
му обществу слепых». Регулярно проводятся акции 
помощи ветеранам Переславля и Переславского рай-
она. Ежегодно фонд проводит мероприятия и участву-
ет в акциях, направленных на поддержку одаренных 
детей. Неоднократно была оказана помощь Комитету 
по физической культуре, спорту и делам молодёжи. 

Хорошей традицией становится и «Пасхальный 
благотворительный базар», проводимый с благослов-
ления Высокопреосвященнейшего Пантелеимона 
Митрополита Ярославского и Ростовского и Благо-
чинного церквей Переславского района протоиерея 
Александра Передернина. 7 мая 2013 года он успеш-
но прошел во второй раз. В прошлом году собранные 
средства помогли десятилетнему мальчику с диагно-
зом ДЦП пройти курс лечения в медицинском центре 
г. Санкт-Петербурга. Собранные в этом году за счет 
выставки-продажи продукции православных мона-
стырей деньги также могут спасти жизнь еще одного 
малыша. Однако «Пасхальный базар», как и боль-
шинство проводимых фондом праздников, направлен 
не только на сбор средств, но и на общение семей с 
детьми с ограниченными возможностями друг с дру-
гом, знакомство таких ребят с окружающим миром. В 
мастер-классах по украшению куличей, росписи пас-
хальных яиц, приготовлении Пасхи, а также изготов-
лении сувениров из пластилина могли поучаствовать 
как дети, таки взрослые, как подопечные фонда, так и 
простые горожане. 

Одной из задач фонда является привлечение 
общества к проблемам детей с ограниченными воз-
можностями. Любой желающий может прийти на 
проводимые фондом мероприятия и убедиться, что за 

ящиками с пожертвованиями стоят реальные судьбы, 
которые зависят от доброты окружающих. Девиз фон-
да: помочь просто! Подопечные фонда рады любой 
помощи: финансовой, материальной, организацион-
ной. В «Содействие» обращаются абсолютно разные 
люди: кому-то не хватает средств на питание для ре-
бенка, кто-то остался без крова в результате пожара, 
кто-то оказался в сложной жизненной ситуации. Ино-
гда фонду крайне требуется оказание элементарной 
помощи в транспортном перемещении своих подо-
печных. Стать волонтером может каждый, незави-
симо от возраста и финансового благополучия, для 
этого необходимо лишь позвонить в фонд по телефо-
ну 8(485-35) 62-134 или узнать реквизиты для пере-
числений на сайте «Содействие» www.fsodeystvie.ru. 

Нынешний год для фонда начался не менее 
активно, чем предыдущие: шесть этапов пришлось 
пройти фонду, чтобы получить грант, учрежденный 
«Фондом поддержки детей, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации». Благодаря победе фонда 
«Содействие», 1.458.546 рублей было выделено для 
организации работы с детьми с ограниченными воз-
можностями. На эти средства для всех подопечных 
«Содействия» было организовано празднование дня 
рождения фонда, широко и весело встретили мас-
леницу и пасху, прошел круглый стол с доцентом 
кафедры психологии и психотерапевтом высшей ка-
тегории. В этом проекте запланировано еще немалое 
количество мероприятий, среди которых дельфиноте-
риапия и ипотерапия для больных детей, праздники и 
встречи. Фонд и ребята ждут новых друзей, которые 
уже знают, что помочь просто! 

Контакты:
Телефон: (48535) 62-134 
www.fsodeystvie.ru
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 Проблема 
Ярославское региональное отделение Меж-

региональной общественной организации «Союз 
десантников» создано для оказания помощи ветера-
нам и инвалидам боевых действий, военной служ-
бы, их семьям.

Возглавляет его подполковник запаса Анато-
лий Анатольевич Каширин, который 23 года про-
служил на командных должностях в Воздушно-
десантных войсках, два года принимал участие в 
боевых действиях в Афганистане.

 Задачи
Основные задачи организации:  
— Патриотическое воспитание и содействие 

подготовке граждан Российской Федерации к воен-
ной службе;

— Создание благоприятных условий жизни, 
содействие профессиональной деятельности воен-
нослужащих воздушно-десантных войск, морской 
пехоты и войск специального назначения;

— Социальная поддержка и защита членов 
организации ветеранов воздушно-десантных войск, 
членов семей и лиц, получивших ранения, увечья, 
травмы во время исполнения служебных обязанно-
стей.

Одно из главных направлений деятельности — 
увековечивание памяти погибших и установка па-

мятных досок воинам-десантникам, отдавшим свои 
жизни за Родину. 

 Путь к успеху 

 и результаты
 Ярославское отделение «Союза десантников» 

официально начало деятельность с 2005 года. Со-
став организации насчитывал четырех учредителей. 
Первым мероприятием было проведение Дня воз-
душно-десантных войск. Именно на этом меропри-
ятии ветераны «Союза десантников» заявили о себе.

 Сейчас ежегодно на базе аэроклуба в Карачи-
хе традиционно проводится празднование Дня Воз-
душно-десантных войск с прыжками с парашютом, 
полевой кухней, показательными выступлениями, 
концертом и накрытыми столами для ветеранов и 
гостей. Больше стало порядка в Ярославле и других 
городах области при проведении этого прекрасного 
праздника.

 Правление организации состоит из 5 человек. 
Это ветераны Воздушно-десантных войск: Анато-
лий Каширин, Владимир Дуплов, Николай Чупин, 
Сергей Кузяев, Игорь Шульпин. Будучи участни-
ками боевых действий, они готовы постоянно за-
ниматься с молодежью, подростками, проводить 
«Уроки мужества» в учебных заведениях, оказывать 
помощь нуждающимся ветеранам.

Численность Ярославского регионального от-
деления «Союза десантников» составляет более 100 
человек.

 С благословения Его Высокопреосвященства 
митрополита Ростовского и Ярославского Пантеле-

Ярославское региональное отделение Межрегиональной 
общественной организации ветеранов 
Воздушно-десантных войск и войск спецназа 

«Союз десантников»
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имона в 2013 году духовным наставником организа-
ции стал отец Иоанн Зайцев, настоятель храма Рож-
дества Пресвятой Богородицы, который проходил 
срочную службу в Воздушно-десантных войсках. 
Ветераны ВДВ — частые гости у «десантного» ба-
тюшки.

В «Союз десантников» обращаются ветераны, 
инвалиды боевых действий, военной службы по 
разным вопросам. Родители — с просьбой устроить 
детей в военно-полевые лагеря. Во всем организа-
ция старается оказывать помощь своим членам: это 
и медицинская помощь, и бытовая. Растет числен-
ность членов организации, и растет перечень про-
блем и вопросов.

5 лет назад в организацию обратились иници-
аторы проведения соревнований по автомотокроссу 
на базе Красноткацкой средней школы с просьбой 
помочь с призами для победителей. Помощь не за-
ставила себя ждать и не ограничилась только при-
зами: ветераны взяли шефство над школой и с тех 
пор соревнования по автомотокроссу превратились 
в ежегодный праздник для всех жителей, (и не толь-
ко Красных Ткачей) с полевой кухней, военно-па-
триотическими песнями в исполнении артистов, 
прекрасными призами, сувенирами и даже со своим 
фирменным вымпелом.

 Проводится это мероприятие в феврале, и по-
священо оно выводу советских войск из Афганиста-
на и Дню защитника Отечества. Последние сорев-
нования проходят уже при помощи отслуживших в 
ВДВ ребят, которые совсем недавно были школьни-
ками — участниками соревнований.

Ярославский «Союз десантников» стал ини-
циатором первой официальной делегации в Ре-
спублику Абхазия в 2008 году сразу после воен-
ных действий, развязанных режимом Саакашвили. 
Ветеранов приняли Президент Абхазии, Министр 
обороны. Ветераны ВДВ и Афганистана встреча-
лись с воинами гарнизонов и миротворцами. Все 
участники делегации были награждены наградами 
Министерства обороны Абхазии.

Следует отметить также проведение ежегод-
ного автопробега, посвященного дню ВДВ. Колон-
на машин с флагами «Союза десантников» прохо-
дит по городам и селениям Ярославской области, у 
памятных мест проводятся встречи с ветеранами и 
митинги, возложение венков и цветов.

В прошлом году организаторы «Союза десант-
ников», провели соревнование среди ветеранов по 
рыбной ловле. Такие мероприятия сплачивают ве-
теранов и их семьи.

 В 2010 году Ярославское региональное отде-
ление «Союза десантников», (единственное в Рос-
сии)провело митинг за отставку министра обороны 
А.Э. Сердюкова.

— Уже тогда мы требовали его отставки, и вот 
сейчас она состоялась, — говорит Анатолий Анато-
льевич Каширин. — В наш адрес были тогда звонки 
из серьезных организаций, но мы отстаивали свою 
точку зрения, потому что видели, что он развалива-
ет армию, и время доказало нашу правоту.

В общественной организации существует тра-
диция — отправлять служить в Воздушно-воздуш-
ные войска парней, которые после возвращения до-
мой, пополняют ряды членов организации. Служба 
в ВДВ накладывает определенную ответственность 
на молодых людей, так как ВДВ — это особые во-
йска. Парни, которые идут служить в ВДВ, настро-
ены на то, чтобы не отбыть срок в армии, а отслу-
жить, придти оттуда настоящими мужчинами.

Ежегодное участие в мероприятиях по благо-
устройству Ярославля и других городов также ста-
ло традицией. 

Наиболее активными из местных отделений 
ЯРО являются Ярославское и Рыбинское отделе-
ния, которые, помимо общей уставной деятельно-
сти, ведут еще и большую работу с подростковыми 
клубами.

Основным партнером организации является 
ЯОО «Российского Союза ветеранов Афганистана», 
совместно с которым проводится много мероприя-
тий, особенно связанных с оказанием помощи роди-
телям погибших в Афганистане ребят. Организация 
поддерживает в хорошем состоянии могилы погиб-
ших десантников. Всем погибшим открыты памят-
ные мемориальные доски. 

У организации большие планы, наработан 
опыт, имеются прекрасные людские ресурсы, и, не-
сомненно, государственная поддержка ветеранских 
организаций помогает ветеранам –десантникам еще 
успешнее выполнять свои уставные задачи. 
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Контакты:
Телефон: (4852) 32-83-48, 
32-90-91 
e-mail: kachirin58@yandex.ru
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 Проблема 
Почти 400 рыбинцев в 1986 году работали в 

зоне риска в Чернобыле. На сегодняшний день в 
живых осталось только 215. К сожалению, правовая 
и социальная защита этих людей со стороны госу-
дарства крайне пассивна. Необходима была органи-
зация, направленная на моральную и материальную 
поддержку чернобыльцев. Так в 1989 году по ини-
циативе Александра Владимировича Мышкарёва 
появился «Союз «Чернобыль».

 Задачи 
Разъяснение прав, статей закона лицам, при-

нимающим участие в ликвидации последствий ра-
диационной катастрофы в Чернобыле. Оказание 
юридической и правовой помощи, составление не-
обходимых запросов в государственные органы и 
учреждения. 

 Путь к успеху
Создать подобного рода организацию, конеч-

но, мог только неравнодушный человек. Александр 
Мышкарёв сам был участником ликвидации аварии 
на Чернобыльской АЭС. Командир роты землерой-
ной техники инженерно-технического батальона с 
20 августа по 15 октября 1986 года честно работал 
на территории станции, снимая зараженный грунт 
у 4-го энергоблока. В 1989 году Александр Вла-
димирович опубликовал свой комментарий по ра-
диационной катастрофе в одной из местных газет. 
После этого на него буквально обрушился шквал 
звонков и писем с просьбами, пожеланиями, просто 
с «криком души». Многие люди, такие же, как и он, 
просто не знали своих прав, не получали должной 
социальной поддержки, положенной им по закону. 
Не смог Мышкарёв остаться в стороне от проблем 
своих земляков, по сути таких же, как и он сам. 
Так в 1989 году по его инициативе была образова-
на общественная организация «Союз «Чернобыль». 
Городские власти поддержали эту идею, помогли с 
юридическим оформлением. С тех пор «Союз «Чер-
нобыль» существует исключительно на энтузиазме, 
никаких бюджетных денег не получает.

— Двадцать лет назад я понял, что нужно 
кому-то браться за это дело, — рассказывает Алек-

сандр Владимирович. — Иначе каждый будет бо-
роться в одиночку, и мало что хорошего из этого 
выйдет. Только объединившись, мы смогли многого 
за эти годы достичь.

Сразу после образования организации был 
создан Устав «Союза «Чернобыль», в котором четко 
прописана социальная и правовая защита лиц, по-
страдавших в результате радиационных катастроф 
и приравненных к ним. Обратиться в организацию 
могут все, кто не может и не хочет замалчивать 
свою беду. Два раза в месяц Александр Владими-
рович со своими коллегами проводят прием, на ко-
тором идет детальный разбор дел обратившихся. За 
двадцать лет удалось сделать немало для развития 
Союза. Все, кто сюда пришел, получил помощь или 
советом, или конкретным делом.

— «Союз-Чернобыль-Рыбинск» — одна из 
старейших общественных организаций в городе, 
— подчеркивает Александр Владимирович. — Все 
это время мною двигало желание помогать людям. 
Одним — объяснить их законные права и добиться 
их исполнения, получить льготы, другим — оказать 
необходимую моральную поддержку. 

 Результаты
Самое главное достижение организации — за-

мена советских документов для рыбинских ликви-
даторов на российские после распада СССР. После 
1991 года старые удостоверения стали недействи-
тельными, а вместе с ними пропали и льготы. Полу-
чить новые было весьма проблематично: воинские 

Общественная организация лиц, пострадавших 
в результате радиационных катастроф 

«Союз «Чернобыль-Рыбинск»
Неравнодушных и 
бескорыстных людей 
сегодня, к сожалению, 
мало. Нам повезло — 
мы познакомились с 
одним из них. Александр 
Владимирович Мышкарёв 
более двадцати лет на 
общественных началах 
возглавляет организацию 
«Союз «Чернобыль». Об 
истории ее успеха, спустя 
два десятилетия, он 
рассказал в интервью. 
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части были расформированы, документы остались 
в Украине и Прибалтике. Тогда было сделано по-
рядка 50 запросов в Министерство обороны, в ар-
хив, в приемную министра от имени организации. 
Александр Мышкарёв лично участвовал в судах, 
где чернобыльцы доказывали свое участие в ликви-
дации аварии. В результате все судебные дела были 
выиграны в пользу ликвидаторов аварии. 

Вторая заслуга организации — установка в 
Рыбинске памятника чернобыльцам и ветеранам 
подразделений особого риска. 

— Сегодня к этому памятнику приходят люди, 
приносят цветы, здесь останавливаются теплоходы 
с экскурсиями, — продолжает разговор Александр 
Владимирович. — Я считаю, что это важно для го-
рода, а точнее — для людей, которые здесь живут, 
для подрастающих поколений. Еще 20-25 лет, и нас 
не будет, а придет к памятнику мой внук или чей-
то еще и расскажет, что дед был ликвидатором. Па-
мять останется. А люди помнят — это факт. 

Люди действительно помнят и приходят в 
храм помолиться необычной иконе — «Спас Черно-
быльский». Это еще одна из заслуг «Союза «Черно-
быль». С идеей сделать список с аналогичной киев-
ской иконы в рыбинскую иконописную мастерскую 
обратился Александр Владимирович. 

— Почти 400 рыбинцев работали в Чернобы-
ле, — говорит он. — Сегодня в живых осталось 215 
человек. Им необходимо было высшее заступниче-
ство, а тем, кто ушел из жизни,— добрая память. 
Мастера-иконописцы полтора месяца работали над 
списком «Спаса Чернобыльского».

 В Спасо-Преображенском соборе епископ 
Вениамин освятил икону в память о погибших от 
радиоктивного заражения и во здравие выживших. 
В верхней части иконы расположены фигуры Бого-
родицы, Иисуса Христа и архистратига Михаила, в 
нижней, в центре, — чернобыльская сосна, похожая 
на крест. Образ этот не придуманный, это реальное 
дерево — оно стояло в зоне заражения недалеко 
от Припяти и стало символом чернобыльской тра-
гедии. Слева изображены души умерших, справа 
— ликвидаторы аварии в противогазах, пожарные, 
медики, военнослужащие… На горизонте виднеют-
ся очертания саркофага, в небе летит звезда, пред-
реченная в Апокалипсисе. 

По инициативе членов организации в Рыбин-
ском музее-заповеднике была оформлена тема-
тическая экспозиция о рыбинских ликвидаторах. 
Фотографии, письма, воспоминания, грамоты, бла-
годарственные письма по месту работы, личные 
вещи — все это участники «Союза «Чернобыль» 
передали музею. 

В 1997 году Александр Владимирович пред-
ставил общественную организацию на встрече с 
американскими гражданами, жителями города-по-
братима Джонсон Сити. Американцами был снят 
документальный фильм, показанный на местном 
телеканале. В результате этой встречи «Союз «Чер-
нобыль» получил гуманитарную помощь продук-
тами питания и лекарственными препаратами, ко-
торую распределили среди участников ликвидации 
аварии на ЧАЭС и лиц, приравненных к ним.

 В 1998 году Александр Мышкарёв был избран 
сопредседателем комиссии «Жилье ликвидаторам 

до 2000 года» при Администрации Рыбинска. В 
результате проведенной работы девяти участникам 
ликвидации аварии на ЧАЭС и инвалидам было вы-
делено благоустроенное жилье. 

 Ресурсы
Идея организации «Союз «Чернобыль» при-

надлежит Александру Мышкарёву. Но, как гово-
рится, один в поле не воин. Тем более, что таких, 
как он, в Рыбинске оказалось немало. Постепенно 
стала складываться команда людей, готовых про-
фессионально помогать тем, кто в этом нуждается. 
Конечно, Александру Владимировичу пришлось 
сделать осознанный выбор: либо серьезно заняться 
своим детищем, либо продолжать работать на заво-
де в полную силу. Он решил поменять професси-
ональную деятельность и полностью окунуться в 
общественную работу. 

Для того, чтобы организация активно работала 
и развивалась, необходима еще какая-то внутренняя 
«подпитка». Воспитание подрастающего поколе-
ния, культивирование памяти прошлых лет, уваже-
ние к людям, которые стали настоящими героями 
своего времени — все это тоже актуальные во все 
времена задачи «Союза «Чернобыль». 

— Мы посещаем школы, рассказываем о тра-
гедии на Чернобыльской АЭС, — говорит Алек-
сандр Мышкарёв. — Ребята всегда с интересом слу-
шают. Главное, что мы хотим донести до молодого 
поколения — это то, что у нас хорошая страна. И 
если ее беречь, соблюдать законы, у нас все сдви-
нется. Современное поколение — не потерянное, 
нет. Напрасно так говорят. Это хорошие, серьезные 
и умные ребята. И хочется привить им любовь к 
Родине, какая была у нас, научить не прятаться за 
чужую спину, поступать всегда по-мужски, по со-
вести, чтобы они выросли не хуже нас, а, может, и 
лучше. 

Контакты:
Адрес: город Рыбинск, 
ул. Зои Космодемьянской, д. 
3, кв. 3. 
Телефон: (4855) 21-73-84, 
8-910-975-86-12. 
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 Проблема 
Российская журналистика, и это не секрет, 

переживает сегодня кризис. Одна из причин его — 
падение доверия к печатному, эфирному и электрон-
ному слову, и как следствие — снижение тиражей, 
рейтингов, влияния СМИ. Эта проблема — не толь-
ко журналистского сообщества, а общества в целом, 
ибо развитие гражданских институтов без свобод-
ного слова и трибуны, каковыми являются средства 
массовой информации, невозможно. Задача номер 
один журналистского сообщества: восстановление 
доверия не только к слову журналиста, но и доверия 
в обществе в целом: к действиям органов власти и 
государственным институтам, к работе различных 
сфер и отраслей: здравоохранению, образованию, 
сфере обслуживания и т.д., друг к другу. Достичь 
этого возможно только высокопрофессиональной 
работой и честным выполнением своих обязанно-
стей. 

 Цель 
Союз журналистов Ярославской области вме-

сте с другими региональными организациями, вхо-
дящими в Союз журналистов России, стремится к 
повышению действенности журналистского слова, 
стимулированию творческой активности журнали-
стов, повышению профессионального мастерства, 
прежде всего молодых сотрудников СМИ, вы-
ступает в защиту интересов и прав журналистов, 
поддерживает ветеранов профессии, способствуя 
преемственности лучших традиций отечественной 
журналистики.

 Путь к успеху
Союз журналистов области ежегодно проводит 

около десяти творческих конкурсов, способству-
ющих развитию творческой и гражданской актив-
ности сотрудников СМИ. Партнерами наших про-
ектов являются Северный банк Сбербанка России, 
Экономический совет области, Совет меценатов 
Ярославии и другие организации и предприятия. За-
метным явлением в творческой жизни журналистов 

стал совместный с департаментом культуры обла-
сти творческий конкурс «Мое слово о Ярославии» 
в 2011 году, посвященный 75-летию образования 
Ярославской области, итогом которого стало из-
дание одноименного сборника лучших журналист-
ских работ. В 2012 году аналогичный конкурс был 
посвящен 400-летию преодоления Смуты в России 
и 200-летию войны 1812 г. под девизом «Ярославль 
и Российская государственность», партнерами ко-
торого стали мэрия и Общественная палата города 
Ярославля.

Наша организация проводит немало меропри-
ятий и акций, направленных на профессиональную 
ориентацию молодежи, проявляющей интерес к 
профессии журналиста. В 2012 году отметила свое 
30-летие школа юнкоров им.Н.Островского при 
Ярославском городском центре внешкольной рабо-
ты — уникальное детское объединение, из которого 
вышли и успешно работают десятки журналистов. 
Его создатель и бессменный руководитель Валерий 
Горобченко. Ярославские юнкоры сегодня ведут 
большую краеведческую работу по восстановлению 
имен ярославцев, отличившихся на полях сражений 
Первой мировой войны. Есть первый результат: 
установлена мемориальная доска на доме, где жил 
герой-летчик Ефимов. Юнкоровские школы есть 
сейчас в Рыбинске и Переславле. Три года подряд 
совместно с департаментом образования области 
мы участвуем в проведении конкурса школьных 

Союзу журналистов 
Ярославской области 
исполнилось 55 лет. 
Несмотря на годы, 
трудности, испытания 
и перемены, наш Союз 
сохранил свое единство 
и верность лучшим 
традициям и избранному 
пути. 

Руководитель 
Региональной  
общественной организации 
«Союз журналистов 
Ярославской области» 
Пухтий Ирина 
Викторовна.

Региональная общественная организация 

«Союз журналистов 
Ярославской области»
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СМИ, учредив для его участников несколько специ-
альных номинаций Союза журналистов области. В 
2012 году Союз провел благотворительную акцию 
«Подарим радость детям», приуроченную к Дню за-
щиты детей, в течение которой мы посещали дет-
ские дома и интернаты, встречались с их воспитан-
никами, дарили им книги, спортинвентарь, билеты 
в театр и т.д. 

55-летие нашего Союза работники региональ-
ной прессы разных поколений отметили активным 
участием в проекте «Журналистскому долгу вер-
ны», получившему поддержку Правительства Ярос-
лавской области. Важным этапом его стал выпуск 
сборника «Журналистов знакомые лица, продолже-
ние следует» - второго по счету, куда вошли очерки 
о лучших людях нашей профессии. В рамках про-
екта летом нынешнего года в Ярославле пройдет 
Вторая Школа молодых журналистов (первая состо-
ялась в 2010 г.), где на протяжении трех дней пред-
ставители творческой молодежи будут знакомиться 
с наиболее интересными практиками современных 
СМИ, опытом старших поколений журналистов, 
анализировать, сопоставлять свои успехи, успехи 
своих коллег. 

Ярославским журналистам есть на кого рав-
няться и у кого учиться служить своему профес-
сиональному долгу и призванию: это создатель 
первой в стране народной киностудии «Юность» 
Рэм Юстинов, ростовская журналистка Светлана 
Мартьянова, посвятившая районной журналистике 
почти полвека, она выпустила двадцать книг о сво-
их земляках-ростовцах, их жизни и заботах, Виктор 
Храпченков — журналист, краевед, писатель и мно-
гие-многие другие.

Союз журналистов объединяет людей разных 
поколений, взглядов и политических пристрастий, 
и в этом — его особенность. Большую роль в де-
ятельности нашей организации играет ее ветеран-
ское «крыло», являющееся прочным фундаментом 
многих наших дел и проектов. Много лет руково-
дит организацией ветеранов-журналистов наш кол-
лега, член правления Союза Виктор Алексеевич 
Буланов. Журналистов бывших не бывает: в любом 
возрасте эти люди остаются активными, неравно-
душными. Мы стараемся, чтобы опыт старших по-
колений был востребован, проводим встречи жур-
налистов разных поколений, ветераны участвуют 
во всех мероприятиях Союза. Их жизнь, отноше-
ние к профессии служат основой для работы тех, 
кто продолжает лучшие традиции отечественной 
журналистики, главные из которых: быть честным 
перед своим читателем, телезрителем, радиослу-
шателем, говорить правду, дать высказаться дру-
гим и стремиться к тому, чтобы помочь обществу, 
власти найти оптимально полезные решения суще-
ствующих проблем. В этих принципах — простой 
«секрет» успеха работы журналиста, но порой для 
честного выполнения своего профессионального 
долга журналисту нужны не только талант, знания, 

опыт, но и настоящее мужество. Но каждый из нас 
должен знать, что рядом с ним — его коллеги и еди-
номышленники.

 Результаты
По итогам 2012 года стали победителями кон-

курсов Союза журналистов России: Юрий Барышев 
— за фотокнигу «Моя Валентина», съемочная груп-
па ГТРК «Ярославия» Владимир Веселовский и Ан-
дрей Кабанов, победившие в номинации «Лучший 
телерепортаж», коллектив журнала «Углече поле», 
отмеченный специальным дипломом «За заслуги 
перед российской культурой», рыбинский журна-
лист Александр Cысоев, лауреат II Международ-
ного конкурса журналистского мастерства «Слава 
России». Лауреатами Международного фестиваля 
СМИ «Вся Россия» стали: в 2011 году — данилов-
ская муниципальная газета «Северянка» (редактор 
Татьяна Данилова), в 2012 году — тележурналист 
и режиссер Александр Кудряшов, отмеченный Ди-
пломом фестиваля за фильм «Ярославль и преодо-
ление Смуты». 

 Ресурсы
В Союзе журналистов Ярославской области 

сегодня — 392 человека, 346 из них имеют высшее 
образование, т.е. интеллектуальный потенциал ор-
ганизации немалый. Важно, чтобы этот ресурс ра-
ботал на благо развития региона, решения проблем 
его экономического, социального, культурного раз-
вития, укрепления стабильности и благополучия 
общества, толерантности, демократии, сотрудниче-
ства с государственными институтами и органами 
власти. У нашей организации большой опыт в про-
ведении акций, реализации различных проектов, из-
дательской деятельности, сотрудничестве с други-
ми региональными организациями. 

Контакты:
150000 г. Ярославль, 
ул.Собинова, 1.
www.yarjur.ru
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— Самое главное — это команда, ведь один в 
поле не воин, — говорит Елена Мильто. — Без еди-
номышленников начинать общественную деятель-
ность практически невозможно. Если, например, в 
бизнесе можно стартовать в одиночку, то, при соз-
дании НКО лучше делать это сообща. Некоммерче-
ская деятельность кардинально отличается от ком-
мерческой не только своими базовыми задачами. 
Для НКО важно четко определить цели. Если в биз-
несе можно от первоначального замысла отказаться 
и заняться чем-то другим, то в НКО так не получит-
ся. Нужно с самого начала знать: что же мы хотим 
делать? После того, как поняли, с кем и зачем будем 
работать, полезно ознакомиться с российским зако-
нодательством. Все, что касается некоммерческой 
деятельности, лучше изучить до создания организа-
ции, чтобы ясно понимать, что нужно делать. Да-
лее — консультация в Минюсте и с независимыми 
юристами, оформление учредительных документов. 

После регистрации организации первое, что 
нужно сделать, по мнению Елены Мильто, — гром-
ко заявить о себе. Таким нашим «выстрелом» стал 
форум молодых предпринимателей — амбициозная, 
даже дерзкая затея! Масштабное мероприятие гото-
вилось три месяца. 

Это был правильный старт о нас сразу начали 
говорить все СМИ, включая федеральные. Союз 

был поддержан координационным советом по пред-
принимательству при Губернаторе, форум посетил 
тогдашний глава региона Сергей Вахруков. При-
ехали представители из 6 зарубежных стран и из 
21 региона России — всего 200 человек. Новость 
о том, что в области появилась новая организация 
и площадка для начинающих предпринимателей, 
моментально облетела все газеты и телеканалы. 
«Фишкой» форума был «свободный микрофон». 

«Союз молодых предпринимателей»
Председатель 
«Союза молодых 
предпринимателей» 
(СМП) Елена Мильто, 
успешная бизнес-леди и 
активная общественница 
поделилась опытом 
в создании своей 
организации и рассказала 
о шагах, которые 
нужно проделать для 
достижения успеха.
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Предприниматели в режиме диалога задавали Гу-
бернатору самые разные вопросы — от глобальных: 
что будет в 2012 году — до конкретных: когда будет 
построен технопарк? Гости форума отмечали от-
крытость ярославской власти, это принесло меро-
приятию немало очков. 

А после старта организация уходит в свобод-
ное плавание и важно определиться, какие ресурсы 
для новой НКО готовы выделить организаторы, их 
единомышленники и сторонники. Вместе с этим 
необходимо начинать планирование деятельности 
через мониторинг окружающей среды. Что это 
значит? Чтобы планировать свои действия, важно 
знать, что творится вокруг, что делают другие орга-
низации, какие темы на повестке дня. СМП появил-
ся в 2010 году, тогда еще информации по созданию 
и управлению некоммерческими организациями 
было немного, поэтому приходилось много време-
ни уделять изучению обстановки. Сейчас ситуация 
изменилась: появляются практические сборники, 
методические указания, информационные сайты. 

С самого начала мы решили, что наша органи-
зация будет членской. Спектр услуг, которые Союз 
предлагает молодым бизнесменам, — велик, это 
требует больших затрат. Именно поэтому органи-
зация вынуждена иметь в штате четырех человек. 
Членские взносы делятся на частные и взносы от 
юридических лиц.

Специфика Союза молодых предпринимате-
лей такова, что работа во многом строится на сбо-
рах, слетах, конференциях. Все проекты направле-
ны на популяризацию предпринимательского духа 
и стартаперов. Видов активности у СМП много, их 
можно разделить на внутрисоюзные и внешние. 
Внутренние сборы — это обучение, «мозговые 
штурмы», поездки, совместный отдых с детьми. 
Внешние — областные и межрегиональные «кру-
глые столы», семинары, форумы. Союз молодых 
предпринимателей сейчас работает не только в 
Ярославле, но и в Вологде, Владимире, Иванове, 
Костроме. Проводятся межрегиональный студен-
ческий чемпионат в сфере предпринимательской 
деятельности «Это не игра», бизнес-квесты с ре-
альными предпринимательскими задачами, бизнес-
кемпинг «СМ5». Теперь Союз молодых предпри-
нимателей выходит на международный уровень. 
На бизнес-кемпинг в Демино, например, приехали 
участники из девяти стран. Когда СМП только соз-
давался, организаторы даже и думать не могли, что 
другие регионы начнут обращаться к ним за разре-
шением открыть у себя отделение «Союза молодых 
предпринимателей». Теперь Союз ставит перед 
собой достойную цель — охватить как можно 
больше регионов России, найти партнеров за рубе-
жом. Огромный интерес СМП вызывает предпри-
нимательство западных европейских стран. Союз 
планирует проводить для своих членов, молодых 

стартаперов, практико-ориентированные визиты в 
другие страны, чтобы увидеть, как работает бизнес 
за рубежом. 

Очень важно для общественной деятельности 
устанавливать сотрудничество. По словам Елены 
Мильто, Союз всегда готов предоставлять свои 
ресурсы другим организациям и сам нередко обра-
щается за помощью к волонтерам, собственникам 
помещений, представителям власти. Негласное пра-
вило: ничего ни от кого не требовать. Если помогли 
— хорошо, нет — двигаться дальше самостоятель-
но.

К слову — об инструментах, которые исполь-
зует Союз молодых предпринимателей в своей ра-
боте. Следует отметить электронные технологии. 
Интернет в целом становится неотъемлемой частью 
имиджа любой организации. Огромное подспорье в 
развитии «Союза молодых предпринимателей» ока-
зали социальные сети, в основном — «Вконтакте» 
и twitter. СМП запустил и свой сайт, посещаемость 
которого на сегодняшний день составляет около 
тысячи уникальных пользователей в сутки. Сейчас 
сайт уже перестал освещать работу только Союза: 
он содержит информацию о молодежном предпри-
нимательстве в целом, о стартапах из разных ре-
гионов, а также экспертные статьи на темы, порой 
никак не связанные с бизнесом. 

Контакты:
Телефон: (4852) 51-81-81
www.smp-partner.ru, 
www.smp-forum.ru 
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 Проблема 
«Союз студентов» — организация уже не из 

новичков. Своя история успеха сложилась давно. 
А когда все начиналось в далеком 1996 году, твор-
ческих молодежных объединений было не так и 
много. «Союз студентов» сразу определил для себя 
оригинальную концепцию — состав его членов сме-
шанный: то есть вступить в объединение мог любой 
студент ВУЗа. После официального создания орга-
низации стали присоединяться студенты. Заполнить 
«творческое пространство» города и области разны-
ми интересными проектами взялись сразу. И, надо 
сказать, неплохо получилось! В арсенале «Союза 
студентов» много успешных мероприятий, которые 
теперь традиционно проводятся в Ярославле и об-
ласти.

 Путь к успеху
Конечно, как любой другой общественной 

организации, в самом начале было тяжело. В 1996 
году «Союз студентов» родился из так называемо-
го направления «Лидер», педагогического отряда 
и представителей КВН-движения. Сюда входили 
интересные, творческие, а главное — не равнодуш-
ные к жизни города молодые люди. Собравшись 
вместе, они решили объединиться в «Союз студен-
тов». Решили — и создали новое объединение. А в 
2005 году организация была зарегистрирована как 
юридическое лицо. Сразу была разработана четкая 
концепция, определена структура и фиксированное 
членство. 

— Войти в «Союз студентов» и на начальном 
этапе, и сейчас может любой студент ВУЗа в воз-
расте от 14 до 30 лет, — говорит Ольга Разумова. — 
Сегодня в наш состав входят 10 ВУЗов города и об-
ласти: ЯГПУ, ЯГТУ, ЯГМА, ЯРГУ, ЯГСХА, РГАТУ, 
ТФ РГАТУ, МУБИНТ, ЯФ МЭСИ, ЯФ МФЮА. Как 
правило, в начале учебного года всегда в любом из 
этих учебных заведений проходит, так называемая, 
«вертушка». Представители первичных организа-
ций собирают всех желающих, кто хочет вступить 
в «Союз студентов». На этих же встречах они рас-
сказывают, какие у нас есть направления, интересу-

ются приоритетными пожеланиями студентов — в 
общем, происходит знакомство. Итогом этих встреч 
как раз и становится принятие решения — хочет 
студент стать членом нашей организации или нет. 

В первые годы работы организации у «Союза 
студентов» практически не было конкуренции сре-
ди студенческих молодежных объединений. Сейчас 
же, с развитием студенческого самоуправления и 
укреплением позиции профсоюзов вузов, за внима-
ние как студентов, так и администрации учебных 
заведений приходится бороться и постоянно дока-
зывать свое превосходство. 

— Это сложно, но всегда интересно, — про-
должает Ольга, — несмотря на все эти перипетии 
наша организация всегда была востребована, пото-
му что у нас жизнь очень яркая и интересная!

Действительно, в «Союзе студентов» не соску-
чишься. Столько разных направлений — для каж-
дого найдется что-то по душе. Сегодня работают: 
подготовка кадров ЯОМОО «Союз студентов», под-
держка талантливой молодежи, информационное 
направление, связи с общественностью, пропаганда 
здорового образа жизни, профилактика употребле-
ния ПАВ, студенческие отряды, волонтерское дви-
жение, развитие межнациональных связей и толе-
рантности, помощь людям, оказавшимся в сложной 
жизненной ситуации. Главная цель организации: 
создать максимально комфортные условия для са-
мореализации молодежи.

 Результаты
За несколько лет работы члены «Союза сту-

дентов» провели сотни мероприятий самого разного 
уровня и тематической направленности. Многие из 
них стали традиционными и любимыми для многих 
ярославцев и гостей города. 

Фестиваль творчества молодых людей с огра-
ниченными возможностями «Виктория» — уни-
кальный проект «Союза студентов», проводимый 
совместно с Дворцом молодежи. Фестиваль прохо-
дит два раза в год — зимой и летом. В зимнее время 
молодые люди встречаются и выступают во Дворце, 
летом выезжают за город на базу отдыха. Вместе с 
ними работают волонтеры, и никакие ограничения 

Ярославская областная молодежная 
общественная организация 

«Союз студентов»
Жить весело и с пользой 
для дела могут не все. 
Но — большинство! 
Более тысячи молодых 
людей и девушек 
вступили в Ярославскую 
областную молодежную 
общественную 
организацию «Союз 
студентов» и ни дня не 
сомневались в правильном 
выборе. Об успехе одной 
из самых знаковых 
молодежных организаций 
региона рассказала ее 
руководитель Ольга 
Разумова.
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в здоровье не мешают им быть наравне. В друже-
ственной среде взаимопонимания и поддержки 
ребята с удовольствием принимают участие в раз-
личных мастер-классах, занимаются спортом, уча-
ствуют в гала-концертах, которые всегда блещут 
яркими номерами.

Шестнадцать лет назад организация начала 
свою деятельность после первой смены областного 
студенческого лагеря. Лагерь «Мое поколение» дей-
ствует и по сей день, собирая дважды в год самых 
ярких и активных членов Союза студентов. Здесь 
ребята учатся на различных семинарах и мастер-
классах, а также реализуют себя в творчестве и 
спортивных состязаниях.

— Такие выезды очень полезны, — комменти-
рует Ольга Разумова. — Как правило, мы делимся 
на несколько направлений, чтобы было удобнее и 
продуктивнее работать и общаться: это могут быть 
«новички», члены координационного совета, волон-
терского и педагогического отряда. В каждом лагере 
тематика групп меняется в зависимости от потреб-
ностей организации в конкретный период времени.

Первичные организации «Союза студентов» 
в каждом вузе самостоятельно проводят немало 
интересных мероприятий. Например, «первичка» 
от ЯГПУ уже несколько лет организует веселое 
«Валенки-шоу». Танцы, смех, горячий чай с бли-
нами — все это ждет гостей и участников празд-
ника. Главная его атрибутика — это, конечно же, 
валенки. 

Тутаевский филиал РГАТУ проводит област-
ной фестиваль «Военно-прикладное многоборье», 
где ребята — будущие призывники — могут овла-
деть специальными навыками, которые им обяза-
тельно пригодятся в армии. Первичная организация 
«Союза студентов» Ярославского филиала МЭСИ 
уже двенадцать лет удивляет зрителей своим твор-
ческим фестивалем «ОКНО». Любой студент, кото-
рый умеет петь, может принять участие в концерте. 
Для начинающих вокалистов это прекрасный шанс 
заявить о себе.

Первичная организация ЯГСХА придумала 
свое спортивное мероприятие — традиционный 
внутривузовский «Sportфест». Как правило, уча-
стие в нем принимают студенты-первокурсники, 
чтобы активнее и дружнее влиться в большой кол-
лектив Академии. А вот студенты ЯГТУ удивляют 
всех играми различной тематики, которые тоже 
всегда проходят «на ура». 

Одним словом, жизнь у членов «Союза студен-
тов» очень интересна. Здесь главное — креативить 
новые идеи и защищать их, чтобы потом можно 
было смело их реализовать. Тем более все самые 
интересные проекты могут претендовать на получе-
ние областного финансирования. «Союз студентов» 
каждый год получает субсидии на воплощение са-
мых смелых задумок.

 Ресурсы
Чтобы стать успешной общественной орга-

низацией,  нужно, наверное, уметь заражать людей 
энтузиазмом и энергией. Творческих амбиций и еще 
нереализованных возможностей у «Союза студен-
тов» много. Идеи, которые инициируются с пода-
чи «Союза студентов», не всегда можно воплотить 
в жизнь своими силами. Тогда ребята привлекают 
для помощи друзей из других молодежных объеди-
нений.

— К примеру ребята из общественной орга-
низации «Забава» обладают навыками общениями 
с глухонемыми людьми, — рассказывает Ольга Раз-
умова. — Когда мы проводим широкое мероприятие 
для такой группы населения, — Всегда приглаша-
ем «Забаву» и вместе делаем одно большое доброе 
дело. 

«Союз студентов» плодотворно сотрудничает 
с Дворцом молодежи. Вместе с администрацией 
Дворца (директор — Вера Викторовна Дурандина, 
которая в 2008 году возглавляла «Союз Студен-
тов») проводится масса мероприятий. 

Сегодняшнее молодежное правительство  
Ярославской области полностью состоит из членов 
«Союза студентов». 

У «Союза студентов» — не только красивая и 
успешная история. У этой общественной органи-
зации — большое будущее. Пока здесь будут «жи-
вые», неравнодушные и творчески заряженные лич-
ности — это большое дело будет жить! 

Контакты:
Адрес: 150040, г. Ярославль, 
пр-т Ленина, 27, ауд. 202. 
Телефон: 25-13-25, факс 
73-75-83, http://vk.com/
yaomoo_sst

«Союз студентов» 
зажигает звезды!
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 Проблема 
Анатолий Иванович Лисицын — идейный 

вдохновитель и создатель Фонда. Будучи еще гла-
вой Ярославской области, он все время поддержи-
вал талантливую молодежь, занимался благотвори-
тельностью, был неравнодушен к истории родного 
края и страны. Так сложилось, что у большинства 
населения нашего города отношение к благотво-
рительности различное. Чтобы систематизировать 
подходы к этому благому делу, и был создан Фонд. 
Кроме этого, воспитание молодежи, по задумке чле-
нов Фонда, должно идти через познание истории 
своей страны. Именно поэтому было выбрано еще 
одно направление — поддержка проектов, связан-
ных с сохранением истории Ярославского края и от-
ечественного историко-культурного наследия.

 Цели 
Поддержка и инициация проектов, направлен-

ных на сохранение историко-культурных ценностей, 
помощь людям, оказавшимся в сложной жизненной 
ситуации, признание талантливой молодежи.

 Путь к успеху
В 2008 году, когда Фонд еще начинал свою 

работу, главным направлением была поддержка мо-
лодежи в разных проявлениях деятельности. Позже 
пришли к выводу, что молодым людям необходимо 
прививать культуру изучения родного края и стра-
ны. Потому что творить современную историю без 
знания своего прошлого невозможно. Так добави-
лось еще одно, ставшее позже одним из основных, 
направление по изучению историко-культурного 
прошлого. 

На протяжении четырех лет создавались все 
новые и новые проекты. Сегодня Фонд поддержки 
инновационных и социальных проектов осущест-
вляет свою деятельность по четырем программам, 
включающим в себя реализацию тринадцати про-
ектов. 

 Результаты
Одна из важных программ на сегодняшний 

день — «Содействие сохранению и пропаганде от-
ечественного историко-культурного наследия». В 
рамках этой программы реализуется пять проектов, 
три из которых — международные:

— «Долг Отечества» — восстановление Рус-
ского Некрополя в Белграде как значимого памятни-
ка российской истории и истории российско-серб-
ских отношений;

— «Память Отечества» — восстановление во-
инских мемориалов Первой мировой войны в Укра-
ине;

— «Школа русской культуры» — содействие 
популяризации и изучению русской культуры, исто-
рии, языка в русскоязычных школах Западной Укра-
ины.

Проект «Долг Отечества» реализуется Фондом 
с 2009 года совместно с Русской Православной цер-
ковью при поддержке партии «Единая Россия» и Де-
мократической Партии Сербии. Фондом профинан-
сированы работы по паспортизации захоронений, 
разработке проектно-сметной документации рекон-
струкции, реставрации Иверской часовни, восста-
новлении захоронений четырех русских секторов 
Белградского Нового кладбища (около 750 мест 

Уникальный по своей 
концепции и структуре 
Фонд Анатолия 
Лисицына по поддержке 
инновационных и 
социальных проектов 
действует уже четыре 
года. За это время 
реализован не один 
важный проект, сделана 
масса добрых дел. Экс-
губернатор Ярославской 
области, сегодня член 
Совета Федерации 
Федерального Собрания 
РФ Анатолий Иванович 
Лисицын убежден, 
что поддерживать 
интересные проекты 
необходимо. Только так 
можно воспитать духовно 
богатое поколение и 
оставить значимый след 
в истории. Руководитель 
Фонда Нина Михайловна 
Рыжкова рассказала, как 
работает организация 
и что в первую очередь 
является приоритетным в 
ее деятельности.

Фонд Анатолия Лисицына 
по поддержке инновационных и социальных 
проектов 
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захоронений). В ноябре 2012 года завершено вос-
становление первого участка русского захоронения, 
где расположена 191 могила и строится колокольня. 
Работы профинансированы ОАО «Газпром нефть» 
. Вопрос о необходимости поддержки восстановле-
ния Русского Некрополя на государственном уровне 
в преддверии 100-летия с начала Первой мировой 
войны был задан сенатором Анатолием Ивановичем 
Лисицыным Президенту РФ и нашел понимание и 
одобрение со стороны Владимира Владимировича 
Путина. Одним из результатов диалога в Совете Фе-
дерации стало решение Правительства РФ о вклю-
чении комплекса историко-мемориальных памят-
ников «Русский Некрополь в Белграде» в перечень 
находящихся за рубежом мест погребения, имею-
щих для Российской Федерации ценное значение.

Проект «Память Отечества» реализуется Фон-
дом с 2010 года совместно с Федерацией Скаутов 
«Галицкая Русь», Ужанским национальным природ-
ным парком, Городским советом города Хуст (Укра-
ина) при поддержке волонтеров. В рамках этого 
проекта проведен большой объем работ по поиску, 
паспортизации и благоустройству воинских захоро-
нений времен Первой мировой войны на террито-
рии Западной Украины, в Карпатском еврорегионе. 
Работы профинансированы «ТНК-ВР».

В 2012 году Фондом была организована пере-
движная выставка «Непо100ронняя война. 1914 — 
1918», на которой были представлены результаты 
работы в рамках международных гуманитарных 
проектов по восстановлению мемориалов Первой 
мировой войны. 

«Проект «Школа русской культуры» реализует-
ся с 2009 года при поддержке Фонда «Русский мир». 
В 2012 году для десяти преподавателей русскоязыч-
ных классов и филологов-русистов школ и вузов За-
падной Украины были проведены курсы повышения 
квалификации «Филологическое образование сегод-
ня» на базе ЯГПУ им.Ушинского. Впервые в 2012 
году в курсах приняли участие учителя начальных 
классов с русским языком обучения. Для педагогов 
из Украины Фондом была организована интересная 
экскурсионная программа в Москве, Ярославле и 
Ярославской области. Слушателям курсов вручили 
книги ярославских писателей-краеведов, изданные 
при поддержке Фонда Анатолия Лисицына. 

Вторая актуальная программа — «Помощь 
детям Ярославской области». Здесь претворяется в 
жизнь пять проектов: 

— «Ты не один» — помощь тяжелобольным 
детям и детям-инвалидам. 

— «Наше будущее» — помощь одаренным де-
тям, подросткам и студентам. 

— «Мы вместе» — помощь воспитанникам 
и выпускникам детских домов и школ-интернатов 
Ярославской области. В рамках этого проекта Фонд 
тесно сотрудничает с ЯРОО «Просвещение» и ми-
ротворческим движением «Харитоновцы». Целью 
сотрудничества стало создание условий для лич-
ностного и духовного развития социально неза-
щищенного ребенка, развитие его индивидуальных 
способностей, укрепление здоровья и адаптации в 
обществе. В 2012 году для организации летнего ла-
геря «Харитоновцы» Фонд передал ЯРОО «Просве-
щение» на летний период два вёсельных катамара-
на. Фонд оказал финансовую помощь проведению 
в 2012 году социального инновационного проекта 
«I Международный Благотворительный Фестиваль 
Уличных театров в Ярославле», в котором участво-
вало более 1700 человек.

— «Большая семья» — помощь детям из мно-
годетных семей. Фондом проведены несколько бла-
готворительных акций.

В третьей программе «Помощь социально не-
защищенным и малоимущим гражданам Ярослав-
ской области» реализуются проекты «Надежда» и 
«Здоровье». В 2012 году в Фонд за помощью обра-
тились  жители Ярославской области, которые по-
пали в трудную жизненную ситуацию. Им оказана 
финансовая помощь.

Программа «Помощь на создание «Народного 
памятника» трагически погибшей в авиакатастрофе 
хоккейной команде «Локомотив» активно претворя-
ется в жизнь. Фондом совместно с инициативной 
группой проведена акция «Народной команде — 
народный памятник» по сбору пожертвований. В 
2012 году конкурсная комиссия, в состав которой 
вошел председатель Попечительского совета Фонда 
Анатолий Лисицын, подвела итоги открытого наци-
онального конкурса на разработку эскизных проек-
тов мемориала «Локо». 

 Ресурсы
Все проекты, которые реализуются Фондом, 

требуют финансирования. Благодаря отклику биз-
нес-сообществ Москвы, Долгопрудного Москов-
ской области, Тюмени, Калуги, Нижнего Новгорода, 
а также Ярославля и частных лиц, в том числе и бел-
городцев, проекты живут и развиваются. Немало-
важным оказывается уважение и авторитет Анато-
лия Ивановича Лисицына в обществе как главного 
вдохновителя всех идей. Ему верят и доверяют — 
люди открыто идут с ним на контакт и готовы помо-
гать в благотворительной, волонтерской, информа-
ционной деятельности. Фонд благодарен всем, кто 
поддерживает благотворительные проекты. 

Контакты:
г. Ярославль, 
ул. Республиканская, д.3, 
корп. 5-а, оф. 303. 
Тел./факс (4852) 58-10-18 
e-mail: info@lisitzyn.ru
www.fond.Lisitzyn.ru.
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 История создания
Центр социального партнерства был образован 

в 2000 году. Свою задачу учредители видели в соз-
дании организации, которая сможет объединить при 
решении социальных вопросов все секторы обще-
ства. Сегодня, как и 13 лет назад, очевидно, что от-
сутствие механизмов взаимодействия трех структур 
— бизнеса, власти и общества, а также отсутствие 
технологий межсекторного взаимодействия явля-
ются серьезным тормозом в развитии и построении 
гражданского общества в России, становлении де-
мократических институтов. 

 Коллектив
За 13 лет в работе Центра социального пар-

тнерства приняло участие большое число активных 
и целеустремленных граждан, многие из которых 
сотрудничают с ним до сих пор. Сегодня это ко-
манда профессионалов, в которой каждый является 
специалистом в своей сфере. Качественная кадро-
вая политика, по словам Председателя организации 
Елены Исаевой, — одно из составляющих успеха 
организации. Среди сотрудников — кандидаты наук, 
аспиранты юридического факультета и факультета 
социально-политических наук университета им. Де-
мидова. Каждый член команды способен проводить 
исследования и делать качественную аналитику, 
организовывать региональные мероприятия, быть 
тренером и экспертом. Все, что предлагается и ре-
ализуется Центром социального партнерства, идет 
с неизменным знаком качества. Такой авторитет 
не только на областном, но и на общероссийском 
уровне зарабатывался тяжелым и кропотливым 
трудом. Ведь стоит признать, зачастую имидж не-
коммерческой организации в глазах власти занижен, 
как занижен в принципе имидж «общественника». 
ЦСП знает это не понаслышке. Но нынешней ко-
манде удалось сломать этот стереотип в глазах ре-
гиональной власти. Так, в 2010 году Елена Исаева 
и Александр Соколов вошли в качестве экспертов в 
рабочую группу по разработке стратегии Ярослав-
ской области. Многие часы совершенно бесплатно 
специалисты Центра писали проекты по развитию 

институтов гражданского общества региона. Губер-
натор области, которым в то время являлся Сергей 
Вахруков, лично обсуждал с сотрудниками Центра 
их предложения, часть которых была реализована в 
регионе. 

Сегодня Елена Исаева и Александр Соколов 
вновь вошли в экспертный совет по разработке 
стратегии области до 2025 года. Важным результа-
том работы Центра социального партнерства стало 
включение Председателя ЦСП Елены Исаевой в 
2011 году в состав Общественной палаты региона 
по списку губернатора. В этом же году Елена была 
избрана заместителем председателя Палаты. 

Важная черта команды Центра — все без ис-
ключения сотрудники, кроме практической работы, 
занимаются научной деятельностью, участвуют и 
побеждают в научных конкурсах. Среди сотрудни-
ков Центра есть получатели научных грантов Пре-
зидента России, грантов Российского гуманитар-
ного научного фонда, Министерства образования и 
науки России. 

 Ресурсы
Финансовая стабильность является одним из 

столпов успеха организации. Умение искать и на-

Ярославская региональная общественная организация 

«Центр социального партнерства»

Елена Александровна 
Исаева
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ходить деньги на свои проекты — важное качество 
любого руководителя социально ориентированной 
некоммерческой организации. По словам Елены 
Исаевой, имидж организации, ее репутация в не-
коммерческом секторе и в глазах органов власти 
как профессионала — это определяющий фактор 
при получении финансирования. Доверие орга-
нов федеральной и региональной власти (Мини-
стерство экономического развития России, Пра-
вительство Ярославской области), выразившееся 
в финансовой поддержке деятельности Центра в 
2011-2012 годах, помогло Центру стать полноцен-
ным ресурсным центром НКО на региональном 
уровне, а также открыть отделения ресурсного 
Центра в 5 муниципальных образованиях обла-
сти. Сейчас они оснащены необходимой техникой, 
Интернетом, в них работают координаторы. Здесь 
бесплатно оказывается юридическая и методиче-
ская поддержка НКО. Площадка также использу-
ется организациями для проведения собраний и 
встреч.

 Деятельность
Создание комфортных условий деятельности 

НКО и гражданских активистов в регионе — одна 
из задач, которую ставит перед собой Центр. Ее до-
стижение включает в себя формирование благопри-
ятной нормативной базы в регионе, активизацию 
работы диалоговых площадок власти и общества, 
создание специального СМИ для НКО, а также не-
посредственную поддержку НКО в Ярославской об-
ласти.

 Нормотворчество
В рамках нормотворческого направления важ-

ными вехами в жизни организации стали 2003, 2011 
и 2012 годы. В 2003 году областной Думой был 
принят закон, разработанный ЦСП «О взаимодей-
ствии органов государственной власти Ярославской 
области и общественных объединений», он рабо-
тает в регионе до сих пор. В 2011 году сотрудники 
Центра были приглашены в качестве экспертов для 
разработки региональной программы поддержки 
социально ориентированных НКО, которая была 
принята в регионе в 2011 году. В конкурсе таких 
программ, проводимом Минэкономразвития России 
в 2011 году, данная программа заняла первое место 
среди субъектов Центрального федерального окру-
га и пятое — по России. В 2012 году были приняты 
еще два законопроекта, в написании которых Центр 
социального партнерства принимал непосредствен-
ное участие — Закон области «О государственной 
поддержке социально ориентированных НКО Ярос-
лавской области» и Закон «О государственной под-
держке благотворительной деятельности в Ярослав-
ской области». 

 Гражданский форум
В биографии ЦСП — целый ряд успешных 

проектов и мероприятий. Пожалуй, первое место 
среди них занимает ежегодный Гражданский форум 
Ярославской области. Таких форумов состоялось 
уже 10. Регулярно это событие собирает на своей 
площадке некоммерческие организации, представи-
телей органов власти и местного самоуправления, 
а также федеральных экспертов, среди которых — 
члены Общественной палаты России, ученые РАН, 
руководители крупных федеральных НКО, пред-
ставители Министерства экономического развития 
РФ. Прошлогодний 10-ый форум стал самым много-
численным за свою историю. На момент открытия 
было зарегистрировано 178 участников. Мероприя-
тия форума посетили первые лица региона. Форум 
позволл оценить, как продвинулся регион за год в 
развитии институтов гражданского общества, а так-
же выстроить план действий на следующий период. 

 Портал и газета 

«Окно в НКО»
Проектом, который успешно существует уже 

10 лет, является информационно-аналитическая 
газета «Окно в НКО». В ней ежемесячно расска-
зывается о лучших практиках и историях успеха 
некоммерческих организаций, новостях изменения 
законодательства. Распространяется издание, как в 
печатном виде, так и в электронном: рассылается по 
реестру подписки в 1000 адресов, выкладывается на 
сайте.

Кроме того, ЦСП создал портал НКО (nko76.
ru), на котором выложена информация о 500 ор-
ганизациях Ярославской области, а также регио-
нальная и федеральная нормативная база по взаи-
модействию власти и общества. Благодаря удобной 
классификации на портале любое объединение мо-
жет найти партнеров для сотрудничества, создания 
совместных проектов. 

Общая задача портала и газеты — интеграция 
НКО-сектора, для которого проблема разобщенно-
сти, отсутствия взаимодействия между собой стоит 
довольно остро. 

 Школа НКО
Этот проект представляет собой цикл еже-

месячных бесплатных семинаров и тренингов для 
руководителей и членов НКО на актуальные темы в 
деятельности организаций некоммерческого секто-
ра региона. Это и правовые аспекты, и налогообло-
жение, и социальное проектирование, фандрайзинг. 
Центр имеет возможность приглашать в качестве 
экспертов семинара ведущих российских тренеров 
в сфере НКО. Школа очень востребована среди не-
коммерческих организаций, ее регулярно посещают 
более 60 человек. ЦСП старается чередовать места 
заседаний Школы: один месяц они проводятся в 
Ярославле, следующий — в одном из районов обла-
сти. Школа НКО способствует повышению уровня 
правовой и профессиональной квалификации руко-
водителей и сотрудников СО НКО региона. 

Контакты:
Телефон/факс: 
(4852) 72-65-33, 73-11-08
Электронная почта: 
cspyar@gmail.com
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 История создания 
История этой организации уникальна и состав-

ляет более 100 лет. Более 100 лет опыта в организа-
ции помощи женщине, отстаивания ее интересов и 
прав. Стоить начать с того, что женские организации 
в России вообще стали появляться во второй полови-
не 19-го века. Они имели благотворительный харак-
тер и являлись той нишей, где представительницы 
прекрасного пола могли себя реализовать. 

В Ярославле первая губернская конференция 
работниц и крестьянок состоялась в Доме народа в 
1919 году. Так было положено начало широкой целе-
направленной работе среди женщин губернии. 

Ярославский областной Союз женщин своим 
появлением в 1986 году во многом обязан Валентине 
Владимировне Терешковой, которая возглавляла тог-
да Комитет советских женщин. 

Областная учредительная конференция Ярос-
лавского областного совета женщин по организации 
советов женщин на Ярославской земле прошла в 
1987 году. Председателем организации избрали Лю-
бовь Серафимовну Плеханову. 

В ноябре 1990 года был создан Союз женщин 
России, который стал правопреемником Комитета 
советских женщин. Областная организация женщин 
вошла коллективным членом в Союз женщин России. 

В 2008 году председателем организации была 
избрана Ольга Владимировна Хитрова — политолог, 
кандидат наук, выпускница Демидовского универси-
тета. За ее плечами уже была работа в молодежном 
правительстве области, организация многих меропри-
ятий, проводимых областным Союзом женщин. В этом 
же году она была избрана заместителем председателя 
комитета по депутатской деятельности, этике и регла-
менту Государственной думы ЯО. Ярославский об-
ластной Союз женщин продолжает активно работать и 
сегодня, участвуя в жизни региона, являясь единствен-
ной региональной женской организацией, которая объ-
единяет 22 городских и районных местных отделений, 
более 170 женсоветов на предприятиях, учреждениях, 
по месту жительства. Сейчас в организации более 20 
тысяч женщин, среди которых много успешных про-
фессионалов и руководителей разных уровней.

 Цели 
Защита интересов женщины, детей и семьи 

— такой видит свою основную цель Ярославский 
областной Союз женщин. Общественная неправи-
тельственная организация стремится к обеспече-
нию достойного положения женщин в обществе, 
повышению их роли в общественно-политической, 
экономической и культурной жизни. В 2012 году 
Ярославской женской организации исполнилось 25 
лет. Все эти годы она идет в ногу со временем, в ка-
честве приоритетов ставя интересы женщин, семьи 
и детей, протягивает руку помощи женщинам, ко-
торые в ней нуждаются, предоставляет бесплатные 
консультации и услуги, а также возможность инте-
ресного и содержательного досуга. Содействие ак-
тивному вовлечению женщин в управление делами 
общества, продвижению их на руководящие долж-
ности, отстаиванию интересов женщин и детей в 
законодательных и исполнительных органах власти 
региона — широкое поле деятельности Ярославско-
го Союза женщин.

 Проекты: 

 «Женское здоровье»
Сегодня остро стоит проблема здоровья вооб-

ще и женского, в частности. А на селе к отрицатель-
ным факторам прибавляется еще и нехватка врачей, 
ненадлежащее качество услуг. Поэтому логично, 
что направление «Женское здоровье» является од-
ним из приоритетных в деятельности организации. 
В 2010 году стартовал и уже третий год осуществля-
ется при поддержке Правительства Ярославской об-
ласти, проект «Женские экспедиции». Ежемесячно 
медицинские специалисты выезжают на один день 
в какой-либо район, оказывают там консультации, 
проводят лекции. Проект оказался востребован сре-
ди женщин всех возрастов. Если учесть, что на селе 
таких специалистов, как маммолог, кардиолог, гине-
колог, офтальмолог просто нет, то важность работы, 
проводимой организацией, сложно переоценить. 

В 2009 году областной Союз женщин провел 
«Круглые столы» с участием специалистов-меди-

Руководитель Ольга 
Владимировна Хитрова

Ярославская областная общественная 
организация 

«Ярославский областной 
Союз женщин»
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ков, представителей общественности и властных 
структур. Одна из важных встреч была посвящена 
репродуктивному здоровью молодых семей. По ее 
итогам проведена встреча женщин — депутатов 
Ярославской областной Думы — с Губернатором 
Ярославской области С. А. Вахруковым. Решено 
было на уровне Правительства области разработать 
меры, по снижению материнской смертности, онко-
логических заболеваний среди женщин и профилак-
тике репродуктивного здоровья. Ярославский Союз 
женщин считает, что нельзя закрывать глаза на тот 
факт, что онкология, и в частности рак шейки мат-
ки, является одной из серьезных причин женской 
смертности. В итоге, в бюджет департамента здра-
воохранения Правительства Ярославской области 
удалось заложить средства на вакцинопрофилак-
тику рака шейки матки (РШМ). Сегодня прививки 
от вируса, который вызывает этот страшный недуг, 
делают в ярославских детских домах девочкам, из 
группы риска. 

 «Кабинет правовой   

 поддержки женщин»
Этот масштабный проект направлен на по-

вышение уровня правовой грамотности женского 
населения, умение ориентироваться в законода-
тельстве. «Кабинет правовой поддержки», в рамках 
которого юристы ведут консультации, как на базе 
организации, так и на региональном женском пор-
тале «Ярославна», входит в программу «За равные 
права и равные возможности». Она охватывает ком-
плекс вопросов, связанных со статусом женщины в 
обществе, защитой ее прав, ее участием в принятии 
политических решений. Сюда также входит обще-
ственная экспертиза законопроектов, проведение 
научно-практических конференций, социологиче-
ских исследований, участие в выборных кампаниях, 
внесение предложений для изменения действующе-
го законодательства.

Помощь пожилым, сельским женщинам и дру-
гим социально уязвимым группам населения. 

В 2009–2010 гг. Союз женщин региона при 
поддержке городской и областной служб занятости 
в рамках проекта «Кадровый резерв — професси-
ональная команда страны» реализовал собствен-
ный проект — «Поиск работы — тоже работа». В 
первую очередь в нем нуждались женщины пред-
пенсионного возраста, выпускницы вузов и мамы 
с несовершеннолетними детьми. Еще один проект 
«Жизнь в стиле «антиэйджинг», что в переводе 
означает «красивое старение», был разработан Со-
юзом в 2011 году и направлен на улучшение каче-
ства жизни женщин пожилого возраста и женщин-
инвалидов. Полезная инициатива была поддержана 
Правительством Ярославской области. В рамках ее 
реализации предполагалось повысить доступность 
социальных услуг и содействие общению, доступ-

ность специалистов узкой специализации, и право-
вую грамотность. Были проведены встречи, кон-
сультации, мастер-классы специалистов здорового 
долголетия, косметологии для элегантных пенсио-
нерок и даже китайская чайная церемония. В 2013 
году планируется региональный конкурс «Хозяйка 
на селе». Не секрет, что в сельской местности каче-
ство услуг, (в том числе — в сфере досуга), оставля-
ет желать лучшего. Между тем, именно в деревнях 
живут женщины-героини, которые не только вос-
питывают детей и поддерживают семейный очаг, 
но и ведут хозяйство. Именно поэтому Ярославский 
областной Союз женщин считает необходимым от-
метить и поддержать таких женщин.

 «Университет    

 материнства»
Актуальная социально-образовательная про-

грамма была реализована Ярославским областным 
Союзом женщин в 2011-2012 гг. Эта программа 
была создана Союзом женщин России в целях ох-
раны материнства и детства, поддержки грудно-
го вскармливания, пропаганды здорового образа 
жизни, укрепления института семьи. Программа 
организована совместно с Первым Московским Го-
сударственным медицинским университетом и из-
дательской группой «РОМАРТ». Для беременных 
женщин и молодых родителей была выпущена спе-
циальная брошюра: «В ожидании малыша», кото-
рая распространялась через женские консультации, 
и брошюра «Секреты материнства». А их молодые 
мамы получали в родильных домах.

 «Вдовы России»
Нельзя не сказать об акции, занявшей осо-

бое место не только в работе Союза женщин, но и 
в их сердцах. Свое начало акция «Вдовы России» 
получила 22 июня 1991 г. — в день 50-летия нача-
ла Великой Отечественной войны. В Ярославской 
области на тот момент было 1762 вдовы погибших 
на фронте. Ярославский областной Союз женщин 
на постоянной основе проводил благотворитель-
ную акцию «Воину-победителю, солдатской вдове 
— внимание и заботу». В 2004 году акция «Вдовы 
России» была заслуженно внесена в постановление 
Губернатора Ярославской области «О мероприя-
тиях по подготовке и проведению 60-летней го-
довщины Победы в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.», на ее проведение были выделены 
средства. Сегодня эта акция называется — «Волна 
памяти»: трепетное отношение к нашим ветеранам 
— неизменно. И нет большей награды для област-
ного Союза женщин, чем слова участниц акции: 
«После таких теплых встреч хочется жить, преодо-
левать трудности и болезни. О нас помнят, мы не 
забыты». 

Контакты:
Телефон: (4852) 21-16-64, 
94-76-70
E-Mail: olgaborod@mail.ru
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 История создания
Волонтерский поисковый отряд «ЯрСпас» ор-

ганизован в марте 2012 года. Тогда в Вологодской 
области пропал пятилетний ребенок. Бизнесмен 
Алексей Чернышев, человек неравнодушный и де-
ятельный, впоследствии ставший командиром и 
создателем отряда, кинул клич в социальных сетях: 
«Пропал ребенок! Планирую выехать на поиск, кто 
со мной?». Откликнулись 7 человек из разных го-
родов области, не пожалевшие своих выходных на 
поездку за 500 километров. Ехали не наугад, а пред-
варительно связавшись с местными правоохрани-
тельными органами. Полиция была готова принять 
помощь добровольцев, но только в том случае, если 
была уверена: они хорошо организованы, дисципли-
нированы и знают, на что идут. Транспорт, бензин, 
еду — волонтеры обеспечивали на личные средства. 
Ночевали, где найдется место: хорошо, если в обще-
житии, от спортивного зала тоже не отказывались. 
Каждый волонтер подготовился заранее, взяв с со-
бой «набор туриста»: спальник, пенку, соответству-
ющую одежду. Ребятам было неважно, что до места 
поиска почти шесть сотен километров. Что в марте 
еще снег по пояс. Важно было, что есть шанс найти 
ребенка живым. Потом отряд выезжал в Вытегру на 

поиски малыша еще дважды: в апреле и мае. Искали 
уже тело... Прочесывали канавы, стройки, чуть ли 
не на коленях проползали все заброшенные здания. 
И радовались, что не обнаружили там ребенка. Зна-
чит, оставался шанс, что тот жив. Следствие же не 
исключало ни одну из версий: похищение, несчаст-
ный случай, дикие звери…

Официальную регистрацию в статусе НКО 
«ЯрСпас» получил в сентябре 2012 года. Был раз-
работан устав отряда, выделена четкая структура. 
В настоящее время в объединении 20 постоянных 
членов и 50 добровольцев, которые подписаны на 
СМС-рассылку о происходящих поисках. В случае, 
когда необходимо большое количество поисковиков 
(пропажа малыша, пропажа человека в природной 
среде), они получают сообщение со всей необхо-
димой информацией. Участники — люди самых 
разных профессий и социального статуса: учителя, 
предприниматели, менеджеры, инженеры. Вступить 
в объединение может любой желающий, достигший 
совершеннолетия. Но для того, чтобы получить 
статус волонтера и участвовать в поисках на мест-
ности, необходимо пройти испытательный срок и 
специальное обучение. Решение о присвоении до-
бровольцу статуса волонтера принимает Совет от-
ряда. Собрания происходят по необходимости, но 
не реже одного раза в месяц. Профессиональные 
волонтеры напоминают новичкам, что поискови-
ки, практически являются «полусиловиками»: ведь 
они имеют дело с человеческой жизнью. Волонтер 
отряда «ЯрСпас» руководствуется в своих действи-
ях кодексом чести волонтера. Объединение живет 
за счет самофинансирования и членских взносов. 
Вступительный взнос составляет 100 рублей для 
физических лиц и 1000 рублей для юридических 
лиц и общественных объединений. Периодически 
благотворительную помощь оказывают организа-
ции города и области, которые «ЯрСпасу» передают 
рации, фонари, специальную одежду, — то есть все 
то, что жизненно необходимо участникам отряда.

 Состав 
Помимо руководителя, важную роль в приня-

тии решений и координации действий играет Совет 
отряда. Его состав: командир поисковой группы (он 
же старший инструктор) Алексей Манаев, командир 

Ярославская региональная общественная 
организация по содействию в поиске 
пропавших детей 

«ЯрСпас»

Руководитель Алексей 
Вадимович Чернышев
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инфогруппы Елена Гусева, заместитель командира 
по работе с добровольцами Софья Савельева, се-
кретарь совета отряда Надежда Петрова. У отряда 
есть телефон «горячей линии», по которому можно 
звонить в любое время суток, если у вас есть инфор-
мация о пропаже человека: 8-910-964-08-38.

 Цели
Кроме непосредственных поисков, отряд ведет 

профилактику пропажи людей (в первую очередь, 
детей), привлечекает внимание социума к пробле-
мам охраны детства. А также — постоянно прово-
дит обучение волонтеров. Волонтеры регулярно 
обмениваются опытом с аналогичными отрядами 
других регионах. Участники объединения считают 
важным не просто донести какую-то информацию 
до остальных жителей региона, а своим примером, 
показать, как важно не быть равнодушными. По-
мощь грамотных и организованных добровольцев 
неоценима и для полиции, которая регулярно при-
влекает их для помощи. В конце февраля было под-
писано соглашение о порядке взаимодействия и 
обмена информацией в случае пропажи человека 
на территории Ярославской области между ЯРО-
ОПСВППД «ЯрСпас» и Управлением МВД РФ по 
Ярославской области. Его логическим продолжени-
ем стал «круглый стол» актива «ЯрСпас» с сотруд-
никами МВД области, состоявшийся 28 февраля. 
Инициатор мероприятия — Светлана Морозова, за-
меститель начальника отдела организации работы 
участковых уполномоченных полиции и подразде-
лений по делам несовершеннолетних УМВД России 
по Ярославской области. В обсуждении принимали 
участие начальники отделов ПДН города и области, 
начальник отдела УМВД Ярославской области по 
организации борьбы с преступлениями против лич-
ности Александр Валентинович Киселев. Помимо 
вопросов взаимодействия в розыске обсуждалась 
профилактика пропажи детей. Было достигнуто 
соглашение о помощи в распространении инфор-
мации о разыскиваемых преступниках-педофилах, 
совместной работе по программе детской безопас-
ности. Также обсудили один из самых острых во-
просов — проблему детей, убегающих из дома, 
так называемых «бегунков». Кроме официальных 
органов, отряд сотрудничает с Содружеством во-
лонтеров «Поиск пропавших детей», отрядом «Ты 
не один» (Вологодская область), отрядом «Лиза-
алерт — Кострома». Волонтеры отряда принимают 
удаленное участие (распространение информации) 
в поисках в других регионах. 

 Проекты 
Важной инициативой объединения стал Дет-

ский паспорт (ДП). Это псевдодокумент, который 
призван облегчить поиск ребенка в случае его 
пропажи. Он содержит приметы (цвет волос, глаз, 
рост, вес), контакты друзей, фотографию. Карточ-
ка заполняется самими родителями и обновляется 
раз в один или два года. В настоящее время ДП 
переданы во все детские дома Ярославля, в поли-
клиники Дзержинского района. Этот документ не 

предъявляется никому, кроме сотрудников полиции 
— и только в случае пропажи ребенка. Следующий 
социально значимый проект «ЯрСпаса» — инфор-
мационные стенды на вокзалах области. В связи с 
этим подписано официальное соглашение с ОАО 
РЖД. На ближайшее время запланировано откры-
тие подобного стенда на Московском вокзале Ярос-
лавля. Помимо информации о пропавших детях, на 
стендах будут размещены рекомендации родителям: 
как предотвратить пропажу ребенка в местах ско-
пления народа, что следует делать, если ребенок 
потерялся и как поступить, если вы узнали в толпе 
разыскиваемого на данной ориентировке ребенка. 
В стадии разработки находится программа профи-
лактики пропажи детей для школ. Это будет цикл 
занятий в игровой форме для учащихся 4-6 классов, 
показывающий, как правильно вести себя в лесу и 
в городе, чтобы не попасть в беду. Предполагается 
также работа с родителями, так как зачастую оказы-
вается, что трагедии можно было бы избежать, будь 
взрослые чуть внимательнее к собственным детям. 

Кроме социально значимых проектов, иници-
атив и налаженного взаимодействия с официальны-
ми органами итогом работы отряда за первый год 
существования, стало 31 поисковое дело. Найдены 
живыми 12 детей, некоторые из них, убегавшие из 
дома по два раза. Также живыми найдены 10 взрос-
лых. Многие из них — заплутавшие в лесу гриб-
ники. Непосредственно волонтерами «ЯрСпаса» 
обнаружены 7 человек (один «бегунок» — дважды). 
«ЯрСпас» планирует проведение нескольких ак-
ций, призванных в очередной раз напомнить ярос-
лавцам о существующих проблемах и призвать не 
только сочувствию, но и к деятельному участию. В 
Международный день пропавших детей — 25 мая 
традиционно в каждом окне все неравнодушные 
люди зажгут свечу как символ света, глядя на ко-
торый потерявшийся ребенок найдет дорогу домой. 
Планируется участие в международном съезде во-
лонтеров, приуроченном к дню защиты детей (1-3 
июня) и учебный слет волонтеров-поисковиков — 
7-9 июня. 

Контакты:
http://yarspas.ru/ 
http://vk.com/feed#/po__
yaroslavl
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